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открывает службу 
бесплатных консультантов 
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Татьяна Зыкова 

ДО МИЛЛИОНА рублей с ны-
нешних 700 тысяч рублей может 
повыситься в России предель-
ный размер страховки по бан-
ковским вкладам граждан. Мин-
фин направил в правительство 
итоговый проект поправок в за-
кон о страховании вкладов физи-
ческих лиц. Об этом вчера сооб-
щил министр финансов Антон 
Силуанов. Также внесут поправ-
ки в Закон «О Центральном бан-
ке РФ». 

Банки, привлекающие депо-
зиты граждан под необоснован-
но высокие проценты, заставят 
отчислять повышенные взносы 
в Фонд обязательного страхова-
ния вкладов. Из него как раз 
и выплачивают компенсации 

вкладчикам. Отразится ли это на 
доходности вкладов? 

По мнению большинства экс-
пертов «РГ», зависимости здесь 
нет, так как речь идет о рыноч-
ном спросе-предложении денеж-
ных ресурсов. Вкладчики могут 
даже не заметить перемен, так 
как только каждый конкретный 
банк с рискованной процентной 
политикой, благодаря которой 
его клиенты и имеют более вы-
годные ставки по вкладам, будет 
делать выбор — переплачивать 
в фонд обязательного страхова-
ния или сокращать собственную 
маржу в борьбе за клиента. В це-
лом же участники рынка полага-
ют, что все банки с рискованной 
процентной политикой 
выдержат повышенные 
отчисления. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Минфин намерен
увеличить страховку
по вкладам на 300 тысяч рублей 

Миллион
без терзаний 

Мария Агранович

СЕГОДНЯ состоится заседание 
межведомственной комиссии по 
вопросу реорганизации вузов. 
А накануне на сайте министерс-
тва образования и науки появи-
лись новые списки вузов.

С момента публикации ре-
зультатов скандального монито-
ринга, в котором признаки неэ-
ффективности обнаружились 
у крупных и известных вузов, 
в том числе и творческих, в ми-
нистерстве непрерывно шли ра-
бочие совещания с ректорами 
вузов-аутсайдеров и руководи-
телями регионов. В итоге, по не-
которым данным, кое-какие 
вузы из «черных» списков ис-
чезли вовсе. Тех, кому не повез-
ло, поделили на четыре группы: 
1 — вузы, имеющие признаки не-
эффективности, связанные со 
спецификой их деятельности, 
2 — вузы, признанные неэффек-
тивными и нуждающиеся в оп-
тимизации, 3 — неэффективные 

вузы, которые нуждаются в ре-
организации, 4 — вузы, в отно-
шении которых не удалось до-
стичь согласованных решений. 
Всего в этих четырех списках — 
136 вузов и 450 филиалов.

В списке тех, кому, по-види-
мому, уже не избежать слияния 
с более крупными и сильными 
(так называемая реорганиза-
ция) — все больше филиалы. Но 
есть, конечно, и вузы. Увы, в ос-
новном педагогические и сель-
скохозяйственные. Так, в этом 
перечне, например, Московский 
агроинженерный госуниверси-
тет им. Горячкина, Московский 
госуниверситет природообуст-
ройства, Вологодский государс-
твенный педагогический уни-
верситет, Борисоглебский госу-
дарственный педагогический 
институт, Кузбасская педагоги-
ческая госакадемия, Донской аг-
рарный госуниверситет, Госу-
дарственный педагоги-
ческий институт Рес-
публики Коми.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Неэффективные вузы
разделили на 4 списка

Группа риска
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Прямая речь Михаил Абызов рассказал «РГ» 
о борьбе с коррупцией и сопротивлении системы

Открытие 
правительства

Елена Кукол 

Г
раждане, доверившие деньги 
банку, не смогут требовать 
их немедленного возврата, 

как сейчас. Если это не вклад до 
востребования, банк будет иметь 
право задержать выплату мини-
мум на три дня. 

Более того, банкиры смогут 
прописать в договоре условия, 
при которых у вкладчика вообще 

не будет возможности досрочно 
изъять деньги с депозита. Такие 
поправки в Гражданский кодекс 
предложены минфином. 

Сейчас в законодательстве 
предусмотрены два вида вкладов 
— до востребования (когда зара-
нее предусмотрено снятие денег 
в любой момент) и срочные, то 
есть открытые на определенный 
срок. Но при этом, как гласит 
Гражданский кодекс, по договору 

банковского вклада любого вида 
банк обязан выдать сумму вклада 
или ее часть по первому требова-
нию. А «условие договора об от-
казе гражданина от права на по-
лучение вклада по первому тре-
бованию ничтожно». То есть по 
факту человек в любом случае 
может забрать деньги в банке в 
любой момент.

Минфин предлагает ситуацию 
изменить. 

Вклады до востребования ос-
таются, как есть. А вот если граж-
данин хочет снять деньги со сроч-
ного вклада, банк вправе вернуть 
их не в тот же час, а через три дня. 
А если речь идет о сумме, которая 
превышает размер госгарантии 
по вкладам (сейчас — 700 тысяч 
рублей, обсуждается повышение 
до миллиона рублей), то 
срок ожидания может 
занять уже 7 дней. 

Константин Новиков

В
чера на «Деловом за-
втраке» в «Российской 
газете» побывал ми-
нистр по связям с «От-
крытым правительс-

твом» Михаил Абызов. Высоко-
поставленный чиновник пооб-
щался с журналистами и ответил 
на вопросы читателей. Сегодня 
«РГ» публикует отрывок этой бе-
седы. 

Российская газета: Михаил 
Анатольевич, «Открытое прави-
тельство» и вы разрабатывали 
концепцию борьбы с коррупцией 
в России. Как вы оцениваете ситу-
ацию в министерстве обороны и 
Роскосмосе? Это и есть борьба с 
коррупцией? И связано ли это с 
той концепцией, которую вы раз-
рабатывали?

Михаил Абызов: Конечно же, 
это элементы противодействия 
коррупции. Общество ждет от 
нас, чтобы это стало системой. А  

для госслужащих важно, чтобы 
эта система была обеспечена пра-
вилами: чистыми, понятными и 
открытыми.

Весной этого года, когда раз-
рабатывалась концепция откры-
тости власти в России, мы опреде-
лили  четыре  темы, которые счи-
таем принципиально важными. 
Это кадры, развитие конкурен-
ции,  борьба с коррупцией   и по-
вышение качества жизни. Рабо-
чая группа подготовила предло-
жения по каждому из этих на-

правлений, и главное, что мы вы-
делили в вопросах противодейс-
твия коррупции, — это необходи-
мость системной работы. То есть 
не кампанейщина, не громкие 
эпизоды, а полномасштабная сис-
темная работа, которая бы строи-
лась по трем направлениям. 

Первое — это изменение зако-
нодательной и нормативной 
базы, то есть государственных 
правил с тем, чтобы сделать эле-
менты коррупции труднореали-
зуемыми, а лучше — невозможны-

ми. Второе — это нетерпимость 
общества к коррупционным про-
явлениям, причем не только на 
высшем, но и на бытовом уровне. 
Это должно стать неприемле-
мым.

В этом отношении третьим 
элементом являлась задача по ре-
шению антикоррупционных за-
дач конкретно в государственном 
управлении, как на федеральном, 
так и на региональном уровне. И 
работа по целому ряду направле-
ний, включая министерство обо-
роны  и Роскосмос, — это один из 
таких элементов. 

Нам предстоит еще многое 
сделать для того, чтобы на уровне 
определения принципов и меха-
низмов государственного управ-
ления закрыть все лазейки, кото-
рые сегодня создают 
возможность коррупци-
онных проявлений. 

СБЕРЕЖЕНИЯ   Банкам разрешат не отдавать деньги вкладчикам 
раньше срока  

Депозит: возврата нет!   
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Михаил Абызов уверен, что с кор-
рупцией можно успешно бороться, 
совершенствуя законы.

12% водителей 
лишили прав 
за 0,2 промилле
алкоголя
в выдохе
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Австралийский доллар  32,5530
Азербайджанский манат  40,0788
Армянский драм*** 77,1087
Белорусский рубль****  36,7937
Болгарский лев  20,4849
Бразильский реал  15,1030

Венгерский форинт**  14,2225
Вон Республики Корея***  29,0030
Датская крона*  53,7198
Доллар США  31,4218
Евро  40,0785
Индийская рупия**  56,8463

Казахский тенге**  20,9137
Канадский доллар  31,4722
Киргизский сом**  66,4187
Китайский юань*  50,4282
Латвийский лат  57,5385
Литовский лит  11,6042

Молдавский лей*  25,4634
Новый румынский лей*  88,3727
Новый туркменский манат  11,0233
Норвежская крона*  54,6267
Польский злотый*  97,1007
СДР  47,9911

Сингапурский доллар  25,6337
Таджикский сомони*  65,9554
Турецкая лира  17,4750
Узбекский сум***  15,9797
Украинская гривна*  38,4930
Фунт стерлингов  49,9418

Чешская крона*  15,7760
Шведская крона*  46,2364
Швейцарский франк  33,2330
Южноафриканский рэнд*  35,2199
Японская иена**  38,3637

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.11.12

Акцент

 Главное, что мы выделили 
в вопросах противодействия 
коррупции, — это необходи-
мость системной работы
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Может ли россиянин 
вести частный сыск 

в Белоруссии? / стр. 4
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События и комментарии

Президент Владимир Путин требует не допускать дискриминации 
России после ее вступления в ВТО 

Есть чем ответить 

Виталий Петров 

П
резидент Владимир 
П у т и н  п о р у ч и л 
МИДу, минэконом-
развития и минпро-
мторгу добиться уст-

ранения дискриминационных 
санкций в отношении российс-
ких компаний после вступления 
страны во Всемирную торговую 
организацию. 

Вчера глава государства соб-
рал расширенное заседание Со-
вета безопасности, на котором 
проанализировал первые итоги 
пребывания России в ВТО. По его 
словам, когда Россия вела перего-
ворный процесс, все прекрасно 
отдавали себе отчет в том, в ка-
кую рецессию может сползти ми-
ровая экономика. «И мы прекрас-
но понимали, что наши партнеры 
по многим позициям отступили, 
идя нам навстречу, именно пони-
мая так, как и мы, эти обстоятель-
ства, стараясь гарантированно 
выйти на наши рынки. Мы созна-
тельно пошли на эти риски», — за-
верил глава государства. Хотя в 
целом России удалось вступить в 
ВТО на гораздо более выгодных 
условиях, чем многим ее соседям. 
И, будучи членом этой организа-
ции, она может полноценно учас-
твовать в формировании между-
народных правил торговли, от-
стаивать свои интересы в органах 
ВТО по решению споров.

Однако угроза глобального за-
медления темпов роста мировой 
экономики и, как следствие, низ-
кой инвестиционной активности 

так или иначе сохраняется. Поэ-
тому, признал Путин, существует 
риск, что Россия не сможет полу-
чить быстрые позитивные ре-
зультаты от участия в ВТО. И хотя 
власти сделали все необходимое 
для того, чтобы отечественные 
компании смогли приспособить-
ся к новым условиям работы, есть 
такие отрасли, где могут возник-
нуть особые проблемы. Это опре-
деленные сектора животноводс-
тва, сельхозмашиностроения, ав-
томобилестроения, пищевой про-
мышленности, фармацевтики, 
производства медоборудования. 
В условиях глобального кризиса 
участие России в ВТО может так-
же создать дополнительные слож-
ности в отдельных регионах со 
слабодиверсифицированной эко-
номикой, например, в моногоро-
дах. Кроме того, возможно сниже-
ние поступлений в региональные 
бюджеты и, в конечном счете, 
увеличение разрыва между тер-
риториями по уровню социаль-
но-экономического развития.

Чтобы не допустить ухудше-
ния внутренней ситуации при 

общем спаде мировой экономи-
ки, Владимир Путин поручил 
разработать меры для снижения 
негативных эффектов на отечес-
твенном рынке труда после 
вступления России в ВТО. «Мин-
труду, ведомствам экономичес-
кого блока следует провести ком-
плексный анализ последствий 
присоединения России к ВТО для 
отечественного рынка труда и 
уже в ближайшие месяцы пред-
ставить конкретные предложе-
ния о снижении негативных эф-
фектов», — потребовал глава го-
сударства. Особенно важно со-
хранить те положительные тен-
денции, которые наметились в 
последние годы: удержать безра-
ботицу на низком уровне, не до-
пустить падения уровня занятос-
ти в моногородах и в тех регио-
нах, где концентрируются круп-
ные предприятия отраслей, вхо-
дящих в «группу риска».

Тем не менее решением лишь 
внутренних проблем явно не 
обойтись. Путин подчеркнул, что 
реализовать преимущество от 
вступления в ВТО можно только 

за счет активного продвижения 
отечественной продукции на ми-
ровые рынки. «В XXI веке боль-
шинство товаров выпускается в 
рамках межстрановых произ-
водственно-бытовых цепочек. 
Нам нужно встроиться в эти це-
почки, в те звенья, которые при-
носят высокую добавленную сто-
имость», — убежден президент.

Но чтобы это «встраивание» 
было успешным, необходимо 
четко отслеживать ситуацию на 
внешних рынках и сигнализиро-
вать о недружественных действи-
ях в отношении отечественных 
компаний. «В свою очередь ми-
нэкономразвития, минпромторг, 
МИД должны принимать меры по 
устранению дискриминацион-
ных санкций в отношении наших 
производителей», — настаивал 
глава государства. Для этого им 
придется выйти на новое качест-
во экономической дипломатии.

Отдельно перед минэконом-
развития Путин поставил задачу 
выпуска электронного бюллете-
ня по вопросам ВТО. «Вся основ-
ная информация о работе нашей 
экономики в рамках ВТО должна 
быть открытой, доступной для 
национального бизнеса, в этой 
связи прошу минэкономразви-
тия организовать выпуск элект-
ронного информационно-анали-
тического бюллетеня по вопро-
сам ВТО», — заявил президент. 

После заседания секретарь 
Совбеза Николай Патрушев со-
общил, что на мероприятии об-
суждались такие знаковые для 
России темы, как список Магнит-

ского и поправка Джексона-Вэ-
ника. По мнению Патрушева, так 
называемый «список Магнитско-
го» в случае его принятия в США 
не будет представлять угрозы для 
экономики и безопасности Рос-
сии. «Если он будет принят, у нас 
тоже есть чем ответить», — заве-
рил он. Что касается поправки 
Джексона-Вэника, то она, по сло-
вам министра экономического 
развития Андрея Белоусова, 
представляет проблему прежде 
всего для самих американцев. А 
Николай Патрушев добавил, что 
американцы намерены ее отме-
нить потому, что это выгодно им 
самим. 

Россия также намерена до 
конца текущего года создать сис-
тему по поддержке экспорта. Как 
пояснил Белоусов, вступление 
страны в ВТО дает основные пре-
имущества именно отечествен-
ным экспортерам. Сейчас этот 
вопрос интенсивно прорабаты-
вается. Кроме того, минэконом-
развития организовало курсы 
для чиновников, на которых они 
получат навыки по работе в усло-
виях членства России в ВТО. 
«Буквально в ближайший поне-
дельник начинается следующий 
цикл таких краткосрочных кур-
сов для высших чиновников из 
министерств», — сообщил Белоу-
сов. Причем, по его словам, даже 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов высказал желание посе-
щать эти курсы. 

Акцент

 Минэкономразвития органи-
зовало курсы для чиновни-
ков, чтобы научить их 
работать в условиях ВТО

СУД Фигурантка дела 
о хищениях в минобороны 
останется под стражей

Уже не улетит

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд подтвердил законность ареста фигу-
ранта громкого дела по «Оборонсервису» Екатерины 
Сметановой, которая обвиняется в мошенничестве в 
особо крупном размере при реализации имущества Ми-
нобороны России.

Сама арестованная находится в СИЗО и участвовать в 
рассмотрении жалобы отказалась. Об этом сообщил 
один из судей при оглашении материалов дела. И даже за-
читал ее заявление с просьбой рассмотреть просьбу без 
ее участия. 

В то же время ее адвокаты были удивлены этим фак-
том и сообщили суду,  что Сметанова собиралась при-
нять участие в процессе и не знают, почему она отказа-
лась от своей идеи. 

Хамовнический суд Москвы в рамках этого дела арес-
товал Сметанову и ее супруга — бывшего гендиректора 
«Окружного материального склада Московского округа 
ВВС» Максима Закутайло. В ходе рассмотрения вопроса 
об аресте следователь заявил, что она может скрыться на 
служебном самолете Минобороны России. По его словам, 
подобный прецедент уже был. Следователь указал, что 
Сметанова под видом сотрудницы департамента имущес-
твенных отношений минобороны вместе с экс-главой 
этого департамента Евгенией Васильевой вылетала из аэ-
ропорта Чкаловский в Париж на служебном самолете. 

Кроме того, следователь привел данные о том, что со-
трудники Центра правовой поддержки способствовали 
уничтожению документов, являющихся доказательства-
ми по делу. В постановлениях суда говорится, что Смета-
нова и Закутайло будут содержаться под стражей до 
10 декабря. 

Сметанова, возглавлявшая ООО «Центр правовой 
поддержки», после своего задержания 1 ноября 2012 года 
стала первой официальной обвиняемой в деле «Оборон-
сервиса». По фактам махинаций при продаже недвижи-
мости, земельных участков и акций, принадлежащих это-
му обществу, возбуждено пять уголовных дел. Эти дела 
были объединены в одно производство. Общий ущерб по 
ним оценивается экспертами в 3 миллиарда рублей.

Между тем вчера стало известно, что военная проку-
ратура Хабаровского гарнизона выявила ущерб на 760 
тысяч рублей в местном филиале компании «Славянка». 
Как сообщили в Главной военной прокуратуре, «в ходе 
проверки законодательства о противодействии корруп-
ции установлено, что временно исполняющий обязан-
ности начальника филиала «Санаторий «Хабаровский» 
Санаторно- курортного комплекса Минобороны России 
Александр Костюков утвердил недостоверный акт обсле-
дования филиала по санитарному содержанию прилега-
ющей территории санатория, которое фактически вы-
полнено не было». 

ПОЛИЦИЯ 
МВД и ФСБ провели 
новые оперативные 
мероприятия по делу 
«Оборонсервиса»

Ищут вместе

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКИ Главного управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции МВД Рос-
сии и  Департамента военной контрразведки ФСБ Рос-
сии выявили очередную банковскую ячейку, где храни-
лись денежные средства и документы, напрямую связан-
ные с расследованием махинаций в «Оборонсервисе».  
Она была оформлена на племянника генерального ди-
ректора ЗАО «Безопасность и связь». Из нее изъяты 5 
миллионов 690 тысяч долларов и документация, пред-
ставляющая интерес для оперативных сотрудников. В 
пресс-центре МВД России сообщили, что с начала прове-
дения оперативно-розыскных мероприятий общая сум-
ма изъятого уже составила около 700 миллионов рублей. 

Кстати, в МВД России с большим удивлением воспри-
няли заявление официального представителя Следствен-
ного комитета России с предостережением от распро-

странения информа-
ции, не согласован-
ной с СКР. Собесед-
ник корреспондента 
«Российской газе-
ты» в МВД России 
сообщил, что его ве-
домство продолжит 
всесторонне осве-
щать дело «Оборон-
сервиса». По его сло-
вам, именно опера-
тивные сотрудники, 
которые непосредс-
твенно получали, 
проверяли и доку-
ментировали опера-

тивную информацию, и обладают наиболее  достоверны-
ми сведениями. Которые, в свою очередь, и предоставля-
ют в СМИ официальные представители органов внутрен-
них дел. Так к чему какие-либо «предостережения»? 

 «РГ» заверили, что в МВД работает достаточно ком-
петентных и профессиональных сотрудников для инфор-
мационного освещения деятельности министерства. И в 
помощи PR-структур других ведомств здесь не нуждают-
ся. Тем более что принцип открытости полиции для об-
щества требует объективного и всестороннего освеще-
ния расследования резонансных преступлений.   

Руководитель управления взаимодействия со СМИ 
СКР Владимир Маркин заявил на сайте ведомства, что 
возбуждение уголовных дел, связанных с расследовани-
ем преступлений, совершенных руководством  «Оборон-
сервиса» и ряда коммерческих структур, — это результат 
совместной работы не только Следственного комитета, 
МВД, ФСБ, но и Главной военной прокуратуры и Счет-
ной палаты. Лишь благодаря совместным усилиям и про-
фессиональной работе следственных, оперативных, кон-
трольных и надзорных органов ведется активное рассле-
дование громких уголовных дел, результатом которого 
должно стать привлечение к уголовной ответственности 
всех виновных в многомиллиардных хищениях бюджет-
ных средств. 

 По словам Владимира Маркина, отношения СК Рос-
сии и МВД всегда были конструктивными и деловыми по 
всем уголовным делам, которые находятся в производс-
тве СКР. 

ДУМА Депутаты послушали министра труда

Расписание на завтра
КАДРЫ Мэра 
отстранили 
от работы

ЖЕНА 
ПОПУТАЛА

Нина Доронина,
«Российская газета», 
Хабаровский край

НИКОЛАЕВСКИЙ-НА-АМУРЕ 
городской суд по ходатайству 
следствия и прокуратуры принял 
решение временно отстранить 
Петра Волынского от должности 
мэра города.

Против него возбуждено уго-
ловное дело по ч. 2 ст. 285 УК РФ. 
Как полагают следователи, об-
виняемый  прямо способство-
вал победе на аукционе фирмы 
«Дальремстрой», возглавляе-
мой его супругой. 

По словам старшего помощ-
ника прокурора Хабаровского 
края Валентины Глазовой, «мэр 
заключил контракт, достоверно 
зная об отсутствии у заказчика и 
у подрядчика не только намере-
ний исполнять его условия, но и 
реальной возможности». 

Затем подозреваемый подпи-
сал фиктивный акт приема, в ре-
зультате чего из бюджета городс-
кого поселения были выплачены 
более 3,5 миллиона рублей на 
счет коммерческого предпри-
ятия. Построенную теплотрассу 
ввести в строй было нельзя, и зи-
мой 2011-2012 гг. в городе сло-
жилась чрезвычайная ситуация.  
Сейчас трасса по-прежнему не 
работает. 

Тамара Шкель

В
чера на Охотном Ряду очень 
много говорили о страте-
гии. И в денежно-кредитной 

политике — основные ее направ-
ления на следующие три года 
представил депутатам глава Цен-

тробанка Сергей Игнатьев. И в 
развитии рынка труда, пенсион-
ном обеспечении, и в демогра-
фии. И вообще в государственном 
планировании.

«На сегодняшний день не су-
ществует нормативной базы, ко-
торая определяла бы единый и 
целостный подход к государс-
твенному стратегическому пла-
нированию», — констатировал 
председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин, комментируя журна-
листам внесенный вчера на пер-
вое чтение палаты законопроект 
«О государственном стратеги-
ческом планировании». 

Стратегию Центробанка мно-
гие депутаты не поняли. «Нам так 
и не рассказали, как будут пре-
одолены причины, вызывающие 

отток капитала из страны», — с 
огорчением отметил депутат 
КПРФ Николай Коломейцев. 

Самой оптимистичной, по 
мнению народных избранников, 
получилась стратегия, изложен-
ная министром труда и социаль-
ной защиты Максимом Топили-

ным, который сразу порадовал 
думцев тем, что в «настоящее вре-
мя в России складывается доста-
точно благоприятная социально-
экономическая ситуация». 

«Мы предполагаем, что по ито-
гам этого года — это очень смелый 
прогноз — у нас есть шансы в пер-
вый раз в истории России достичь 
естественного прироста населе-
ния», — сообщил министр, высту-
пая на «правительственном часе» 
в Госдуме. По его иноформации, в 
последние четыре месяца в стра-
не отмечается превышение пока-
зателей рождаемости над смерт-
ностью. И это небывалые показа-
тели в нашей истории.

«Сейчас у нас сравнялись отно-
сительные показатели по рождае-
мости и смертности. Они состав-

ляют 13,2% за 9 месяцев, и факти-
чески убыль населения приоста-
новлена», — уточнил Топилин.

Впрочем, были и другие пово-
ды для оптимизма — продолжают 
расти реальные денежные дохо-
ды населения, реализуются меры 
по индексации пенсий, социаль-
ных выплат. За девять месяцев 
2012 года, по словам Максима 
Топилина, доля населения с дохо-
дами ниже прожиточного мини-
мума составила 12,5 процента, 
тогда как в прошлом году она до-
ходила до15 процентов. Заработ-
ная плата увеличилась на 9,4 про-
цента. Топилин обратил внима-
ние думцев, что это именно ре-
альная зарплата. А если говорить 
о таких ключевых отраслях, как 
образование и здравоохранение, 
то здесь темпы еще выше — 16 и 
12 процентов соответственно. 
Безработица вообще достигла ис-
торических минимумов — 4,4 
миллиона человек.

Впрочем, нашлись и поводы 
для критики. Либерал-демократ 

Елена Афанасьева заявила, что в 
России нет национального рын-
ка труда — он разбалансирован, 
и регионального рынка труда — 
он хаотичен. А 16 процентов рос-
сиян живут за чертой бедности и 
не могут свести концы с конца-
ми.  

Не удовлетворяет депутатов и 
минимальный размер оплаты 
труда. с 1 января должен увели-
читься до 5205 рублей. Однако 
Максим Топилин пообещал, что 
министерство намерено вести 
работу по дальнейшему повыше-
нию МРОТ. «Мы договорились с 
профильным комитетом Госду-
мы о необходимости разрабо-
тать пошаговый план повышения 
МРОТ до доведения его до про-
житочного минимума», — сказал 
глава минтруда, заметив, что эта 
работа «будет вестись 2—4 года». 
«Но мы должны реализовать эту 
задачу, — заверил думцев ми-
нистр. — Платить МРОТ ниже 
прожиточного минимума — это 
нонсенс».

Следствие по делу «Оборонсервиса»: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/4794

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

ЦИК и дальше 
будет 
посылать 
своих 
наблюдателей 
на зарубежные 
выборы

ВЗГЛЯД 
НА МЕСТЕ

Виталий Петров

ЦЕНТРИЗБИРКОМ не намерен 
отказываться от отправки своих 
наблюдателей на выборы за ру-
беж и полностью переходить на 
дистанционный мониторинг. Об 
этом вчера сообщил секретарь 
ЦИК Николай Конкин.

Напомним, что в начале ок-
тября глава ведомства Владимир 
Чуров заявил, что дистанцион-
ный мониторинг выборов за ру-
бежом может быть введен в ка-
честве замены визитов наблюда-
телей. «Мы полагаем, что с уче-
том ограничений для междуна-
родных наблюдателей на выбо-
рах в США, а также в Финляндии, 
Франции и в некоторых других 
странах дистанционный мони-
торинг является одним из эф-
фективных средств наблюдения 
за подготовкой и проведением 
выборов и может заменить доро-
гостоящие туристические экс-
курсии под видом международ-
ного наблюдения», — заявил тог-
да глава ведомства. А в начале 
этой недели в ряде СМИ появи-
лась информация о том, что ЦИК 
в целях экономии финансовых 
средств переориентируется на 
дистанционный мониторинг за-
рубежных выборов.

Тем не менее Николай Конкин 
сообщил, что такая информация 
не соответствует действитель-
ности. «Принцип нашей работы с 
наблюдением за зарубежными 

выборами остается тот же, и мы 
намерены и дальше посылать на-
ших избирателей», — заявил сек-
ретарь ведомства. Конечно, Цент-
ризбирком не может полностью 
закрывать глаза на  количество 
средств, которое он тратит на по-
добного рода командировки. Од-
нако вопросы экономии, хоть и 
играют определенную роль, но 
все же не самую главную. «Мы 
всегда принимаем решения об 
участии или неучастии в наблю-
дении за выборами исходя как из 
финансовой составляющей, так и 
пользы, которую даст то или иное 
наблюдение», — сказал он. Но, по-
жалуй, самый главный аргумент 
заключается в том, что наблюде-
ние, как правило, связано с вы-
полнением договорных обяза-
тельств в рамках либо самого 
Центризбиркома, либо межгосу-
дарственных соглашений. В бли-
жайшее время, отметил Конкин, 
ведомство будет принимать ре-
шения о наблюдении за конкрет-
ными выборами в рамках Испол-
кома СНГ и межпарламентской 
ассамблеи СНГ и ОБСЕ.

Вчера же на заседании Цент-
ризбирком передал вакантный 
мандат депутата Госдумы депута-
ту заксобрания Красноярского 
края, «единороссу» Виктору Зу-
бареву. Кресло в нижней палате 
освободилось после того, как гла-
ва думской фракции «Единая 
Россия» Андрей Воробьев занял 
пост исполняющего обязанности 
главы Московской области, а 
прежний губернатор Сергей 
Шойгу был назначен министром 
обороны. Депутатские полномо-
чия Воробьева были досрочно 
прекращены Госдумой 13 ноября.

Центризбирком продолжает 
прием представлений на награж-
дение Памятной медалью имени 
Н.М. Гиренко по итогам прошед-
шего Единого дня голосования 
14 октября. Этой наградой отме-
чается практический вклад в 
обеспечение свободных выбо-
ров и референдумов в России, а 
также в развитие института об-
щественного контроля. Разброс 
по номинантам самый широкий: 
ими могут стать наблюдатели, 
члены избиркомов с правом со-
вещательного голоса, активные 
участники общественных объ-
единений по защите избиратель-
ных прав, а также обыкновенные 
граждане, проявившие себя в 
ходе Единого дня голосования. 
Срок подачи заявок завершается 
24 декабря 2012 года.

Президент поручил ведомствам 
найти способы улучшить ситуацию 
на рынке труда. 

КСТАТИ
В комиссии Госдумы по контролю за достоверностью сведений, подавае-
мых депутатами о своих доходах, имуществе и обязательствах иму-
щественного характера, в пятницу может появиться новый руководи-
тель. Прежний — «единоросс» Владимир Васильев, — как известно, воз-
главил фракцию «Единая Россия». Вчера спикер палаты Сергей На-
рышкин сообщил, что предложил на пост главы комиссии «единоросса» 
Николая Ковалева, который в депутатах ГД уже четвертый созыв. 
А до этого возглавлял ФСБ. 

Акцент

 За девять месяцев 2012 года 
заработная плата увеличи-
лась на 9,4 процента

Центризбирком 
передал вакантный 
мандат депутата 
Госдумы депутату 
заксобрания 
Красноярского 
края, «единороссу» 
Виктору Зубареву

Расследование 
по «Оборонсервису» 
подтверждает 
слаженность рабо-
ты следователей СК 
и оперативников 
МВД
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События и комментарии

Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
провел селекторное со-
вещание, посвященное 
ситуации с дошколь-

ным образованием, и в частности 
ликвидации очереди в детские 
сады.

Еще накануне глава правитель-
ства разбирался с дефицитом мест 
в дошкольных образовательных 
учреждениях буквально в ручном 
режиме. В Воронеже во время 
встречи с гражданами в обще-
ственной приемной председателя 
партии «Единая Россия» одна из 
женщин попросила Медведева 
найти место в детсаде для ее ма-
ленькой дочери. Отказать премьер 
не смог, но дал понять, что пробле-
ма намного масштабнее.

В этом учебному году более 
400 тысяч детей в возрасте от трех 
до семи лет не смогут получить 
места в детсадах. Министр образо-
вания и науки Дмитрий Ливанов 
уточнил, что по сравнению с 1 ян-
варя очередь сократилась на 70 
тысяч. В то же время 418 тысяч де-
тей не имеют возможности посе-
щать дошкольные учреждения.

«Особенно трудная ситуация в 
маленьких городах и на селе, где 
эту задачу решить еще сложнее», 
— подчеркнул Медведев в ходе се-
лекторного совещания. Оттуда он 
получает большое количество пи-
сем, в которых люди пишут, что го-
дами стоят в очереди.

Ряд регионов уже решили про-
блему, но это всего 10 процентов 
от общего количества. Всего в 8 
субъектах нет дефицита дошколь-
ных учреждений. Это, сообщил 
глава минобрнауки, Татарстан, 
Вологодская, Кировская, Кост-
ромская, Тамбовская, Новгородс-
кая области, Ненецкий и Чукотс-
кий автономные округа. «К 1 сен-
тября 2013 года еще 8 регионов га-
рантировали, что очереди не бу-
дет», — уточнил Ливанов.

Ранее правительство заплани-
ровало для себя, что все дети будут 
обеспечены местами в детсадах к 
2016 году. Только теперь стало по-
нятно, что для этого в ряде субъек-
тов предстоит непростая работа. 
«Существуют группы регионов, 
где ситуация достаточно серьез-
ная и проблема решена до 2016 

года не будет», — заявил глава ми-
нобрнауки. Проблемными регио-
нами оказались Адыгея, Тува, Ом-
ская область, Ингушетия, Буря-
тия, Чеченская Республика.

До 2016 года отстающие регио-
ны должны реализовать специаль-
ные программы развития госу-
дарственной муниципальной сис-
темы дошкольного образования. 
Правительство поддержит их фи-
нансово — в этом и следующем 
году в федеральном бюджете зало-

жено по 8 миллиардов рублей. 41 
регион уже получил финансиро-
вание. «Обращаю внимание на то, 
что эти деньги должны тратиться 
эффективно, максимально эффек-
тивно, но очевидно и то, что этих 
денег явно недостаточно, — под-
черкнул глава кабинета минист-
ров. — Если не наводить тень на 
плетень и не заниматься прожек-
терством, то нужно подумать о 
том, где найти дополнительные 
средства.

Средств на систему дошколь-
ного образования требуется в де-
сятки раз больше. «Поэтому я по-
ручаю вице-премьеру Ольге Голо-
дец и минфину проработать воп-
рос о дополнительном финансиро-
вании в 2013—2015 годах мероп-
риятий по модернизации систем 
дошкольного и дополнительного 
образования в рамках госп-
рограммы «Развитие образова-
ния» в сумме, которая должна поз-
волить решить эту задачу», — за-
явил вчера Дмитрий Медведев. 
Глава правительства оценил весь 
объем необходимых средств в 300 
миллиардов рублей и потребовал 
представить ему соображения в 
течение недели.

Средства и возможности долж-
ны быть направлены не только на 

государственные дошкольные уч-
реждения. Премьер выразил на-
дежду, что с каждым годом будет 
расти количество семейных де-
тских садов: «Это альтернатив-
ное направление, относительно 
новое в нашей стране, но тем не 
менее хорошо, в общем, себя за-
рекомендовавшее». Правда, реги-
оны не сильно рассчитывают на 
негосударственный сектор, хотя 
и принимают меры для его разви-
тия. «Субъекты Федерации пла-
нируют, что за счет создания до-
полнительных мест в системе не-
государственного дошкольного 
образования будет решено всего 
5 процентов проблем, — заметил 
министр образования и науки. — 
Может быть, здесь регионы недо-
оценивают частную инициативу. 
Я думаю, что это именно так».

Где частная инициатива прави-
тельству точно не поможет, так 
это в повышении зарплат педаго-
гам дошкольных учреждений. Гла-
ва правительства напомнил, что в 
2013 году они должны сравняться 
со средней по системе образова-
ния отдельного региона. «По срав-
нению с прошлым годом заработ-
ная плата педагогов дошкольного 
образования увеличилась на 14,5 
процента, — доложила вице-пре-
мьер Ольга Голодец, — и в среднем 
по региону она составляет 47 про-
центов, хотя должна быть выше». 
Так и могло бы быть, но, признала 
она, пока ресурсов недостаточно, 
но в связи с данным главой прави-
тельства поручением по поиску 
дополнительных источников рас-
считывает изыскать необходимое 
финансирование.

Понимают в правительстве и 
то, что нельзя отталкиваться толь-
ко от текущего дефицита мест в до-
школьных учреждениях. Из-за ус-
пехов последних лет в демографи-
ческой политике потребность со-
ставляет около 600 тысяч мест в 
детсадах. Это автоматически пов-
лечет увеличение количества вос-
питателей. «600 тысяч детей в до-
школьных образовательных уч-
реждениях означает плюс 55—60 
тысяч тех, кто будет работать с де-
тьми», — посчитал министр Лива-
нов. Это означает, что на зарплаты 
педагогам региональным бюдже-
там в 2013 году дополнительно по-
надобится 82 миллиарда рублей, в 
2014-м — 105 миллиардов, а в 
2015-м — уже 115 миллиардов руб-
лей. Главное же в системе дошколь-
ного образования — это ее качест-
во. «Как ребенок себя чувствует до 
школы, так в значительной мере 
он будет себя чувствовать и в шко-
ле, — обратил внимание Дмитрий 
Медведев. — И это та проблема, ко-
торую уже придется преобразо-
вывать и решать школьному обра-
зованию, но это делать уже гораз-
до сложнее». Сейчас минобрнауки 
разрабатывает федеральный об-
разовательный стандарт дошколь-
ного образования. «Думаю, что в 
течение 2013 года мы эту работу 
завершим», — заявил глава минис-
терства.

— Сделать это также необходи-
мо, и работу эту завершить как 
можно скорее, — подчеркнул пре-
мьер-министр.

Вчера же премьер-министр 
России провел переговоры со сво-
им украинским коллегой Никола-
ем Азаровым. Дмитрия Медведева 
в первую очередь интересовала 
его позиция по возможному при-
соединению Украины к Таможен-
ному союзу. «Думаю, эта тема до-
стойна разговора», — заметил рос-
сийский премьер. Вопрос возник в 
связи со вчерашним заявлением 
первого вице-премьера Украины 
Валерия Хорошковского о том, 
что такой шаг Киева был бы неза-
конным.

— Если это незаконное вступле-
ние, то и говорить не о чем. Если 
все-таки возможности есть, то я 
предлагаю этому сложному воп-
росу уделить внимание, — заявил 
Медведев.

Николай Азаров сразу же дал 
понять, что его правительство 
рассчитывает только на конс-
труктивный диалог. «Я сегодня 
сказал на заседании правительс-
тва — не выдавайте свое мнение за 
мнение всего правительства, — 
объяснился он. — Каждый министр 
в правительстве имеет право вы-
сказать свое мнение. У нас плюра-
лизм. Каждый имеет право выска-
зывать свое мнение, но оно не от-
ражает мнение всего правительс-
тва».

Сергей Ванин

ВЧЕРА верхняя палата парламента одобрила прошед-
ший Госдуму правительственный законопроект, кото-
рый существенно укрепит финансовую базу политичес-
ких партий. 

Тем из них, которые набрали на выборах в Госдуму 
больше 3 процентов голосов, предусмотрено увеличение 
государственного финансирования с 20 до 50 рублей за 
каждый голос избирателя, то есть в 2,5 раза. На 2012 год 
эта сумма составит 1,8 миллиарда рублей, а в 2013 году 
партийная поддержка обойдется российским налогопла-
тельщикам в 2 миллиарда рублей. Партийных вождей 
это, безусловно, порадует.

Вчера же Совфед одобрил и повышение акцизов на 
бензин, табак и алкоголь, что вряд ли вызовет радостные 
чувства как у беспартийных, так и партийных граждан.

Выступивший перед сенаторами в рамках «прави-
тельственного часа» министр транспорта РФ Максим 
Соколов, видимо, чтобы настроить всех на позитивную 
волну, напомнил, что «дорожная инфраструктура, в от-
личие от других объектов инфраструктуры, является 
фактически бесплатным ресурсом». Но тут же заметил, 
что «настало время законодательного регулирования 
этого вопроса», и повел речь о создании платных дорог. 
По его данным, до 2020 года планируется реконструиро-
вать и построить порядка 7 тысяч км автодорог из общей 
сети федеральных трасс в 50 тыс. км, при этом скоро-
стных дорог и платных магистралей будет создано по-
рядка 1 тысячи км. 

Приоритетной задачей, по словам министра, являет-
ся приведение в нормативное состояние тех дорог, кото-
рые существуют сегодня и доведение этого норматива до 
к 2020 году до 85 процентов. Если говорить о трассах, 
идущих от Москвы, то  «наиболее мы продвинулись по 
трассе М4 «Дон», еще обход Одинцова на трассе М1, но-
вая трасса М11».

Что касается сельских дорог, то на их развитие из 
бюджетов разных уровней планируется тратить около 
30 млрд рублей в год, что позволит соединить порядка 
2,5 тысячи населенных пунктов. 

Глава минтранса пообещал сенаторам урегулировать 
с минобороны вопрос о полетах малой авиации в так на-
зываемых запретных зонах Московского авиаузла. По 
словам министра, в целом в регионе насчитывается 111 
таких зон, сейчас разногласия остались по двум-трем из 
них. Ведомство также рассматривает вопрос о снижении 
пошлин на ввоз сверхлегких самолетов тех типов, кото-
рые не производятся в России. Такие машины могли бы 
использоваться в коммерческих целях в районах Край-
него Севера. Соколов также напомнил, что ранее были 
обнулены пошлины на малые воздушные суда вмести-
мостью до 55 человек, теперь обсуждается вопрос о том, 
чтобы поднять планку вместимости.

По словам министра, российские регионы будут по-
лучать дотации на оплату пригородных железнодорож-
ных перевозок. «Недостающая часть выпадающих дохо-
дов будет компенсироваться за счет дотации субъектам 
РФ при планировании ими бюджетов», — сказал Максим 
Соколов. Правда, этот вопрос минтранс сейчас только 
обсуждает с минфином.

Группа риска

Интересен и список № 1 — в него попали практи-
чески все творческие вузы — и МАРХИ, и Литинс-
титут им. Горького, и Санкт-Петербургская госу-

дарственная академия театрального искусства, Государс-
твенный специализированный институт искусств, где 
учат ребят-инвалидов, Краснодарский государственный 
университет культуры и искусств, а также различные ака-
демии физической культуры и спорта и еще некоторые 
специализированные отраслевые вузы.

По сути, эти учреждения не должны были попасть в мо-
ниторинг с такими критериями оценки эффективности, 
как ЕГЭ, научные разработки и пр. Однако попали. И мало 
того, в нем остались, как неэффективные, правда, с поп-
равкой на специфику.

Для вузов и филиалов из списка № 2 (оптимизация де-
ятельности) предполагается до конца текущего года разра-
ботать программы развития, согласованные с учредите-
лем и регионом. Программы должны быть направлены на 
«повышение конкурентоспособности образовательных 
учреждений и устранение признаков их неэффективнос-
ти», говорится в справке на сайте министерства. Во второй 
список попали Брянская государственная инженерно-тех-
нологическая академия, Волгоградский государственный 
социально-педагогический университет, Государственный 
университет по землеустройству, Московский педагоги-
ческий государственный университет, Государственный 
университет управления, Новосибирская государствен-
ная архитектурно-художественная академия.

В последнем списке — вузы и филиалы, по которым не 
удалось договориться. Их 110. Здесь и многострадальный 
РГГУ, попадание которого в «черную» зону вызвало бурю 
споров, и Российский государственный торгово-экономи-
ческий университет, Ингушский госуниверситет, Перм-
ский государственный педагогический университет, Ма-
рийский госуниверситет, Арктический государственный 
институт искусств и культуры, а также другие вузы, подве-
домственные не только минобрнауки, но и другим феде-
ральным министерствам.

Окончательное решение по распределению вузов по 
первым трем спискам будет принято на заседании Межве-
домственной комиссии 22 ноября. После этого документы 
отправятся на рассмотрение в правительство. 

ОБОРОНА 
Неотложные
задачи армии 
обсудит 
обновленная 
коллегия 
минобороны

ДЕВЯТЬ ЗАМОВ 
ШОЙГУ

Юрий Гаврилов 

ВЧЕРА статс-секретарь военно-
го ведомства Николай Панков 
дал понять, что кадровые реше-
ния по формированию команды 
главных помощников министра 
обороны уже приняты.

— В настоящее время подписа-
ны документы, касающиеся на-
значения заместителей минист-
ра обороны. Все назначенные ру-
ководители приступили к рабо-
те, — заявил Панков.

Таким образом, из девяти за-
мов Сергея Шойгу только четве-
ро сохранили статус-кво. Нико-
лай Панков остался статс-секре-
тарем, генерал Дмитрий Булга-
ков — куратором материально-
технического обеспечения Воо-
руженных сил, Анатолий Анто-
нов по-прежнему будет отвечать 
за международные связи обо-
ронного ведомства. 

Некая интрига связана с но-
выми обязанностями Татьяны 
Шевцовой. По некоторым дан-
ным, за ней сохранилась армейс-
кая социалка, и в первую очередь 
все, что касается расселения во-
енных очередников. Но это толь-
ко предположение, поскольку о 
функционале Шевцовой никто из 
официальных лиц ведомства 
пока не высказывался.

Что же касается «свежих» на-
значенцев, их представительство 
в минобороны весьма солидное: 
трое военных и два гражданских 
чиновника — Юрий Борисов и Рус-
лан Цаликов. Генералы Валерий 
Герасимов и Аркадий Бахин под-

нялись сразу до первых замести-
телей министра. Причем Гераси-
мов одновременно возглавил Ген-
штаб. Его коллега генерал Олег 
Остапенко стал «чистым» замом. 

Эта команда во главе с Серге-
ем Шойгу будет определять по-
литику военного ведомства на 
ближайшие годы. Но прежде но-
вому руководству необходимо 
разобраться с первоочередными 
задачами Вооруженных сил. Их, 
по словам Николая Панкова, об-
судят в конце ноября.

— Под руководством минист-
ра обороны Сергея Шойгу на 
следующей неделе состоится 
коллегия, на которой будут оп-
ределены неотложные задачи, 
связанные с деятельностью ар-
мии и флота на современном эта-
пе, — сообщил вчера статс-секре-
тарь ведомства.

Возможно, там затронут и 
проблемы военной службы по 
контракту. Панков подтвердил 
неизменность планов професси-
онализации Российской армии — 
через четыре года в ее строю 
должны стоять 425 тысяч солдат 
и сержантов контрактной служ-
бы, а также 220 тысяч кадровых 
офицеров. 

— Ежегодно мы будем увели-
чивать количество контрактни-
ков приблизительно на 50 тысяч 
человек. Это — показатели роста 
с будущего года, — уточнил за-
меститель министра обороны.

Если в планы армейского ру-
ководства не вмешаются форс-
мажорные обстоятельства, пот-
ребность в солдатах-призывни-
ках будет постепенно сокра-
щаться. Эта тенденция уже про-
явилась в последние пару лет.

Панков также говорил об уси-
лении кадрового состава армейс-
ких воспитателей. Свои предло-
жения по этому поводу он доло-
жил главе ведомства Сергею 
Шойгу. Но конкретного решения 
по данному вопросу пока нет. Нет 
его и в отношении кандидатуры в 
начальники воспитательного 
главка. Прежнего — генерала Сер-
гея Чваркова — несколько месяцев 
назад освободили от должности. А 
нового еще не назначили. 

— Независимо от кадровых из-
менений вопрос о начальнике 
этого главка весьма актуален, — 
признал вчера Панков. 

Между тем армейское руко-
водство уже подбирает новый 
состав Общественного совета 
при минобороны. Статс-секре-
тарь ведомства не скрывал, что 
обновление там будет весьма су-
щественным. 

Ярослав Кузьминов 
ректор Высшей школы экономики:

 — То, что министерство начало публичную оценку вузов, пра-

вильное и мужественное решение. Но меня удивили два из тех 

пяти критериев, по которым вузы вносили в список с признака-

ми неэффективности. Число иностранных студентов — крите-

рий для сравнения МГУ и Физтеха, а не для того, чтобы выделять 

слабых. Количество квадратных метров на студента — показа-

тель, что называется, «за пределами добра и зла». Разве это от 

вуза зависит? Вместо этих двух несостоятельных критериев 

предлагаю добавить три других. Во-первых, оценить карьеру и 

доходы выпускников, трудоустройство по профилю. Во-вторых, 

посмотреть на результаты госэкзаменов по окончании вуза. 

Правда, для этого «госы» должны приниматься независимой ко-

миссией, сформированной Рособрнадзором. Третий критерий 

— научные публикации и цитируемость. 

МНЕНИЕ

Расширенный 
набор контрактни-
ков — по 50 тысяч 
в год — неминуемо 
приведет к сокра-
щению призыва

1

Список неэффективных вузов
www.rg.ru/art/692172

ПОДРОБНОСТИ 
Совет Федерации 
порадовал партийных
вождей

Голос дорогого 
стоит

Правительство Дошколятам требуется 300 миллиардов рублей

Все в сад

МЕЖДУ ТЕМ
Кабинет министров утвердил 
директивы госпредставителям в 
совете директоров «Роснефти» 
по покупке ТНК-ВР. «Все дирек-
тивы, касающиеся этих сделок, 
одобрены правительством», — за-
явил вчера вице-премьер Аркадий 
Дворкович.

Акцент

 В 2012 году 
более 400 тысяч детей 
не получили места в детсадах

Читайте также: 
Государство доплатит 
за детей в частном садике
www.rg.ru/art/664873

Дмитрий Медведев поручил 
Ольге Голодец и минфину изыскать 
средства для детсадов.
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События и комментарии

Ресурсы Открытие Бованенковского месторождения 
на Ямале — эпохальное событие начала ХХI века

Щедрость 
холодной земли
Алла Иванова

В 
конце октября на Яма-
ле без лишнего шума и 
громких слов началась 
новая эпоха развития 
региона: президент 

Владимир Путин в режиме видео-
конференции дал команду о за-
пуске в эксплуатацию нефтегазо-
конденсатного месторождения 
(НГКМ) Бованенково. Оператор 
на пульте управления газовым 
промыслом совершил необходи-
мые манипуляции, и счетчик 
газа, добываемого на Бованен-
ковском месторождении, зарабо-
тал в промышленном режиме.

Газ подан в газотранспортную 
систему Бованенково — Ухта — 
Грязовец — Выборг и далее — по 
дну Балтийского моря в Европу, 
докладывал диспетчер. На воп-
рос журналистов о взаимоотно-
шениях между регионом и кон-
церном Алексей Миллер тогда 
сказал: «Газпром» без Ямала — 
это вообще не «Газпром», это аб-
солютно точно».

По мнению экспертов, ввод в 
эксплуатацию Бованенковского 
месторождения, ознаменовав-
ший масштабный выход газови-
ков на полуостров Ямал и аркти-
ческие акватории, по значимос-
ти для экономики России можно 
приравнять к эпохальным от-
крытиям месторождений-гига-
нтов прошлого века. Бованенко-
во — это стартовая площадка для 

выхода России на новые аркти-
ческие территории, на огромные 
ресурсы, на новые возможности. 
Это обеспечение энергетичес-
кой безопасности государства, 
гарантия исполнения междуна-
родных обязательств перед пот-
ребителями энергоносителей, 
ускорение газификации городов 
и сел России, новые рабочие мес-
та, увеличение доходной базы 
бюджетов разных уровней, 
включая государственную каз-
ну, позволяющие повышать рас-
ходы на образование, здравоох-
ранение, оборону и в целом по-
вышать качество жизни населе-
ния страны.

Экономический баланс реги-
она, безусловно, изменится. «Но 
политика Ямала не меняется. Для 
нас основное — это экология и со-
хранение коренного населения, 
его традиционного образа жизни. 
Чтобы их жизнь не изменилась, — 
отметил губернатор Ямала Дмит-
рий Кобылкин. — Уверен, требо-
вания к экологии не поменяются. 
Они понятны: Арктика принадле-
жит не только циркумполярному 
пространству, Арктика прина-
длежит всему миру. От того, как 
мы будем здесь работать, будет 
зависеть экология всего мира. И 
«Газпром», и Ямал заинтересова-
ны в том, чтобы здесь никаких 
проблем не было». 

Ямало-Ненецкий автономный 
округ для «Газпрома» на протя-
жении 40 лет был центром газо-
добычи. «К 2030 году на полуост-
рове Ямал, по планам, будет до-
бываться 360 миллиардов кубо-
метров газа в год. Это самый 
крупный центр газодобычи в 
мире», — сказал журналистам 
глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер. Для сравнения: суммарная 
добыча газа в России в прошлом 
году составила 669 миллиардов 
кубометров, из которых 560 мил-
лиардов — газ ЯНАО.

Бованенковское НГКМ имеет 
стратегическое значение не толь-
ко для топливно-энергетическо-
го комплекса, но и для всей эко-
номики страны. На полуострове 
Ямал действует программа осво-
ения месторождений, и запуск 
Бованенково стал началом ее 
практической реализации. 

Проект программы начал раз-
рабатываться по поручению пре-
зидента и правительства РФ кон-
церном «Газпром» совместно с 
администрацией ЯНАО десять 
лет назад, в 2002 году. Тогда же 
правление энергетического гига-
нта обозначило Ямал как сферу 
особых интересов — регион стра-
тегического значения для газо-

вой отрасли. Конечно, этот ста-
тус обоснован объективными 
цифрами. На полуострове и при-
легающих акваториях открыто 
32 месторождения, общие запа-
сы которых составляют около 
1,64 миллиарда тонн нефти и кон-
денсата, а природного газа — 26,5 
триллиона кубометров. Это при-
близительно в два раза больше, 
чем было добыто за всю историю 
промышленного освоения место-
рождений Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа.

По планам, со временем на 
ямальском газоисточнике будет 
добываться две трети всего «го-
лубого топлива» нашей страны. 
Но «Газпрому», как отмечают 
эксперты, еще предстоит значи-
тельно обновить инфраструкту-
ру. Собственно, этот пункт был 
закреплен в соглашении о со-
трудничестве в 2013 году между 
председателем правления «Газп-
рома» Алексеем Миллером и гу-
бернатором ЯНАО Дмитрием 
Кобылкиным. «Масштаб нашего 
сотрудничества возрастает, — 
констатировал во время запуска 
Бованенковского месторожде-
ния глава концерна. — Соглаше-
ние подписано в знаковый день, 
когда «Газпром» вышел на полу-
остров Ямал. И это, без сомне-
ния, даст дополнительные пос-
тупления в бюджет ЯНАО. Если 
по текущему году объем соста-
вит 53 миллиарда рублей, а в 
предыдущем было 45 миллиар-
дов, то через пять лет сумма 
только прямых платежей «Газп-
рома» составит около 70 милли-
ардов». С учетом компенсацион-
ных выплат, которые будет де-
лать энергоконцерн, сумма воз-
растет примерно до 85 миллиар-
дов рублей.

На 2013 год стороны призна-
ли приоритетными направления-
ми разработку и осуществление 
совместных региональных про-
грамм. Среди них — программы 
по газификации, по энергосбере-
жению и повышению энергети-
ческой эффективности, по ис-
пользованию нетрадиционных 
возобновляемых источников 
электроэнергии, по внедрению 
экологически чистых производс-
твенных технологий на объектах 
теплоснабжения; по использова-
нию низконапорного газа и не-
фтяного попутного газа в качест-
ве топлива при строительстве но-
вых электростанций.

Продолжится сотрудничество 
сторон в области капитального 
строительства и транспорта. Пра-
вительство окажет содействие 
ОАО «Газпром» в согласовании 
проектно-сметной документа-
ции, в выполнении проектно-
изыскательских и строительных 
работ на территории округа. 
«Газпром» осуществит проекти-
рование автозимника продлен-
ного действия в составе стройки 
«Новая железнодорожная линия 
Обская — Бованенково». 

Вместе со своими дочерними 
обществами он будет содейство-
вать транспортному обеспече-
нию кочующего населения, оле-
неводческих и рыболовецких 

бригад, предприятий агропро-
мышленного комплекса Ямала.

Соглашение между газовым 
концерном и правительством ре-
гиона предусматривает паритет-
ное финансирование различных 
объектов, указанных в соглаше-
нии. В среднесрочной перспекти-
ве инвестиции составят 220 мил-
лиардов рублей. При этом со-
трудничество расширится и бу-
дет касаться информационных 
технологий и, что особенно важ-
но для региона, жилищного стро-
ительства. Его объемы в ближай-
шей пятилетке увеличатся в два 
раза по сравнению с прошедши-
ми пятью годами.

При участии «Газпрома» за 
пять лет в округе будет построе-
но 1463 тысячи квадратных мет-
ров жилья, а это около 85 процен-
тов от общего объема вводимых 
жилых площадей. «Строительс-
тво жилья мы относим к приори-
тетному направлению нашей 
совместной работы, — подчерк-
нул первый заместитель губерна-
тора Евгений Мискевич. — Объем 
жилфонда в округе составляет 
чуть более 10 миллионов квад-
ратных метров. Официально вет-
хим и аварийным признано не 
более 9% жилья, но скрытая пот-
ребность в сносе составляет 2,4 
миллиона «квадратов» — практи-
чески четверть всего жилья в ок-
руге». 

С учетом договоренностей с 
«Газпромом» возможности ок-
руга в этом плане существенно 
увеличились. Ямал сможет быст-
рее приступить к программам по 

переселению жителей округа в 
более комфортные климатичес-
к и е  ус л о в и я .  М и к р о р а й о н 
«Ямальский» в Тюмени, строи-
тельство которого будет завер-
шено в 2013 году, позволит в 
один этап переселить на юг об-
ласти 2,5 тысячи семей ветера-
нов освоения Ямала. Ранее таких 
проектов у округа не было. Пере-
чень больших совместных про-
ектов пополнится строительс-
твом 59 важных объектов — пери-
натальных центров в Ноябрьске 
и Тарко-Сале, школы искусств в 
Губкинском, школы-интерната 
на 400 учащихся в поселке Тазов-
ский и другими.

Для содействия занятости на-
селения Ямала и подготовки про-
фессионалов, необходимых для 
газовой отрасли, «Газпром» пре-

доставит студентам общеобразо-
вательных учреждений высшего 
профессионального образования 
возможность участия в конкурсе 
на получение именных стипен-
дий компании по необходимым 
специальностям. Также будет 
оказано содействие в трудоуст-
ройстве ямальцев, имеющих про-
фильное образование по востре-
бованным профессиям и специ-
альностям.

Среди других направлений со-
трудничества — поддержка зако-
нодательных инициатив, взаимо-
действие по программе комплек-
сного освоения месторождений 
полуострова Ямал и прилегаю-
щих акваторий. А в первую оче-
редь в рамках инвестпрограммы 
по освоению месторождений 
Ямала была построена железно-
дорожная линия «Обская — Бова-
ненково». (Ее начинали строить 
еще в 1986-м, но затем долго-
строй поставили на «паузу». Кон-
церн «Газпром» вернул обнов-
ленный проект к жизни только в 
1995 году). 

Кстати, эта железная дорога — 
самая северная во всем мире. До 
ее введения в эксплуатацию этот 
статус был у железных дорог 
Кола — Никель и Дудинка — Но-
рильск, которые находятся на од-
ной широте. Протяженность по-
лотна до станции Карская состав-
ляет 572 км (до станции Бованен-
ково — 525 км). Железная дорога 
включает 5 станций, 12 разъез-
дов и 70 мостов общей длиной бо-
лее 12 км. 

Изюминкой транспортного 
проекта стал уникальный мост 
через реку Юрибей, длина кото-
рого — почти 4 км. При его соору-
жении строителям пришлось от-
казаться от привычной техноло-
гии отсыпки грунта: он навсегда 
бы изменил экологию в пойме 
реки. Инженеры-проектирова-
щики пошли другим путем: не за-
девая русло реки, они решили 
поднять железнодорожное по-
лотно над водой, соорудив гига-
нтскую эстакаду. Первые поезда 
начали ходить по мосту в 2010 
году.

Линия «Обская — Бованенко-
во» станет главной транспортной 
артерией для грузоперевозок 
продуктов Бованенковского и 
прочих месторождений. Что ка-
сается завоза грузов, «Газпром» 
в настоящий момент рассматри-
вает возможность заключения 
договоров с Обь-Иртышским го-
сударственным бассейновым уп-
равлением водных путей и судо-
ходства на проведение дноуглу-
бительных работ на реке Надым 
и других реках региона.

Правда, без головной боли на 
старте проекта не обошлось. Из-
начально считалось, что новые 
проекты по добыче газа в Запад-
ной Сибири не нуждаются в до-
полнительных инвестиционных 
стимулах, на которые рассчиты-
вают обе стороны сотрудничест-
ва, потому как действующие мес-
торождения региона способны 
удовлетворить спрос на газ в За-
падной Европе до 2020—2025 го-
дов, потенциал роста которого 
ограничен. Но в дальнейшем, как 
считают источники в нефтегазо-
вой отрасли, Бованенково может 
избежать запланированного по-
вышения налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ), и 
налоговая ставка останется на 
прежнем уровне (законсервиро-
вана). 

Алексей Миллер и Дмитрий 
Кобылкин заключили соглашение 
о сотрудничестве в 2013 году.

СПРАВКА «РГ»
Бованенковское месторождение открыто 7 октября 1971 года. Названо 
в честь Вадима Дмитриевича Бованенко (1930—1968), начальника 
треста «Ямалнефтегазразведка», инженера-геофизика, автора изобре-
тения сухопутного сейсморазведочного бона. Он был одним из первых 
организаторов комплексного изучения недр Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. 
Месторождение расположено в Ямальском районе автономного округа, 
в северо-западной части полуострова Ямал, в 40 км восточнее побе-
режья Карского моря. Лицензией на разработку Бованенковского место-
рождения владеет ООО «Газпром добыча Надым». Месторождение яв-
ляется уникальным по выявленным запасам углеводородного сырья. Те-
кущие извлекаемые запасы углеводородного сырья составляют: газа — 
4,9 триллиона кубометров, нефти — 5,7 миллиона тонн, конденсата — 
111,7 миллиона тонн.

Акцент

 Бованенково — это стартовая 
площадка для выхода России 
на новые арктические 
территории, на огромные 
ресурсы, это обеспечение 
энергетической 
безопасности страны 

ПРОЕКТ Минюст составит
списки бесплатных 
адвокатов для бедных

Помогут даром

Владислав Куликов

МИНЮСТ России опубликовал для общественной экс-
пертизы проекты документов, обязывающие регио-
нальные подразделения ведомства следить за развити-
ем системы бесплатной юридической помощи для ма-
лоимущих. 

В регионах должны появиться специальные адвокаты, 
готовые по первому зову прийти на помощь бедному че-
ловеку. И денег с него не возьмут. Найти такого защитни-
ка будет нетрудно: все данные о нем разместят в Интер-
нете. Этим займется минюст.

Проекты документов предусматривают, что регио-
нальные подразделения ведомства начнут вести реестры 
центров бесплатной юридической помощи, а также 
списки таких адвокатов. Работу защитников оплатит го-
сударство. Правда, воспользоваться их услугами смогут 
не все, а люди, официально признанные обездоленными. 
Допустим, если официальные доходы семьи меньше про-
житочного минимума. На помощь могут рассчитывать 
инвалиды 1 и 2 группы, дети-сироты и их представители. 
Бесплатную помощь получат несовершеннолетние, от-
бывающие наказание в местах лишения свободы, а также 
признанные судом недееспособными граждане и их 
представители. Право на помощь получат, выражаясь ка-
зенным языком, и другие «льготные категории граж-
дан». Теоретически это не одно и то же. Но так совпало, 
что, как правило, скажем, у ветеранов войны или пенсио-
неров лишней копеечки не водится. Почему так выходит, 
отдельный разговор. 

Напомним, в 
этом году вступил в 
силу закон о бес-
платной юридичес-
кой помощи. Он по-
мимо прочего раз-
решает региональ-
ным властям при-
влекать адвокатов 
для правовой защи-
ты людей. До сих 
пор возможность 
обратиться к защит-
нику за счет госу-
дарства могли фактически только обвиняемые в уго-
ловных преступлениях. Однако бытовые юридические 
проблемы человеку приходилось решать за свой счет. 
Сейчас фактически будет создаваться система, во мно-
гом аналогичная той, что действует в уголовных про-
цессах. Правда, чтобы бесплатные адвокаты для мало-
имущих заработали на полную силу, местные власти 
должны дать финансовые гарантии. Например, в Курс-
кой области уже рассматривается законопроект, регу-
лирующий размер и порядок оплаты труда адвокатов, 
включенных в систему бесплатной помощи малоиму-
щим. Подобные проекты разработаны или уже приняты 
и во многих других регионах. Скажем, в Челябинской 
области расценки были утверждены еще летом. Коор-
динировать работу по развитию системы бесплатной 
юридической помощи на местах будет Министерство юс-
тиции РФ. 

Только в одном 
Челябинске 
в список внесены 
110 адвокатов, 
готовых бесплатно 
помочь неимущим

Акцент

 Со временем на ямальском 
газоисточнике будет 
добываться две трети всего 
«голубого топлива» нашей 
страны. Это самый крупный 
центр газодобычи в мире 

ПАМЯТИ  
ВИКТОРА ЯКОВЛЕВИЧА 

ЛИМАРЕВА
19 ноября 2012 года на 74 

году жизни скоропостижно 
скончался Председатель Со-
вета Директоров ОАО «Ро-
сагроснаб» Лимарев Вик-
тор Яковлевич.

 В это трудно поверить. 
Среди нас не стало доброго 
человека, неугомонного и 
талантливого руководителя. 
Виктор Яковлевич родился 5 
октября 1939 года в слободе 
Большинка Тарасовского 
района Ростовской области. 
Трудовую деятельность на-
чал в 1956 году токарем в 
Щаденковской МТС, после 
окончания средней школы. 

В 1962 году окончил 
Азово-Черноморский ин-
ститут механизации и электрификации сельского хозяйства  
(г. Зерноград) по специальности «инженер-механик».

В 1962—1966 гг. — главный инженер колхоза им. В.И. Ленина 
Миллеровского района Ростовской области. 

В 1966—1977 гг. — главный инженер Каменского районного 
управления сельского хозяйства. 

В 1977—1981 гг. — главный инженер областного управления 
сельского хозяйства (г.Ростов-на-Дону).

В 1982—1984 гг. — заместитель заведующего отделом сельского 
хозяйства Ростовского обкома КПСС.

В 1984—1986 гг. первый секретарь Миллеровского райкома 
КПСС Ростовской области. 

В 1986—1987 гг. первый секретарь Зерноградского райкома 
КПСС Ростовской области. 

В 1987—1991 гг. работал инструктором сельскохозяйственного 
отдела ЦК КПСС.

С 1991 года — первый заместитель Генерального директора и с 
1995 года — Генеральный директор ОАО «Росагроснаб» и с 2005 
года — Председатель Совета директоров «Росагроснаба».

Кандидат технических наук, доктор экономических наук, про-
фессор, заведующий кафедрой материально-технического обеспе-
чения агропромышленного комплекса Московского государствен-
ного агроинженерного университета им. В.П. Горячкина. Автор 
более 120 научных работ, трех книг и одного учебного пособия. 

Виктор Яковлевич внес значительный вклад в развитие и укре-
пление материально-технической базы агропромышленного ком-
плекса России. Под его непосредственным руководством и при 
личном участии проведена значительная работа по внедрению в 
агрокомплексе страны лизинга сельскохозяйственной техники и 
оборудования для сельского хозяйства, с его участием разработан 
и принят «Закон о лизинге».

За многолетний и добросовестный труд награжден высокими 
правительственными наградами — орден «Знак Почета», орден 
Дружбы, Золотой медалью « За вклад в развитие агропромышлен-
ного комплекса России» и многими другими медалями, награжден 
Почетной Грамотой Председателя Правительства Российской Фе-
дерации В. Путиным. Заслуженный работник сельского хозяйства 
РФ.

Его отличали неизменные внимание и уважение к людям. Мы 
его знали как грамотного, высококвалифицированного руководи-
теля, доброго и отзывчивого человека. Он пользовался высоким 
авторитетом всех работников агропромышленного комплекса.

Светлая память о Викторе Яковлевиче навсегда сохранится в 
сердцах и душах всех, кто его знал.

Скорбим в связи с кончиной В.Я. Лимарева, выражаем глубокие 
соболезнования родным и близким.

Совет директоров, Правление
и многотысячный коллектив 

службы агроснабжения
РосагроснабФото и видео смотрите на сайте

www.rg.ru

Открытие 
правительства

Первое среди них — это госрасходы. Мы уже два 
года обсуждаем изменение системы госзакупок. 
Всех не устраивает 94-й федеральный закон, а 

на федеральную контрактную систему мы не перешли. В 
итоге мы оказались между старым плохим и новым непо-
нятным. Никаким. Необходимо в ближайшее время на-
вести порядок в нормативно-правовой базе и принять 
окончательное решение. Тогда законодательное поле бу-
дет способствовать тому, чтобы антикоррупционная де-
ятельность велась эффективно. 

То, что есть, в том числе отдельные и громкие разбира-
тельства и работа антикоррупционного характера, — это 
хорошо. Это показывает обществу, что мы не только гово-
рим, но и делаем. 

Российская газета: Михаил Анатольевич, вы уже больше 
года занимаетесь «Открытым правительством», но бю-
рократическая машина достаточно инертна и в принци-
пе не склонна к изменениям. Вам приходилось в процес-
се работы сталкиваться с противодействием со стороны 
системы? И, вообще, на ваш взгляд, заинтересованы ли 
сами чиновники в том, чтобы открывать информацию о 
своей деятельности?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: Любая система не была бы системой, если 
бы она не сопротивлялась. Система — это правила и люди, 
принципы и механизмы. Определенные регламенты, ус-
тановленные законами, постановлениями правительс-
тва, всей государственной машиной. Без них обойтись не-
льзя, потому что тогда будет хаос. И когда ты их меняешь, 
система оказывает тебе сопротивление. Она просто так 
устроена, у нее есть своя кристаллическая решетка. С 
этой точки зрения в самой бюрократии ничего плохого 
нет — без нее не обходилось ни одно государственное уп-
равление. Вопрос только в том, как сделать ее эффектив-
ной. 

Что мы имеем в последнее время? Слово «бюрокра-
тия» получило устойчивую негативную окраску, потому 
что система стала замкнутой и самодостаточной. Мне ка-
жется, это связано с тем, что мы проводим достаточно эф-
фективную и достаточно активную социальную полити-
ку, и этот патернализм имеет обратную сторону медали. 
Люди приучаются к тому, что за все отвечает президент, 
премьер, начальник. В итоге уровень гражданской ответс-
твенности за последние 10 лет сильно снизился. Человек 
делегирует свои права и свою ответственность в руки чи-
новника. И на фоне этого определенный класс бюрокра-
тии становится самодостаточен и замкнут. С этой точки 
зрения бюрократическая машина неэффективна. И нам 
надо это изменять. 

Российская газета: А что об этом думают сами предста-
вители бюрократии?
МИХАИЛ АБЫЗОВ: Мы уже год работаем с госуправленцами, и 
я далек от представления, что они приходят на работу с 
мыслью «что бы еще плохого предпринять». Занимая 
должность, все они ставят перед собой совсем другие за-
дачи и цели. Они выполняют работу и свой долг. И, уверяю 
вас, я каждый день встречаю среди своих коллег много 
профессиональных и порядочных людей, искренне заин-
тересованных в улучшении системы госуправления и де-
лающих для этого все возможное.   

 Полный отчет о «Деловом завтраке» будет опубликован 
в ближайших номерах «РГ». 
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ДЕЛОВЫЕ СВЯЗИ 
Пензенская область 
«подружилась» 
с Казахстаном

Без посредников

Наталья Саванкова, Пенза

ПЕНЗЕНСКАЯ делегация, в которую помимо предста-
вителей власти вошли бизнесмены и ректоры универси-
тетов, посетила Астану. Результатом деловой миссии ста-
ло заключение важных соглашений.

У казахской стороны неподдельный интерес вызвали 
разработки пензенского Научно-исследовательского ин-
ститута физических измерений (НИИФИ). Надо сказать, 
что  тесные отношения связывали институт с Казахста-
ном, вернее, с Байконуром и ранее. Теперь казахстанс-
кую сторону заинтересовало то, что космические разра-
ботки пензенские ученые заставили работать на земле.

— В министерстве по чрезвычайным ситуациям Казах-
стана мы презентовали систему мониторинга за сейсмо-
опасными территориями и возможным сходом селей. В 
отличие от конкурентов, наша система датчиков исполь-
зует беспроводные каналы связи. Это повышает ее эф-
фективность и снижает риск появления внештатных си-
туаций, — пояснил руководитель Пензенского НИИФИ 
Алексей Дмитриенко.

Другое предприятие из города Заречного презентова-
ло в Казахстане инновационные продукты для обеспече-
ния безопасности на федеральной границе и объектах 
повышенного риска.

— Оборонные раз-
работки могут нести 
службу в мирное 
время, например, на 
нефтепроводах, кон-
тролируя аварий-
ный розлив нефти. 
Мы ждем техничес-
кое задание, чтобы 
разработать для ка-
захской стороны по-
добную систему ав-
томатики и телеме-
ханики, — говорит 
главный инженер 
предприятия Генна-
дий Кондратьев.

Пензенский гу-
бернатор Василий 
Бочкарев, возглав-
лявший делегацию, 

подписал соглашение с Акимом Астаны Имангали Тасма-
гамбетовым. Договор определяет конкретные шаги по 
реализации совместных масштабных проектов в сфере 
машиностроения, пищевой, легкой и аграрной промыш-
ленности, в строительном комплексе.

Пензенская сторона намерена уже в следующем году 
открыть в Казахстане собственное торговое представи-
тельство. В настоящее время торговый товарооборот 
между регионом и Казахстаном составляет порядка 40 
миллионов долларов в год. Это третий результат среди 
внешних партнеров области. Региональные власти уве-
рены, что после вхождения России в ВТО, эта цифра 
должна возрасти.

— Торговые условия изменились. Зачем нам посредни-
ки и потери прибыли, если можно наладить прямые свя-
зи, — считает Бочкарев.

Губернатор обратился к местным предпринимателям 
с предложением консолидировано взять в аренду или 
приобрести торгово-выставочные площади в Астане, где 
можно было бы организовать торговлю пензенскими то-
варами — как оптом, так и в розницу.

Помимо этого в следующем году в Казахстане прой-
дут дни пензенской культуры, приуроченные к 350-ле-
тию Пензы.

Встреча Заполярью требуется поддержка 
федеральных властей

Доклад президенту
Михаил Беликов, Мурманск

В
 Москве состоялась 
встреча президента РФ 
Владимира Путина и 
губернатора Мурманс-
кой области Марины 

Ковтун. Губернатор информиро-
вала главу государства о состоя-
нии экономики и социальной 
сферы региона. В частности, речь 
шла о ситуации в сфере ЖКХ За-
полярья, налоговых поступлени-
ях в бюджет, модернизации ком-
мунальной инфраструктуры, об-
разования и здравоохранения.

Вхождение в отопительный се-
зон в регионе прошло без эксцес-
сов, сообщила Марина Ковтун. 
Но «мазутозависимость» по-пре-
жнему остается одной из главных 
проблем региона — 81% тепла тут 
вырабатывается за счет сжига-
ния именно этого вида топлива. К 
2016 году предполагается сокра-
тить этот показатель до 38 про-
центов. Основным видом топли-
ва в Мурманской области через 
несколько лет должен стать при-
родный газ. Однако начало осво-
ения Штокмановского газокон-
денсатного месторождения сдви-
нулось на несколько лет, чем и 
обусловлено медленное освобож-
дение от мазутозависимости в 
регионе. 

Инвестиционное решение по 
Штокману будет принято в бли-
жайшее время, а реальное освое-
ние месторождения должно на-
чаться в 2017 году. Тем не менее 
впереди еще четыре года, и адми-
нистрация Мурманской области 
не намерена бездействовать. 
Прежде всего это касается выра-
ботки тепла. В регионе уже су-
ществуют проекты по переводу 
некоторых муниципалитетов на 
отопление от газовых котельных. 
В частности, речь идет о Северо-
морске, куда предполагается пос-
тавлять автотранспортом сжи-
женный природный газ (СПГ). 
Однако для того, чтобы эти про-
екты стали реальностью, область 
нуждается в лимитах на природ-
ный газ в объеме не менее 250 

миллионов кубометров ежегод-
но, начиная с 2014 года, с воз-
можностью увеличения объема. 
А для того чтобы снизить «мазут-
ные» убытки, нужна квота на 1 
миллион тонн мазута в год по 
фиксированной цене, позволяю-
щей установить экономически 
обоснованный тепловой тариф.

Помимо этого, перед властя-
ми Заполярья стоит множество 
задач, не менее важных и слож-
ных, чем отказ от мазута. Нужна 
поддержка важнейших инициа-
тив, без которых вряд ли возмо-
жен рост экономики региона. В 
частности, уникальная особен-
ность природы Заполярья заклю-
чается в том, что здесь сосредото-
чено более 25 процентов миро-
вых запасов редкоземельных ми-
нералов. Имеется достаточный 
научно-технологический задел 
для создания Кольского химико-
технологического комплекса, ко-
торый обеспечит производство 
широкого спектра продукции, 
входящей в национальный при-

оритетный перечень. В Мурманс-
кой области на базе Кольского 
научного центра РАН может быть 
создан полный цикл передовых 
нанотехнологических разрабо-
ток в виде регионального Центра 
наноматериаловедения. На его 
оснащение современным обору-
дованием необходимо 200 мил-
лионов рублей, для чего этот про-
ект должен быть включен в феде-
ральные целевые программы 
развития нанотехнологий.

Мурманск нуждается в ре-
конструкции морского и желез-
нодорожного вокзалов, которые 
должны представлять единый 
комплекс, удобный для пассажи-
ров. «Росморпорт» уже ведет ра-
боты на пирсе дальних линий мо-
рвокзала, однако на реконструк-
цию самого вокзального здания и 
создание участка пассажирского 
морского пропуска финансиро-
вание в федеральном бюджете не 
предусмотрено.

В дошкольном воспитании до-
стигнуты существенные успехи: 

за 4 последних года очередность 
в детсады уменьшилась в 2,5 раза. 
Запланировано строительство 10 
новых дошкольных учреждений, 
реконструкция 6 и капремонт 2 
детсадов. Однако ситуация ос-
ложняется тем, что не решается 
вопрос с передачей 12 детсадов 
минобороны в собственность му-
ниципалитетов области. Они не 
имеют самостоятельного юриди-
ческого статуса и работают без 
лицензий — это означает, что при 
их передаче на муниципальный 
баланс гарнизонные детсады мо-
гут быть закрыты гражданскими 
надзорными органами. Чтобы ре-
шить проблему, необходимо пос-
троить 6 новых детских садов в 
Североморске, Североморске-3, 
Гаджиево, Оленегорске, Печенг-
ском районе и Видяево. Для этого 
стройки должны быть включены 
в соответствующую федераль-
ную целевую программу.

В настоящее время 
торговый 
товарооборот 
между Пензенской 
областью 
и Казахстаном 
составляет порядка 
40 миллионов 
долларов в год

ГОСУСЛУГИ Граждане будут выставлять чиновникам оценки 

Двоечников уволят
Елена Кукол 

У 
граждан по телефону и Ин-
тернету будут выяснять 
их мнение о работе феде-

ральных чиновников в регионах. 
Выставленные оценки могут 
стать поводом для увольнения. 

Такую систему предлагает ми-
нэкономразвития, опубликовав 
на своем сайте проект постанов-
ления правительства. Уже в апре-
ле следующего года ее запустят 
для региональных подразделе-
ний Росреестра. А с января 2014 
года — для других. 

Для этого создадут специаль-
ный федеральный телефонный 
центр. Отсюда людям, получив-
шим госуслуги, отправят корот-
кие SMS-сообщения с предло-
жением оценить их качество. 
Ответить можно также эсэмэс-
кой, причем бесплатно. Сотруд-
ник телефонного центра может 
перезвонить человеку, чтобы 
провести более подробный оп-
рос. Затем полученные резуль-
таты оценки соберут в инфор-
мационно-аналитической сис-

теме мониторинга качества го-
суслуг. 

Людей будут спрашивать, 
сколько времени им потребова-
лось для получения госуслуги, на 
ожидание в очереди, о вежливос-
ти и компетентности чиновника. 
А также насколько комфортно 
помещение и доступна ли инфор-
мация о порядке предоставления 
услуги. 

Все эти показатели предлага-
ется оценивать по пятибалльной 
шкале. Это можно сделать и на 
сайтах ведомств, портале госус-
луг либо в многофункциональ-
ном центре. 

На основе этих мнений раз в 
квартал будет формироваться 
сводная оценка по каждому тер-
риториальному подразделению. 
Результаты уйдут «наверх» — в 
соответствующие министерства 
и ведомства. 

А затем на основании этих дан-
ных будет выставляться ежегод-
ная сводная оценка. Если она ока-
жется менее 70 процентов от пре-
дусмотренного должностным рег-
ламентом либо от прошлогоднего 
значения — руководителя терри-
ториального органа ждет служеб-
ная проверка. Ее цель — выяснить, 
почему снизилось качество госус-

луг. Если установят, что это про-
изошло из-за дисциплинарного 
проступка руководителя, могут 
быть применены меры взыска-
ния, предусмотренные законода-
тельством о госслужбе. Напри-
мер, предупреждение о неполном 
служебном соответствии или 
даже увольнение, говорит доцент 
кафедры теории и практики го-
суправления НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Павел Кудюкин. 

То, что качество госаппарата 
вполне уместно оценивать, в том 
числе и по удовлетворенности 
граждан получаемыми услугами, 
вопроса нет, считает эксперт. Но 
руководитель не всегда виноват в 
снижении показателей — напри-
мер, граждане могут стать более 
требовательными. Не только от 
руководителя зависит и располо-
жение места, где предоставляет-
ся услуга. 

Есть опасность, что некоррект-
но может сработать и методика 
опроса, продолжает Кудюкин. 
Мнение граждан должно быть од-
ним из самых важных, но не единс-
твенным критерием, говорит он. 

Марина Ковтун: За последние 
четыре года очередь в детсады 
Заполярья уменьшилась вдвое.

Акцент

 Раз в год качество работы 
чиновников оценят с учетом 
мнения тех, кто получает 
госуслуги

КРИМИНАЛ 
Леониду Развозжаеву
предъявлено обвинение 
в разбое

Шапку сними

Наталья Козлова

НЕОЖИДАННЫЙ поворот полу-
чило расследование уголовного 
дела, в котором фигурирует «бо-
лотный» оппозиционер Леонид 
Развозжаев. Вчера Главным 
следственным управлением 
Следственного комитета России  
Развозжаеву было предъявлено 
обвинение в разбое.

Биография оппозиционера, 
очень несогласного с властью, с 
точки зрения Уголовного кодекса 
оказалась куда разнообразней. 
Преступление, за которое ему 
вчера предъявлено обвинение, — 
старое. Развозжаеву вменена ста-
тья 162 УК. Как рассказал кор-
респонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин,  факт инкриминируемо-
го Развозжаеву разбоя имел мес-
то еще в конце 1997 года. Но дело, 
начатое, по горячим следам, так 
и не было завершено. Маркин 
рассказал, что недавно в интер-
нет-приемную СКР обратилась 
жительница Ангарска. Она пожа-
ловалась на то, что граждане, со-
вершившие  разбойное нападе-
ние на ее мужа в 1997 году, до сих 
пор не  привлечены к уголовной 
ответственности. Факт провери-
ли, оказалось, что женщина на-
писала правду. Прокуратурой 
дело было передано для дальней-
шего расследования в СКР. 

В Следственном комитете 
рассказывают, что из материа-

лов того, старого уголовного 
дела  явствует, что Развозжаев 
«вступил с неустановленными 
лицами в предварительный пре-
ступный сговор, чтобы совер-
шить разбойное нападение». 
Цель у налетчиков была четкая — 
похитить имущество предпри-
нимателя из Ангарска: тот зани-
мался торговлей меховыми из-
делиями. 4 декабря 1997 года 
Развозжаев вместе с соучастни-
ками, вооруженными охотничь-
им ружьем и двумя пистолета-
ми, ворвались в квартиру пред-
принимателя, связали его скот-
чем, а затем, избивая и угрожая 
оружием, потребовали, чтобы 
торговец  отдал им свое имущес-
тво. Леонид Развозжаев и его со-
участники похитили у предпри-
нимателя видеокамеру и 500 ме-
ховых шапок. Ущерб коммерсан-
ту по тем временам оказался не 
маленький — 95 миллионов.

В свое время по этому делу 
кое-какие следственные дейс-
твия были выполнены. Так, на-
пример, во время расследова-
ния Развозжаев еще в 1997 году 
был опознан потерпевшим как 
один из нападавших, который 
наносил ему побои и угрожал 
ружьем. Новое расследование 
означает, что дело будет доведе-
но до конца. Кстати, в СКР на-
мекнули, что «проверяют ин-
формацию «об иных фактах 
преступной деятельности Раз-
возжаева».

Миллион 
без терзаний 

Депозит: 
возврата нет!

По их мнению, тот 
миллион вкладчиков, 
которые уже держат на 

счетах свыше миллиона рублей, 
либо копят проценты с крупных 
сумм, либо уверены в своих бан-
ках, либо осознанно идут на по-
добное распределение денег. В 
законопроекте определяется 
критерий, по которому граница 
доходности по депозиту будет 
считаться превышенной. Если 
она окажется выше на 2 процен-
тных пункта от среднего уровня 
доходности вклада, которую се-
годня каждые десять дней опре-
деляет Банк России, то банки-
нарушители заплатят в фонд на 
40 процентов выше по сравне-
нию с нынешней плоской шка-
лой. Следить за «отступника-
ми» будет Агентство по страхо-
ванию вкладов. 

Сегодня на банковском рын-
ке средняя ставка по вкладам со-
ставляет 9,51процента. Если за-
конопроект примут, то при став-
ке свыше 11,51 процента банки 
будут доплачивать. Между тем 
представители крупнейших гос-

банков, работающих с вкладами 
населения, считают, что повы-
шение отчислений «всего на 40 
процентов» неэффективно для 
снижения банковских рисков. 
Если бы нарушители ежеквар-
тально отчисляли в разы больше, 
например 200—300 процентов, 
пользы было бы больше. 

По мнению экспертов НИУ 
«Высшая школа экономики», в 
данном случае госбанки опаса-
ются за свое место под солнцем. 
Если до сих пор люди, имеющие 
свыше 700 тысяч рублей, стоя-
ли перед дилеммой, расклады-
вать ли свои накопления по 
двум банкам или размещать их 
в одном госбанке, и шли в итоге 
в госбанк, то в случае страхов-
ки, покрывающей миллион руб-
лей, многие понесут свои накоп-
ления в банки, предлагающие 
более выгодные условия по 
вкладам, — поясняют эксперты. 
Антон Силуанов, кстати, на воп-
рос журналистов, планируется 
ли увеличивать ставку по взно-
сам в фонд «в разы», уточнил: 
«В разы — нет!»

Авторы документа ниг-
де не употребляют 
формулировку «безот-

зывный вклад». Но, как следует 
из поправок, банки смогут за-
ключать с гражданами договоры 
об открытии вкладов на услови-
ях, не предусматривающих пра-
во досрочного востребования 
денег. А также предлагать граж-
данам сертификаты, которые 
нельзя «погасить» раньше уста-
новленного срока. Но банкиров 
обяжут  заранее сообщать о та-
ких особых условиях клиентам,  
в том числе и в рекламе. Парал-
лельно банк должен предложить 
другие виды вкладов. Если эти 
требования не выполнены, 
гражданин будет иметь право 
требовать возврата всех денег 
вместе с набежавшими процен-
тами досрочно.  

Минфин называет несколько 
причин, по которым важны но-
вации. Из-за того, что граждане 
в любое время могут снять де-
ньги, банки не в состоянии пла-
нировать размещение привле-
ченных средств.  Это вынуждает 
их ограничивать активные опе-
рации краткосрочным кредито-
ванием торговых предприятий, 
а из сферы инвестиций отвлека-
ются крупные средства. В итоге 
снижается доходность банковс-

ких операций, а значит, и доход 
вкладчиков, рассуждают в мин-
фине. Нынешние нормы проти-
воречат групповым интересам 
вкладчиков. «Известно, что од-
новременное досрочное изъ-
ятие даже части срочных вкла-
дов способно привести к банк-
ротству любой банк», — объяс-
няют в минфине.

Предлагаемые минфином 
меры разумны, считает эксперт 
Центра развития НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий 
Мирошниченко. Даже сейчас, 
если требуется крупная сумма, 
банк надо предупредить об 
этом заранее и заказать деньги. 
«Банк не может держать в кассе 
столько денег, чтобы их хватило 
сразу на всех вкладчиков. Тогда 
это уже не банк, а обнальная 
касса», — поясняет он. Банки и 
сейчас оговаривают, что если 
гражданин досрочно расторга-
ет договор, проценты начисля-
ются такие же, как по вкладам 
до востребования. И если по 
срочным вкладам ставки дохо-
дят до 11 процентов, то по вкла-
дам до востребования — 
0,01 процента. 

Пензенский губернатор Василий Бочкарев  и Аким Астаны 
Имангали Тасмагамбетов заключили соглашение о  реализа-
ции совместных масштабных проектов в важнейших сферах 
жизни регионов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Объявленный Высшей квалификационной коллегией судей Рос-

сийской Федерации конкурс в «Российской Газете» от 13 ноября 
2012 года № 261 (5934) в части, касающейся вакансии заместителя 
председателя 61 гарнизонного военного суда, отменить.
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Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/700459
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Деловой завтрак

Деловой завтрак Глава Росреестра открывает службу бесплатных консультантов по регистрации квартир, дач, участков

Регистрация без брака
Наталья Козлова

В 
Ро с р е е ст р е  н ач а л а 
действовать система 
регистрации недвижи-
мости, которая позво-
ляет простому челове-

ку практически самостоятельно 
узаконить любимую дачу, при 
этом не разориться и остаться в 
добром здравии, то есть не сойти 
с ума от сложностей и хитростей 
процесса регистрации. По сло-
вам нового руководителя ведомс-
тва Натальи Антипиной — это уже 
не  фантастика и не планы на да-
лекое будущее. Для одних регио-
нов эта система уже начала дейс-
твовать, для других, пока работа-
ют пилотные проекты. 

О новациях, изменениях в 
правилах регистрации недвижи-
мости, проблемах и планах на 
ближайшее будущее читателям 
«РГ» Наталья Антипина на  «Де-
ловом завтраке» в «Российской 
газете». 

— Для многих граждан проблемы 
с оформлением недвижимости 
начинаются с того, что он не зна-
ет порядка и тонкостей этой про-
цедуры. К кому ему пойти за со-
ветом? Только к посреднику за 
немалые деньги? 
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Идти никуда не 
надо. Любой человек может обра-
титься на месте в окно консульта-
ций. Или позвонить в наш ве-
домственный центр телефонного 
обслуживания по телефону: 8 
800 100 34 34. Такой  колл-центр 
появился у нас впервые. 

 — Что это за центр и для кого он 
работает?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Наш ведомствен-
ный центр, это первый среди ве-
домств инновационный проект 
такого масштаба. Уже сейчас он 
обслуживает два федеральных 
округа — Центральный и Северо-
Западный. Мы постепенно по 
мере набора операторов будем 
расширять территорию  обслу-
живания. Позвонив в ведомс-
твенный телефонный центр, вы 
можете  задать вопрос и услы-
шать ответ на конкретный воп-
рос. 

— Действительно можно полу-
чить подробную консультацию 
по телефону? Там не бросят 
трубку? Не отфутболят?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: К сотрудникам 
этого центра повышенное внима-
ние, они проходят очень серьез-
ное обучение, им надо знать все 
тонкости наших услуг. Перед 
ними поставлена задача — чело-
век на том конце провода должен 
получить профессиональные от-
веты на все возникающие у него 
вопросы.

— В какое время, за какие деньги 
я могу зарегистрировать свою 
недвижимость, то есть получить 
положенную мне госуслугу — 
вопрос важный для каждого, кто 
обращается к чиновникам. Это 
называется, по-вашему, регла-
ментом услуги. Но наши гражда-
не в большинстве о том, что та-
кое регламент услуги даже не 
слышали.
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Регламентация 
наших услуг — очень важный воп-
рос. До сих пор у нас нет адми-
нистративных регламентов о 
предоставлении услуг, что вызы-
вает много жалоб граждан. Лю-
дям непонятна процедура, и они 
не знают своих прав при получе-
нии конкретной услуги. 

До конца года министерством 
экономического развития будут 
приняты все регламенты — по ре-
гистрации прав, постановке на 
кадастровый учет и по предостав-
лению сведений из реестра прав. 

Эти три регламента начнут 
действовать в первом квартале 
2013 года. Мы ожидаем, что пос-
ле этого наконец-то все будет 
ясно, четко и понятно и для на-
ших граждан,  и для бизнеса. 

— Самое важное для гражданина 
то, что в регламенте четко огра-
ничено время на каждый этап 
оформления. Известно, в какой 
срок ваши подчиненные должны 
уложиться, оказывая услугу лю-
дям? 
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Конечно, извест-
но, например, 30 минут — макси-
мальное  ожидание в очереди. Но 
у нас разработаны и более жест-
кие показатели нашей работы, 
которые будут заложены в до-
рожную карту. Она сейчас разра-
ботана и внесена в правительс-
тво. Речь идет о повышении ка-

чества услуг  в сфере кадастрово-
го учета, регистрации прав. И там 
этот срок у нас 15 минут  — к 2015 
году.

— 15 минут на что?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: На ожидание в 
очереди. Сейчас  это кажется не-
реальным. Но, поверьте,  так бу-
дет. 

— А как граждане узнают, по ка-
ким регламентам и срокам долж-
ны работать сотрудники Росре-
естра?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Граждане долж-
ны понимать, как наши услуги 
предоставляются. И написано это 
должно быть простым, удобным, 
понятным для них языком. Будем 
искать новые способы доведения 
информации о наших новых фор-
матах работы с заявителями. 

— Пока трудно поверить, что уже 
через два года очередь у вас зай-
мет  15 минут. Как это осущест-
вить?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Здесь два пути. 
Первый, — это внедрение элект-
ронных услуг, в части осущест-
вления государственной регист-
рации прав в электронной форме 
через Интернет. Три услуги уже 
оказываются в электронной фор-
ме: постановка на кадастровый 
учет, предоставление сведений 
из Единого государственного ре-
естра прав и Государственного 
кадастра недвижимости. Вто-
рой,  — это  передача полномочий 
по приему и выдаче документов в 
многофункциональные центры 
по предоставлению госуслуг или 
коротко — МФЦ. Вы что-нибудь о 
них знаете?

 — Мы — да, но большинство ва-
ших клиентов — нет.
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: В некоторых ре-
гионах есть проблемы по доступ-
ности наших услуг.  Но с внедре-
нием таких центров все наладит-
ся. Их появление — это ответс-
твенность не только Росреестра, 
но и местных властей. Задача гу-
бернаторов обеспечить шаговую 
доступность для граждан в полу-
чении федеральных, региональ-
ных, муниципальных услуг. Она 
и будет обеспечена в таких цент-
рах. С 1 января 2013 года  сотруд-
ник такого центра может прини-
мать наши документы, но не все 
МФЦ готовы к этому. Всего у 
Росреестра 15 тысяч «окон»  в 
стране, которые принимают до-
кументы. А у многофункциональ-
ных центров сейчас больше 7 ты-
сяч. И эти 7 тысяч окон должны 
также работать на Росреестр. 

— Давайте расскажем об этом на-
шим читателям подробнее.
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Мы начали такой 
эксперимент в Москве. С 1 нояб-
ря заработали два таких центра, 
на улице Бахрушина и в Лефорто-
во. Там очень все удобно. У меня 
такой подход — всегда сама прове-
ряю, без предупреждений выез-
жаю на место и получаю услугу. В 
настоящее время сотрудники 
этих двух центров принимают 
наши услуги во всех окнах.

—  Выходит, в этих окнах трудят-
ся не ваши сотрудники?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: В пилотном ре-
жиме работают не наши сотруд-
ники. И потом  будут работать не 
наши люди. Наши сотрудники бу-
дут обрабатывать заявления и 
помогать консультировать граж-
дан. Центр для этого и создан — 
для обеспечения комфортных ус-
ловий получения услуг. Прием 
документов лучше может осу-
ществить сотрудник центра. 

— А если он ошибется?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: У нас с октября 
2011 года работает программа 
обучения сотрудников МФЦ. 
Прежде чем начать работу с на-
шими услугами, они получают 
профессиональную подготовку. 
Кроме того, работа осуществля-
ется в нашем программном ком-
плексе приема-выдачи докумен-
тов — в нем заполняются доку-
менты, в нем идут все подсказки. 

 — Но пока в обычной жизни  если 
все и меняется, то не быстро. 
Возьмем, например, какое-ни-
будь подмосковное подразделе-
ние Росреестра. Очередь стоит, 
чтобы получить квитанцию на 
прием.  Для этого надо прийти к 
10 утра и все равно просидеть до 
вечера. Как вы будете решать эту 
проблему?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Я считаю, что 
очереди — это сигнал, что в этом 

подразделении есть системные 
проблемы, в том числе, возмож-
но, и коррупционные. Чтобы это-
го не было, мы, во-первых, будем 
активно внедрять предваритель-
ную запись. Вы что-то знаете про 
предварительную запись на сай-
те Росреестра?

 — Расскажите.
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Мы внедрили 
сервис по предварительной запи-
си на нашем сайте. Он уже дейс-
твует по всей стране. Оказалось, 
что его использовали недобросо-
вестные риелторы — искали пути 
обхода нашей технологии и заби-
вали предварительную запись: 
записался на прием  один, а при-
шел другой. Чтобы исключить по-
добные действия, нами было при-
нято решение усовершенство-
вать форму заполнения заявле-
ния на предварительную запись, 
в которой должны быть указаны 

все необходимые сведения, отсе-
кающие недобросовестных риел-
торов.  

— Многие мошенники и жулико-
ватые риелторы пользуются тем, 
что человек не может проверить 
историю недвижимости. Расска-
жите нам о вашей новой элект-
ронной услуге — Федеральный 
информационный ресурс  — и как 
получить к нему доступ?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Доступ к Феде-
ральному информационному ре-
сурсу, содержащему сведения из 
единого реестра прав, может 
быть у каждого гражданина, лю-
бой может посмотреть историю 
недвижимости. Посмотреть ин-
формацию по себе, по объекту. 
Гражданин имеет возможность 
скопировать эти сведения и по-
лучать уведомления об их изме-
нении. Если вы, к примеру, сдали 
квартиру в аренду, то вам придет 

уведомление в случае каких-либо 
действий с вашей недвижимос-
тью, которые совершили аренда-
торы-мошенники. Эта услуга бу-
дет востребована как для граж-
дан, так и для бизнеса — она плат-
ная в зависимости от количества 
объектов. Минимум — 250 рублей 
стоит годовая карта. 500 рублей,  
если вы будете получать уведом-
ления. Для бизнеса подобные ус-
луги дороже.

Уже вышел приказ министерс-
тва по доступу к Федеральному 
информационному ресурсу, со-
держащему сведения из госка-
дастра недвижимости. В первом 
квартале будущего года мы внед-
рим такую услугу.

— Вы сами сказали, что многие 
проблемы в процедуре регистра-
ции, в том числе и очереди, по-
рождаются коррупционными 
мотивами. Что делать будем?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Будем повышать 
зарплату регистраторам. Они не-
сут уголовную ответственность 
за свои действия и получают все-
го 18 тысяч рублей в месяц в 
среднем по стране. Кроме того, 
пока система обучения наших 
специалистов очень слаба. Они 
обучаются в процессе работы. 
Потом, получив знания, уходят 
на работу с высокой зарплатой. 
Хорошие юристы везде востребо-

ваны. Мы в этой ситуации оказы-
ваемся только временной, стар-
товой площадкой, эдаким учеб-
ным комбинатом. Мы хотим 
внедрить порядок, при котором 
сотруднику будет понятна систе-
ма профессионального роста и 
обучения. Он должен понимать, 
куда может подняться. Должны 
быть понятные и прозрачные 
правила. Наш приоритет — созда-
ние кадрового резерва професси-
оналов, которых можно ставить 
на руководящие должности.

— Изменения, которые происхо-
дят в Росреестре, нацеливают 
гражданина на то, что он может 
попросить зарегистрировать не-
движимость посредника, а мо-
жет это сделать и сам. Но проце-
дура эта для неподготовленного 
сложна потому, что непонятно, 
какие справки собирать. И что 
делать, если чиновник просит у 
гражданина не нужный доку-
мент? 
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: У нас с августа 
действует очень важное поста-
новление правительства номер 
840. В нем прописан порядок об-
жалования действия либо без-
действия  федеральных органов 
власти. То есть, если у вас запро-
сили не те документы, либо тре-
буют плату, которая непонятна, 
вы сразу же можете обратиться к 
начальнику местного подразде-
ления Росреестра или Кадастро-
вой палаты с жалобой на неза-
конные требования и решить 
проблему. Он не имеет права не 
принять вас с такой жалобой. 

 — Кадастровые инженеры тоже 
под вашим крылом?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Мы ведем реестр 
кадастровых инженеров, прово-
дим их аттестацию, но они нам не 
подчиняются. Они профессио-
нальное сообщество.

—  Кто устанавливает цену за их 
услуги?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Мы этих цен не 
устанавливаем. Действует граж-
данско-правовой договор подря-
да и принцип свободы договора. 
Цены будут снижаться, когда бу-
дет развиваться рынок. Сейчас в 
стране 22 тысячи кадастровых 
инженеров.

— Это много или мало?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Это мало.

— Отсюда и высокие цены?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Конечно.

Давайте поговорим на больную 
для граждан тему — об отказах в 
регистрации недвижимости. По 
каким основаниям это происхо-
дит?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: По закону. Мы 
сталкиваемся с поддельными до-
кументами, особенно с подделка-
ми судебных решений с требова-
нием зарегистрировать недви-
жимость. Хотим перейти со вре-
менем на электронное взаимо-
действие между ведомствами и 
судами. Тогда судебные решения 
автоматически попадут к нам 
прямо из судов, без посредников. 
Арбитражные суды готовы к это-
му, другие —  в стадии подготов-
ки. 

 — Ведомственное взаимодейс-
твие в таких случаях на руку чес-
тным гражданам и гарантия, что 
их не обманут. 
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: У нас сейчас есть 
проект по судебным приставам: 
информация о наложенных арес-
тах будет напрямую попадать к 
нам. В первом квартале следую-
щего года этот сервис должен за-
работать.

— Вы имеете в виду  аресты не-
движимости? Когда мошенник 
попытается продать арестован-
ное имущество, он получит от 
вас отказ. Кто еще в этой цепоч-
ке, кроме приставов?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: С приставами бу-
дет онлайн-взаимодействие, по 
которому в течение 5 минут их 
информация поступит к нам. В 
этой цепочке взаимодействия 
еще и налоговые органы. На-
ибольшее количество запросов 
мы получаем от ФНС, ФМС, МВД, 
ФССП и Росимущества.

— Наталья Николаевна, давайте 
коснемся проблемы, которая 
очень болезненна и по касатель-
ной, но вашу службу тоже затра-
гивает. Сначала в Москве, потом 
по всем регионам пошел бум так 
называемых небоскребов на 
шести сотках. Люди, которые по-

купают квартиры в этих домах, 
оказываются под угрозой того, 
что их жилье рано или поздно 
снесут. 
Н АТА Л Ь Я  А Н Т И П И Н А :  Государство 
должно по возможности найти 
способ защиты таких граждан. 
Прежде всего необходимо не до-
пускать появления таких ситуа-
ций и проводить серьезный сис-
темный анализ правовых пос-
ледствий принятия законода-
тельных актов.

— Защищать и тех, кто построил, 
и тех, кто купил?
Н АТА Л Ь Я  А Н Т И П И Н А : Покупателей 
квартир. 

— Ключ к легализации таких не-
законных домов — получение 
права собственности. Расскажи-
те технологию регистрации та-
ких построек. Ведь каждый поку-
патель жилья в таком доме не мо-
жет получить документ на право 
собственности на квартиру.
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Государствен-
ный регистратор по закону рабо-
тает с документами, в процессе 
госрегистрации он не уполномо-
чен осуществлять, например, та-
кие действия, выходящие за рам-
ки его обязанностей, как выезд и 
осмотр (замеры и т. п.) построен-
ного  объекта на месте.

В упрощенном порядке госре-
гистрации прав (такой порядок, 
зачастую, именуется «дачной ам-
нистией»),  для подтверждения 
факта создания объекта недвижи-
мости на предназначенном для 
ведения садоводства земельном 
участке и описания такого объек-
та недвижимого имущества по за-
кону  достаточно представление 
декларации об объекте. 

Декларация не выдается ка-
ким-либо органом, а заполняется 
заявителем самостоятельно. Фе-
деральное градостроительное за-
конодательство и законодательс-
тво об упрощенном порядке ре-
гистрации прав не содержат тре-
бований — критериев, по кото-
рым  госрегистратору надлежит 
оценивать, является ли описан-
ный заявителем в декларации 
объект садовым домиком или не 
может быть отнесен к таковому. 

Полагаю, что заявитель (лицо, 
построившее объект), заполняя 
декларацию в отношении «садо-
вого домика», должен понимать 
и всю меру своей ответственнос-
ти за достоверность данных.

— Что можно порекомендовать 
гражданам, намеревающимся 
приобрести в долевую собствен-
ность квартиры в таких домах?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Прежде всего лю-
бому потенциальному покупате-
лю объекта недвижимости следу-
ет получить из доступных ему  
источников информацию о таком 
объекте. А таких возможностей 
немало.

В частности, гражданин, пла-
нирующий приобрести в доле-
вую собственность объект и ис-
пользовать его в качестве жилья, 
вправе потребовать от продавца 
предъявить документы на прода-
ваемый объект и на земельный 
участок, на котором этот объект 
создан, в том числе и правоуста-
навливающие документы, на ос-
новании которых права на эти 
объекты были зарегистрирова-
ны. Если такие документы про-
давцом под различными предло-
гами не предъявляются или, на-
пример, в предъявленном право-
устанавливающем документе 
указано, что участок предостав-
лен не для целей строительства 
на нем многоквартирного дома, а 
для ведения садоводства (дачно-
го хозяйства), — это должно, по 
меньшей мере, насторожить и по-
будить к более тщательной оцен-
ке предложения о покупке.

Кроме того, любой гражданин 
вправе запросить выписки из 
Единого государственного реест-
ра прав на недвижимое имущест-
во и сделок с ним, содержащие 
общедоступные сведения об ука-
занном выше объекте, а также о 
земельном участке, на котором 

такой объект построен. Для полу-
чения такой выписки обосновы-
вать свою просьбу — запрос — пе-
ред органом, осуществляющим 
регистрацию прав, не требуется. 
С информацией о порядке полу-
чения сведения Единого госу-
дарственного реестра прав на не-
движимое имущество и сделок с 
ним, в том числе формой запро-
са, можно ознакомиться на офи-
циальном интернет-сайте Росре-
естра. Здесь же можно заполнить 
запрос и в электронном виде.

— Сколько всего человек в вашей 
службе?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Если с Кадастро-
вой палатой, то всего 70 тысяч 
сотрудников.

 — Их часто наказывают?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Мы переходим на 
показатели деятельности каждо-
го руководителя. Он должен по-
нимать, что через год, имея сроч-
ный контракт, он отчитается о 
том, что  сделал. На основании 
этого, мы примем решение о том, 
расстаться с ним или нет. Жало-
бы и оценка его работы будут 
критерием его работы.

— А если недоброжелатель захо-
чет кому-то навредить и начнет 
заваливать вас  жалобами на это-
го регистратора. Будете ли вы 
проверять эти жалобы?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: У нас были такие 
случаи. Нас заваливали жалоба-
ми в прошлом году на работу од-
ного подмосковного подразделе-
ния. Проверили «коллективные» 
жалобы. Оказалось, что подпи-
савших людей не существует. Вы-
яснилось, что хотели дискреди-
тировать деятельность нового на-
чальника.

 — Когда мы сможем посмотреть 
свой дачный участок на вашем 
сайте?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Уже сейчас на 
публичной кадастровой карте на 
сайте Росреестра. Он обновляет-
ся  раз в неделю. На ней показано 
свыше 50 миллионов земельных 
участков. Если вы введете  кадас-
тровый номер своего участка, то 
начнется приближение объекта. 

— Наталья Николаевна, погово-
рим о личном. Людям всегда ин-
тересно, кто стоит во главе такого 
важного ведомства. Вы откуда?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Я из Красноярс-
ка.  Закончила Красноярский го-
сударственный университет. 
Юрист. Семь лет проработала в 
администрации города Краснояр-
ска в юридическом управлении. 

— С кем вы там работали?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: С Петром Ивано-
вичем Пимашковым, главой го-
рода. В 2002 году  переехала в 
Москву, работала в  минэконом-
развития, где  занималась рефор-
мой государственной и муници-
пальной службы, администра-
тивной реформой, реформой тех-
нического осмотра, саморегули-
рованием, законом об открытос-
ти информации о деятельности 
государственных органов и орга-
нов местного самоуправления.

—  Работа в Росреестре  для вас 
интересна?
НАТАЛЬЯ АНТИПИНА: Конечно. У нас 
есть цель, и мы знаем, как к ней 
прийти. То есть у нас есть пони-
мание, как  решить проблемы, 
чтобы очереди  и нервотрепка 
всей процедуры перестали су-
ществовать, чтобы граждане с 
комфортом получили такие важ-
ные государственные услуги.

Продолжение разговора 
с главой Росреестра о судьбе 
БТИ, о том, как пригласить 
регистраторов прямо на дачу, 
о том, как облегчится сбор 
справок для оформления 
недвижимости читайте 
в свежем выпуске «РГ»-Неделя» 
и на сайте «Российской газеты».

Наталья Антипина знает, как 
сделать государственную услугу 
дей ствительно доступной людям.

ДОСЬЕ «РГ»
Росреестр активно взаимодействует с нотариусами. 
 Нотариусы активно получают выписки из Единого реестра. Общение 
идет по сети с каждым нотариусом через единый сервис. В следующем 
году Росреестр планирует электронную регистрацию прав через Ин-
тернет. Для этого необходимо нотариальное электронное заверение до-
кумента. Без таких изменений в законодательстве граждане и бизнес в 
большинстве случаев не смогут воспользоваться подобной электронной 
услугой. Для решения этих задач необходим закон о нотариате, кото-
рый сейчас в стадии подготовки.

«Российская газета» печатается в городах:  Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe                                                           Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302                                                                     Тираж 160 587

Региональные филиалы «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 33-49-43 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 70-63-72 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 72-32-44 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 437-66-77 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 237-51-81 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; 
Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность  рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор  
«Российской газеты»:  
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113  
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы:  
32184, 40913, 40924, 40942, 40945, 
41591, 50202, 38286, 10042, 10034, 
46512, 24704, 24705, 24706, 60599, 
19361, 24703, 19361, 60598

Заказы на размещение рекламы  в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru;  официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; 
международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 5769, zabotina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.11.2012 г.
Свободная цена
ТИП. № 12-11-00381

Акцент

 Доступ к сведениям 
из Единого реестра прав 
может быть у каждого, 
чтобы посмотреть историю 
недвижимости

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Фото и видео на сайте
www.rg.ru



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 ноября 2012 
четверг №269 (5942)

События и комментарии

Иван Егоров

ГРОМКАЯ история с заложницами в продуктовым магази-
не, которых хозяева якобы удерживали несколько лет, не 
подтвердилась.

— По результатам изучения представленных следствен-
ными органами материалов прокуратура Восточного ад-
министративного округа признала законной отмену Пре-
ображенской межрайонной прокуратурой постановления 
о возбуждении уголовного дела о так называемом «рабс-
тве», — сообщили корреспонденту «РГ» в Генеральной про-
куратуре.

Сообщения о том, что в магазине «Продукты» на Ново-
сибирской улице в столице удерживают в рабстве несколь-
ко человек, появились в социальных сетях и блогах, за-
мелькало на экранах телевизоров. Якобы уроженцы Казах-
стана Жансулу Истанбекова и Сакен Муздыбаев более 
пяти лет удерживали своих соотечественников. Вместе с 
выходцами из других 
стран Средней Азии 
заставляли работать в 
торговых точках, из-
бивали и не платили 
зарплату. 

30 октября группа 
инициативных граж-
дан, вместе с журна-
листами двух телека-
налов приехали в этот 
магазин и вывели от-
туда несколько чело-
век. По словам активистов, они узнали о том, что происхо-
дит в магазине «Продукты», от матерей двух девушек. Они 
рассказали, что уже 6 лет разыскивали своих пропавших в 
Москве дочерей.

Позднее следственное управление СК РФ по Преобра-
женскому району Москвы возбудило уголовное дело «Не-
законное лишение человека свободы, не связанное с его 
похищением, в отношении двух или более лиц». И начали 
расследование по пункту «ж» части 2 статьи 127 УК РФ. 
Гражданка Казахстана Лейла Аширова и гражданка Узбе-
кистана Бакия Касимова, были признаны потерпевшими

Правда, уже спустя два дня после возбуждения дела 
Преображенская межрайонная прокуратура постановле-
ние следователя отменила как незаконное и необоснован-
ное. По данным прокурорской проверки, три женщины из 
Средней Азии, «на протяжении всего периода якобы со-
вершаемого в отношении них преступления, неоднократ-
но самостоятельно посещали медицинские и иные госу-
дарственные учреждения, включая отделы МВД России».  

Кроме того, как оказалось, они выезжали на родину, а 
также встречались и общались с родственниками, а также 
проводили досуг с лицами, на которых указали как «рабов-
ладельцев». 

По данным прокуратуры, женщины ежедневно находи-
лись в  торговом зале и общались с покупателями, среди 
которых также были сотрудники полиции. Одна из них в 
начале 2012 года даже приобрела российское гражданство 
и зарегистрировалась в том же доме, где магазин. Таким 
образом, как считают в прокуратуре, «указанные лица 
имели реальную возможность сообщить неограниченно-
му кругу лиц о совершаемом в отношении них преступле-
нии и осуществляли передвижение по своей воле и усмот-
рению, что не подпадает под признаки преступления».

СПЕЦСЛУЖБЫ МЧС получило 
пожарные квадроциклы
для экстренных случаев

На пожар 
без сирены

Тимофей Борисов

БЕЗ МИГАЛОК, сирен и проблесковых маячков, но быс-
трее, чем с ними — так смогут теперь добираться на по-
жар дружины. Проходит эксперимент, для которого за-
куплены квадроциклы. Первые образцы уже поступили в 
Ставрополь и Пятигорск.

Они закуплены в рамках эксперимента по примене-
нию технологий экстренного реагирования на пожары 
и чрезвычайные ситуации. В городских условиях, где 
много пробок, либо же наоборот в отдаленных дерев-
нях, где большие дороги идут в объезд, быстрее к очагу 
возгорания можно добраться по полям и бездорожью 
напрямик. Для этого малая техника подходит лучше 
всего. Она недорога, маневренна. Крупную технику 
квадроциклы, конечно, не заменят, но с их помощью в 
начальной стадии пожара вполне можно сдержать рас-
пространение огня до подхода основных сил.  

Как пояснили корреспонденту «РГ» в региональном 
управлении МЧС, пока ни в одном пожаре новая техни-
ка участия принять не успела. Идет обкатка. На не-
сколько единиц техники, которые поступили в Ставро-
польское управление, требуются специальные права. 
Это не обычные квадроциклы, на которых богатый на-
род гоняет по лесам. Вся техника МЧС произведена по 
спецзаказу в России и переделана именно под нужды 
ведомства. Для этого в арсенале мобильных пожарных 
имеются шанцевый инструмент, мини-брандспойты, 
средства для оказания первой помощи пострадавшим 
от ожогов и отравления угарным газом.

Если применение новой техники действительно поз-
волит повысить эффективность действий пожарно-спа-
сательных подразделений, расширить их возможности и 
снизить время реагирования на ЧС, то подобную техни-
ку получат все регионы.

СПОРНАЯ ТЕМА Депутаты выяснили,
сколько водителей
лишили прав за незначительное
количество алкоголя в выдохе

Не дышишь — трезв

Владимир Баршев 

БОЛЕЕ 12 процентов водителей 
лишены прав за управление авто-
мобилем при наличии в выдыхае-
мом воздухе менее 0,2 промилле.

Это тем более важно, что сей-
час в правительстве находится 
закон, который сильно ужесто-
чит ответственность за пьянство 
за рулем. В проекте предлагается 
наказывать таких нарушителей 
не только сроком лишения прав, 
который кстати поднимется до 3 
лет для алкогольного опьянения, 
но и штрафом в 30 тысяч рублей. 
Кроме того, за повторное нару-
шение предусматривается уго-
ловная статья, по которой при-
дется отработать не менее года и 
лишиться прав на десять лет. А то 

и отсидеть три года с последую-
щим лишением прав на 10 лет. 

Эти законодательные инициа-
тивы посыпались из Госдумы как 
из рога изобилия после несколь-
ких страшных аварий, случив-
шихся на дорогах столицы. 

Норма, которой пользуются 
сотрудники ГИБДД и медики для 
установления пьянства за рулем, 
— это нулевой показатель алко-
тестера. К сожалению, то ли алко-
метры плохо настроены, то ли со-
трудники ГИБДД не умеют с 
ними работать, но зачастую в 
суды отправляются и те водите-
ли, у которых показания прибо-
ров ниже допустимой погреш-
ности, прописанной в паспорте 
этого устройства. А судьи, по тра-
диции, больше доверяют нюху 
инспектора, чем каким-то там 
приборам. 

При введении столь жесткой 
ответственности и без установле-

ния четких норм, кого считать 
пьяным, за решетку может по-
пасть и невиновный. 

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательс-
тву и госстроительству Вячеслав 
Лысаков обратился в МВД и суды 
с просьбой предоставить данные 
о том, сколько водителей и за ка-
кое количество промилле были 
лишены прав. Пока еще не все 
данные собраны, но и первые ре-
зультаты очень любопытные. 

За десять дней октября, по дан-
ным Главного управления обеспе-
чения безопасности дорожного 
движения МВД России, за управ-
ление автомобилем в состоянии 
алкогольного опьянения задер-
жано 253 человека. Из них четве-

ро, у которых по показаниях при-
бора менее 0,1 промилле. И 24 во-
дителя, у которых по показаниям 
прибора от 0,1 до 0,2 промилле. 
Итого — 12 процентов водителей 
были лишены прав за то, что у них 
в выдохе было до 0,2 промилле. 

Данные, которые предостави-
ли Лысакову в Мосгорсуде, — бо-
лее впечатляющие. За сентябрь 
столичные суды рассмотрели 
1092 дел, по которым проходили 
те, кто подозревался в употребле-
нии алкоголя за рулем. В 944 слу-
чаях назначено наказание — ли-
шение прав. Но в 51 случае у во-
дителей было менее 0,1 промиле.

Так называемые 
рабыни свободно 
передвигались по 
городу и выезжали 
на родину

Акцент

 Столичные суды лишили прав 
944 человека за нетрезвое 
вождение. Из них у 51 челове-
ка было менее 0,1 промилле

Читайте также: ГИБДД 
усложняет теоретический 
экзамен
www.rg.ru/art/689474

РАССЛЕДОВАНИЕ  Прокуратура
не видит состава 
преступления в деле
о «рабстве» в магазине

Рабства так 
и не нашли

Публикацию комментирует 
Денис Мацуев
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ТУРИЗМ

Почти 80%
гостей из-за
рубежа хотели
бы еще раз
приехать
в столицу

ХОЧУ
В МОСКВУ

Ольга Нестерова

СОГЛАСНО опросу, 79% иност-
ранных туристов из 10 стран 
хотели бы еще раз вернуться в 
Москву, а 92% — что рекомендо-
вали бы такую поездку своим 
знакомым. Эти данные, полу-
ченные Институтом социально-
го маркетинга, прозвучали вче-
ра на заседании Координацион-
ного совета по туризму при 
правительстве Москвы.

По словам председателя со-
вета, заместителя мэра Москвы 
Александра Горбенко, уже поя-
вились первые результаты реа-
лизации государственной про-
граммы развития туризма на 
2012—2016 годы. В частности, 
за 9 последних месяцев на 17 с 
лишним процентов увеличи-
лось число международных 
прибытий. 

По итогам 2012 года коли-
чество иностранных туристов, 
посетивших Москву, превысит 
5 млн человек. Такую цифру на-
звал председатель городского 
комитета по туризму и гости-
ничному хозяйству Сергей 
Шпилько. Он рассказал о созда-
нии в столице инфраструктуры 
и сервисов, привлекательных 
для туристов. 

«До конца этого года откро-
ются три первых туристско-ин-
формационных центра, кото-
рые разместятся на Павелец-
ком, Белорусском и Киевском 
вокзалах, — сообщил Шпилько. 
— А в 2013 году подобные цент-
ры появятся также на Ленинг-
радском вокзале и в аэропорту 
Внуково. 

Если сейчас операторы ту-
ристического call-центра отве-
чают на вопросы на шести язы-
ках, то в следующем году доба-
вится еще китайский. И на ту-
ристическом портале, доступ-
ном на трех языках, появится 

китайская версия. Рассматри-
вается 19 новых площадок для 
парковки туристических авто-
бусов, в том числе возрождает-
ся стоянка на Васильевском 
спуске. Кроме того, станет боль-
ше даблдекеров (красных двух-
этажных автобусов для обзор-
ных экскурсий), которые сразу 
стали популярны в Москве. 
Сейчас их 3, а будет 10. 

Что касается гостиничной 
базы, до конца года в городе бу-
дет насчитываться 43,8 тыс. но-
меров (вводится 4 крупные гос-
тиницы), а с учетом присоеди-
ненных территорий — 46,2 ты-
сячи.

О внедрении элементов го-
родской среды, которые сдела-
ют Москву интересной для ту-
ристов, рассказал главный ар-
хитектор Москвы Сергей Куз-
нецов. Ими могут быть разные 
дизайнерские новинки. Напри-
мер, в парке Горького появи-
лась инсталляция «Глаз архи-
тектора», которая готовилась 
для выставки в Милане, и она 
привлекает туристов. Радуют 
глаз всевозможные малые фор-
мы: фонтаны, памятники… 

В городе повесили новые 
таблички для обозначения улиц 
и домов. Их три разных типа, а 
стиль — единый. Система город-
ской навигации стала двуязыч-
ной. Но на остановках обще-
ственного транспорта, напри-
мер, не хватает карт Москвы. 
Кроме того, в городе станет 
больше мест для прогулок — раз-
работана схема пешеходных 
зон, где можно с комфортом и 
погулять, и посидеть, и переку-
сить в кафе. 

В Москве уже 11 тысяч пред-
приятий общепита, сообщил 
и.о. руководителя департамента 
торговли и услуг Александр 
Иванов. 

Он предложил развивать та-
кое направление, как гастроно-
мический туризм. Для этого 
проводить гастрономические 
фестивали (есть опыт «Славян-
ской трапезы»), где будет гла-
венствовать русская нацио-
нальная кухня, сделать афишу 
гастрономической Москвы. А 
что? Туристам это тоже инте-
ресно.

В центре столицы 
могут открыть 
19 новых площадок 
для парковки 
туристических 
автобусов

Интернет Словами года в Сети стали «стартап» и «безопасность»

Награда за рост
Эльмира Аширова 

В 
среду вечером на сцене 
Arena Moscow Club со-
стоялась IX Торжест-
венная церемония вру-
чения Премии Рунета 

2012.
Открыл церемонию министр 

связи и массовых коммуника-
ций Николай Никифоров, кото-
рый обратился к аудитории с 
приветствием и зачитал письмо 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. В своем обращении 
премьер отметил, что российс-
кий сегмент Интернета занима-
ет прочные позиции в мировом 
рейтинге национальных доме-
нов, а его экономика уверенно 
растет. «Важно, что Рунет не 
только обеспечивает доступ 
граждан к коммуникативным и 
образовательным возможнос-
тям Сети, но и способствует 
повышению эффективности 
государственного управления 
на всех уровнях», — говорится в 
обращении главы правительс-
тва.

«Культура находится в кон-
курентной среде, борется за 
зрителя, и Интернет — это то, что 
помогает культуре бороться за 
потребителя», — сказал Михаил 
Сеславинский, вручая награду в 
номинации «Культура, СМИ и 
массовые коммуникации 2.0 в 
информационном обществе». 
Ими в этот раз стали РИА Ново-
сти, сайт телеканала Россия 1 и 
интернет-кинотеатр ivi.ru. На-
помним, что в шорт-лист этой 
номинации вошла и «Российс-
кая газета» с проектом интер-
нет-кинофестиваля «Дубль 
дв@».

Руководитель Фонда разви-
тия информационной демокра-
тии Илья Массух вручил пре-
мию в номинации «Электронное 
государство в информационном 
обществе». Победителями стали 
фонд «Страна глухих», проект 
«Дневник.ру» и АНО Модерни-
зация. Компания «Ростелеком» 
получила Премию Рунета 2012 
за реализацию проекта виде-
отрансляции выборов www.
webvybory2012.ru. Глава Коор-
динационного центра домена 
.RU и .РФ Андрей Колесников 
вручил награды в номинации 

«Домен .РФ и не только». За про-
движение идей предпринима-
тельства премии удостоен про-
ект «ЭТО МОЁ». Также награду 
в этой номинации получил про-
ект «Россия для Всех». 

Вручать награду в номина-
ции «Стартап-навигатор» на 
сцену пригласили Резеду Ахмет-
жанову из РВК, которая вручила 
золотые статуэтки интернет-
СМИ о стартапах Firrma.ru и 
проекту «Цифровой Октябрь». 

В ходе церемонии было офи-
циально остановлено «Народ-
ное голосование Премии Рунета 
2012». Бесспорным народным 

лидером стал сайт «Ярмарка 
Мастеров». Лучшим сообщест-
вом Рунета пользователи назва-
ли «This is хорошо». Игрой года, 
набравшей больше всего голо-
сов, стала онлайн-игра Warfase, 
в которую играют более 5 мил-
лионов пользователей не только 
в Рунете, но и по всему миру. 

Марина Трещова из FastLane 
Ventures поздравила победите-
лей номинации «Экономика, 
бизнес и инвестиции». Ими ин-
тернет-банк «Альфа-Клик», ин-
тернет-сервис «Мегаплан» и 
система электронных платежей 
PayOnline. 

Певица с привлекательным 
именем Ежевика вручила пре-
мию в номинации «Здоровье, 
развлечения и отдых». Поклон-
ница здорового образа жизни 
призвала всех следить за своим 
здоровьем и поздравила с награ-
дой проект YouDo.com за созда-
ние сервиса для поиска испол-
нителей срочных YouDo.com. За 
вклад в пропаганду потребления 
легального контента награжден 
проект Zabava.ru. Фонд подде-
ржки инвалидов «Единая стра-
на» получил «золото» за созда-
ние условий для самореализа-
ции людей с инвалидностью. В 
близкой по духу номинации 
«Спорт» награду получил про-
ект «РСпорт». 

В номинации «Наука и обра-
зование» обладателями «золо-
та» стали Русская Википедия, 
с п е ц п р о е к т  Р И А  Н о в о с т и : 
«1812: Война и мiр» и просвети-
тельский проект Knowledge 
Stream. Премию за развитие Бе-
зопасного Рунета получили Ан-

тивирус Касперского, Проект 
компании МТС «Безопасность» 
и Управление «К» МВД России.

В номинации «Здоровье, раз-
влечения и отдых» победителями 
ста ли проекты YouDo.com, 
ZABAVA.RU, фонд поддержки ин-
валидов «Единая страна» и еще 
один проект РИА Новости «Соци-
альный навигатор». 

Партнер премии Фонд «Скол-
ково» представил номинацию 
«Инновации и технологии», в ко-
торой победителями стали про-
ект «Битрикс24», сервис GetTaxi, 
компания UsabilityLab и Ru-
Center. Награды в этой номина-
ции вручила заместитель дирек-
тора IT-кластера инновационно-
го центра «Сколково» Катя Гай-
ка. 

Отдельная награда за вклад в 
развитие Рунета была вручена 
IT-кластеру «Сколково» и Рос-
сийской венчурной компании.

Акцент

 Защита детей и легальный 
контент стали главными тема-
ми Рунета

Быть быстрыми и мобильными — 
главное требование Премии Рунета 
2012.

ЖКХ В Москве появилась уникальная 
газораспределительная станция

Чисто на автомате

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ  Злостного алиментщика готовы
оставить без прав 

Заплатил и поезжай 

Ольга Игнатова

П
очти втрое увеличилась 
мощность Южной газорас-
пределительной станции 

после реконструкции, проведен-
ной всего за полгода. Вчера обнов-
ленную станцию презентовали 
мэру Москвы Сергею Собянину. 

Директор «Мосгаза» Гасан Га-
сангаджиев рассказал градона-
чальнику, что еще весной этого 
года на Промышленной улице, 
10А находился комплекс зданий, 
построенных в 60-е годы прошло-
го века. Они были в пред аварийном 
состоянии, громоздкие трубы за-
частую не выдерживали нагрузок, 
и запах газа ощущался на сосед-
них улицах. В апреле началось 
строительство нового здания. 

 «По нормативам за сколько 
должны были завершить реконс-
трукцию — за два года?» — поинте-
ресовался Собянин. «За два года и 

три месяца, — уточнил Гасангад-
жиев. — Но мы уложились в полго-
да». И сделали уникальный в сво-
ем роде объект. Теперь Станция 
работает автономно — без персо-
нала. Инженеры будут посещать 
ее не чаще раза в месяц. 

В больших желтых трубах, ко-
торые теперь, по словам Гасангад-
жиева, стали самыми надежными 
в столице и имеют 800 сварных 
швов, происходит понижение дав-
ления и дальнейшее распределе-
ние газа по всему Южному округу. 
И если раньше производитель-
ность станции составляла всего 
340 тысяч кубов газа в час, то сей-
час 850 тысяч. Увеличение мощ-
ностей городу жизненно необхо-
димо. Ведь основная доля потре-
бителей — промышленные пред-
приятия, которых в округе сотни. 
«Мы отмечаем увеличение спроса 
со стороны промышленных пред-
приятий, — отметил глава «Мосга-

за». — Это свидетельствует о том, 
что идет рост производства». 

На территории станции раз-
местился Московский городской 
центр исследований физико-меха-
нических свойств конструкцион-
ных материалов, созданный в 
2009 году после взрыва на газоп-
роводе на Озерной улице. Как рас-
сказал корреспонденту «РГ» его 
директор Гумер Мурзаханов, в 4 
лабораториях изучаются на про-
чность все элементы сетей — тру-
бопроводы, запорная аппаратура, 
насосы. Центр также дает заклю-
чения о причинах аварий на газо-
вых сетях столицы. «Проложить 
новый газопровод — это не реше-
ние проблемы, — считает замди-
ректора центра Виктор Швец. — 
Надо знать причину, приведшую к 
аварии. И причину зарождения де-
фектов. После этого можно спро-
гнозировать остаточный ресурс— 
сколько труба еще прослужит».

Анна Закатнова 

В
чера «единороссы» в Думе 
обсудили, надо ли отбирать 
у злостного алиментщика 

водительские права. 
Координатор социальной 

платформы партии Сергей Же-
лезняк, открывая совещание по 
законопроекту, вносящему поп-
равки в ФЗ «Об исполнительном 
производстве», призвал собрав-
шихся сосредоточиться на защи-
те прав детей и одновременно 
предложил сделать так, чтоб 
«большая часть проблем реша-
лась мирным путем». Однако 
цифры, приведенные вице-спи-
кером Госдумы Людмилой Шве-
цовой навевали мрачные мысли: 
два миллиона сто тысяч детей, 
признанных отцами, не получа-
ют алиментов (93% из них живут 
с матерями), из них 500 тыс. де-
тей из семей, где среднедушевой 

доход ниже прожиточного мини-
мума.  Она рассказала, что сейчас 
разрабатывается еще законопро-
ект о создании алиментного фон-
да на средства госбюджета

Замсекретаря генсовета Оль-
га Баталина предложила все же 
не ограничиваться только адми-
нистративными силовыми мето-
дами и учитывать разные типы 
неплательщиков. И, по призна-
нию директора Федеральной 
службы судебных приставов Ар-
тура Парфенчикова, они уже учи-
тывают и помогают неплатель-
щикам если не устроиться на ра-
боту (в 2012 году — для 10 тысяч 
человек), то хотя бы встать на 
учет в службу занятости (для 30 
тысяч человек). А вот вокруг идеи 
установить ограничения на ис-
пользование водительских прав 
для злостных неплательщиков 
разгорелся спор. 

«Если не будем изымать права 

— это будет спящий закон, — воз-
разил член Высшего совета «ЕР» 
Николай Булаев, — не платя али-
менты он уже злостно нарушает 
федеральное законодательство, 
что ж, думаете, он не сядет за 
руль из-за бумажки? Жизненный 
опыт мне подсказывает, что за-
кон в такой концепции работать 
не будет». Парфенчиков ответил, 
что он-то за изъятие прав, но опа-
сается, что тогда дискуссия затя-
нется слишком надолго. «Я внесу 
поправку», — пообещал Булаев. С 
ним не согласился депутат ГД Ва-
лерий Трапезников, рассказав-
ший, что если на предприятии у 
многих по три жены бывших, да 
еще на содержание четвертой 
приходится зарабатывать, куда 
же их еще и в правах водитель-
ских ограничивать. Булаева это 
не смутило: он надеется, что по-
лучит поддержку от депутатов-
«одноженцев». 
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В МЧС пожарные будут использовать квадроциклы.
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События и комментарии

ПРОВЕРКА СЛУХА Префект
Парижа опроверг
домыслы об отказе
от строительства
российского
православного центра

Трудная дорога 
к храму

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета,
Париж

ПРЕФЕКТ Парижа и столичного района Иль-де-Франс 
Даниэль Канепа оперативно отреагировал на информа-
цию, появившуюся на днях на страницах городской газе-
ты «Паризьен». В публикации говорилось о том, что он 
«отказался давать разрешение» на строительство рос-
сийского духовно-культурного центра, который должен 
быть возведен на набережной Сены в нескольких сотнях 
метров от Эйфелевой башни. 

В лаконичном коммюнике, опубликованном на сайте 
префектуры, Даниэль Канепа опровергает сведения, ко-
торые «Паризьен» якобы по своим каналам в «конфиден-
циальном порядке» получила в столичных структурах.

Понятно, дыма без огня не бывает. А его след тянется 
в парижский муниципалитет. Дело в том, что проект 
центра пришелся не по душе мэру французской столи-
цы Бертрану Деланоэ. Об этом он официально заявил 
еще в феврале, назвав архитектуру сооружения «показ-
ной» и «мало выигрышной». Эту позицию градоначаль-
ник озвучивал неоднократно, последний раз неделю на-
зад. При этом он отнюдь не возражает против замысла 
строительства комплекса. Наоборот он «за». Претензии 
носят, как он заявил, исключительно «эстетический ха-
рактер».

Такую позицию поддержала и его первый замести-
тель Анна Идальго, которая, по всей вероятности, пред-
ложит себя в качестве претендентки на кресло Бертрана 
Деланоэ на муниципальных выборах в 2014 году. По ее 
словам, представители мэрии не имели достаточных 
возможностей повлиять на конкурс, определивший по-
бедителя. 

Напомним, что 
конкурс носил меж-
дународный харак-
тер. В жюри входили 
1 5  ч е л о в е к ,  к а к 
ф р а н ц у з о в ,  т а к 
и россиян, включая, 
кстати, людей из го-
родской мэрии и мэ-
рии 7-го округа, на 
территории которой 
планируется раз-
местить духовно-
культурный центр. 
Были рассмотрены 
около 100 проектов. Проведенное в несколько отбороч-
ных этапов и на анонимной основе «состязание» выиг-
рал проект группы французских и российских архитек-
торов под руководством испанца Мануэля Яновского. 
Корреспонденту «РГ» довелось присутствовать на огла-
шении итоговых результатов: протестных демаршей 
с чьей-либо стороны, включая мэрию, не наблюдалось. 
Ведь конкурс, как и выборы, — процедура демократичес-
кая. Правда, не исключено, что за закрытыми дверьми 
члены жюри высказывали разные точки зрения.

Под проект Россия, представленная Управлением де-
лами президента РФ, приобрела на набережной Сены 
пустовавшее здание французской службы «Метео-
Франс». Там на четырех с лишним гектарах должен быть 
воздвигнут центр с пятиглавым православным собо-
ром, семинарией, библиотекой, накрытыми прозрач-
ной крышей, а также парком.

В начале года претензии городского головы остались 
без последствий. Ведь его мнение в решении таких воп-
росов не имеет юридической силы, они — в компетенции 
префекта, то есть представителя государственных влас-
тей. Сам же проект был разработан и запущен на меж-
правительственном уровне, получил «зеленый свет» во 
всех официальных инстанциях, включая, что немало-
важно, и одобрение тогдашнего министра культуры 
Фредерика Миттерана.

Правда, с тех пор умеренно правых сторонников Ни-
коля Саркози, как, впрочем, и его самого, во всех власт-
ных структурах сменили социалисты, которые, судя по 
всему, отнеслись с большим, чем их предшественники, 
вниманием к высказываниям мэра, желающего «под-
корректировать» архитектурные контуры российского 
православного центра на берегу Сены. Как писал на 
днях еженедельник «Пуэн», это полностью сформиро-
ванное и утвержденное досье, что называется, «комар 
носу не подточит», попало для экспертной оценки на 
стол Орели Филиппетти — преемницы Фредерика Мит-
терана в минкульте. Говорят, вопрос рассматривался и в 
кабинетах Елисейского дворца. По сведениям из неко-
торых источников, эта тематика обсуждалась и с пред-
ставителями российской стороны. 

— В том, что православный центр Парижу нужен, 
у меня нет никаких сомнений, — заявил «Российской га-
зете» исполнительный директор ассоциации «Франко-
русский диалог» и член жюри архитектурного конкурса 
князь Александр Трубецкой. — Это мнение всех парижс-
ких россиян, включая тех, чьи родители, как у меня, 
были вынуждены в свое время эмигрировать во Фран-
цию. Что касается самого проекта, то это дело вкуса. 
Если будет решено внести изменения, которые улучшат 
дизайн, сделают его более привлекательным и функци-
ональным, то у меня лично это не вызовет никаких воз-
ражений. 

Жюри из 15 человек рассмотрело около 100 проектов,
остановившись на изображенном выше.

Конфликт ХАМАС и Израиль договорились о прекращении огня

Газа без прикрас

Евгений Шестаков

С
оглашение о прекра-
щении огня между 
движением ХАМАС и 
Израилем достигнуто. 
Об этом было объяв-

лено в Каире в присутствии Гос-
секретаря США Хиллари Клин-
тон. Документ вступит в силу в 9 
вечера по египетскому времени. 
Основное требование палестин-
цев — снять блокаду с сектора — 
выполнено не будет. Однако Тель-
Авив обещал прекратить удары по 
Газе для ликвидации полевых ко-
мандиров и складов с оружием. 
Как долго продлится перемирие и 
будет ли оно соблюдаться други-
ми, действующими в секторе 
группировками, неизвестно. Еги-
пет выступил гарантом достигну-
тых договоренностей. Поскольку 
соглашение о перемирии было за-
ключено при непосредственном 
участии Клинтон, есть вероят-
ность, что Вашингтон также будет 
контролировать выполнение со-
глашения.  

Впрочем, наблюдатели гово-
рят о том, что договоренностей 
удалось достичь чудом. Теракт в 
Тель-Авиве, во время которого 
был взорван пассажирский авто-
бус, мог похоронить надежды на 
мир. Движение ХАМАС одобрило 
это преступление, хотя и не взяло 
за него ответственность.

Как сообщила израильская по-
лиция, неустановленные лица ос-
тавили в автобусе «один или два 
пакета, которые позднее взорва-
лись». Пострадали 15 человек, 
трое из них получили тяжелые ра-
нения. Погибших в результате 

теракта нет. Один из подозревае-
мых в причастности к взрыву 
арестован. Спецслужбы ищут 
женщину, у которой, как они по-
лагают, может находиться еще 
одно взрывное устройство.

Теракт в Тель-Авиве вызвал ли-
кование в Газе, где, как сообщают 
работающие в секторе иностран-
ные журналисты, боевики ради-
кальных организаций стреляли 
в воздух и раздавали конфеты. По 
словам очевидцев теракта, без 
многочисленных жертв обошлось 
только потому, что людей в авто-
бусе было немного. Предположи-
тельно взрывное устройство при-
вели в действие с помощью дис-
танционного управления. 

В Израиле, который неод-
нократно сталкивался с теракта-
ми на транспорте, действуют 
строгие правила для защиты от 
смертников. В частности, все во-
дители автобусов проходят спе-
циальное обучение, необходимое 
для того, чтобы обезвредить про-
никшего в салон преступника. Во-
дитель общественного транспор-
та, увидев подозрительного чело-
века на остановке, обязан про-
ехать мимо, не останавливаясь, 

после чего сообщить о предпола-
гаемом террористе в полицию. И, 
наконец, для того, чтобы снизить 
число жертв терактов, власти Из-
раиля существенно увеличили ко-
личество выходящих на линию ав-
тобусов. Это было связано с тем, 
что смертники стремились взо-
рвать себя на многолюдных мар-
шрутах. И отказывались от терак-
та, когда видели, что в автобусе 
находится мало пассажиров. 

Очевидно, что взрыв в Тель-
Авиве существенно усложнил 
проведение и без того увязших 
в деталях переговоров о переми-
рии в Каире. Это преступление 
еще раз подтвердило: ХАМАС не 
контролирует действующие в Газе 
группировки и только является их 
политическим лицом на междуна-
родной арене. И это ставит перс-
пективы выполнения перемирия 
под сомнение. Ранее лидеры ХА-
МАС выдавали за условия пере-
мирия не согласованные с Тель-
Авивом договоренности. В итоге 
получался обычный для региона 
конфуз: в Тель-Авиве с заявления-
ми ХАМАС не соглашались. На 
этот раз есть надежда, что все бу-
дет по-другому. От источников, 

близких к переговорам, просачи-
вались сведения о сохраняющих-
ся разногласиях. В частности, по 
гарантиям, что мирные соглаше-
ния будут выполнены в полном 
объеме, без изъятий. В Израиле 
считали, что заверений на этот 
счет Египта недостаточно. Еще 
один камень преткновения — воп-
рос о блокаде сектора Газа. С од-
ной стороны, существовавшая до 
сих пор блокада не предотвратила 
поставок в регион ракет иранско-
го производства, которыми палес-
тинцы обстреливают израиль-
ские города. С другой, полный от-
каз от блокады приведет к быст-
рому пополнению боевиками сво-
их арсеналов. И, как следствие, 
началу новых обстрелов. 

Одна из палестинских группи-
ровок Газы уже заявила, что не 
намерена соблюдать возможное 
перемирие с Израилем. В среду 
неизвестные в масках застрели-
ли в Газе шесть человек под пред-

логом того, что эти люди шпио-
нили на Израиль. Кем были по-
гибшие на самом деле, неизвест-
но. Скорее всего, речь идет о бан-
дитских разборках, которые при-
крываются «большой полити-
кой». В Израиле не доверяют за-
явлениям ХАМАС, поскольку 
движение не способно остано-
вить отдельных мстителей из 
числа палестинских радикалов. 
Такова логика ближневосточного 
урегулирования — соглашения, 
заключенные палестинскими по-
литиками, ни в грош не ставят 
местные экстремисты, а иногда 
и просто бандиты, заинтересо-
ванные в нестабильности. 

Акцент

 Соглашения, заключенные 
палестинскими политиками, 
ни в грош не ставят местные 
экстремисты 

Палестино-израильский 
конфликт:
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/56
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Мэр Парижа стре-
мится «подкоррек-
тировать» контуры 
российского право-
славного центра 
на берегу Сены

Израильская полиция арестовала 
подозреваемого в теракте и ищет 
его сообщницу.

СПРАВКА «РГ»
18 июня 2002 года в Иерусалиме смертник привел в действие взрывное 
устройство в автобусе. Погибли 19, ранения получили 74 человека. 
19 августа 2003 года в Иерусалиме  от взрыва смертника в автобусе 
 погибли 23 человека, более 130 получили ранения. 
31 августа 2004 года в г. Беэр-Шева террористы взорвали два автобуса. 
Погибли 16 человек, более 90 человек получили ранения. 
23 марта 2011 года в Иерусалиме в результате взрыва на автобусной 
остановке погибла гражданка Великобритании, более 20 человек были 
ранены.
18 августа 2011 года в районе Эйлата 20 палестинских боевиков атако-
вали пассажирские автобусы и частные автомобили. Убиты восемь че-
ловек, 40 человек получили ранения.

Подготовил Игорь Дунаевский

СТРОИТЕЛЬСТВО До конца года метро придет в Митино и Братеево

Плюс две станции
Ирина Огилько

Г
отовятся к пуску в эксплуа-
тацию две станции столич-
ной подземки — «Пятницкое 

шоссе» в районе Митино и «Ал-
ма-Атинская» — в Братеево. Как 
заявил вчера на пресс-конферен-
ции руководитель департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев, пассажиры смогут на-
чать пользоваться ими до конца 
года.

По словам чиновника, из 300 
млрд руб., выделенных городом 
на строительные работы в этом 
году, 200 млрд было направлено 
на строительство и реконструк-
цию улично-дорожной сети и 

метрополитена. Подземке доста-
лось больше всех — 130 млрд. Из 
8,5 км линий метрополитена, ко-
торые департамент строительс-
тва должен сдать в этом году, сда-
ны первые 3 км линии, соединив-
шей станцию «Новогиреево» со 
станцией «Новокосино» Кали-
нинской линии. К 20 декабря 
должны завершиться работы на 
станции «Пятницкое шоссе», ко-
торая станет конечной станцией 
на северо-западе Арбатско-Пок-
ровской линии. И до начала 2013 
года пустят поезда до станции 
«Алма-Атинская» на Замоскво-
рецкой линии. В будущем году де-
партамент планирует достроить 
еще 14 км путей и 7 станций, сре-

ди которых станции «Деловой 
центр» — «Парк Победы», учас-
ток от «Ул. Старокачаловская» до 
«Битцевского парка» и участок 
между станциями «Выхино» и 
«Котельники».

Выделенные 70 млрд руб пош-
ли на реконструкцию и строи-
тельство улично-дорожной сети, 
а также на завершение работы на 
8 вылетных магистралях. Первые 
две из них — Варшавское и Ка-
ширское шоссе, будут готовы в 
феврале и марте 2013 года соот-
ветственно. Ориентировочно в 
мае завершится строительство 
части будущей Северо-Западной 
хорды на ул. Большой Академи-
ческой. До конца 2013 года ре-

конструируют улицу Алабяна. 
Лишь после того, как станет оче-
видно, что пробок здесь не будет, 
запустят Алабяно-Балтийский 
тоннель.

— Тоннель готов, открыть его 
можно хоть завтра,  — пояснил 
Бочкарев. — И если сейчас пус-
тить автомобильное движение, 
то в тоннеле моментально обра-
зуются пробки. Позволить маши-
нам чадить в тоннеле, где работа-
ет лишь принудительная венти-
ляция, это значит обречь автомо-
билистов на пытки. Поэтому луч-
ше подождать завершения обуст-
ройства прилегающих улиц, тог-
да и пустить тоннель.

А Ленинский проспект с нача-

ла 2013 года поставят на реконс-
трукцию. Согласно планам влас-
тей, участок от площади Гагарина 
до МКАДа станет бессветофор-
ным, а наземные пешеходные пе-
реходы уйдут под землю. 

— Эта трасса связывает исто-
рическую территорию города с 
присоединенными землями, поэ-
тому крайне необходимо обеспе-
чить по ней нормальное движе-
ние, — пояснил Бочкарев. По его 
словам, решать эту задачу будут 
за счет строительства эстакад и 
тоннелей по основному ходу до-
роги.

Чиновник заметил, что ре-
конструкция не должна обер-
нуться для горожан транспорт-
ным коллапсом. Надеяться на это 
позволяет опыт работы на других 
8 вылетных магистралях. Иссле-
дование, которое проведено де-
партаментом транспорта Моск-
вы совместно с ГИБДД, показало, 
что многочисленные пробки там 
вызваны вовсе не стройкой.

— На долю строительных работ 
приходится лишь 2—3 процента 
пробок, — сказал Андрей Бочка-
рев. — На реконструируемых ма-
гистралях оставляем прежнее ко-
личество полос, только организу-
ем иначе само движение. В ходе 
реконструкции Ленинского про-
спекта останется прежнее коли-
чество полос.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Половина
москвичей
считают
столицу
хорошо
защищенной

В СТОЛИЦЕ 
ВСЕ СПОКОЙНО

Ирина Рыбникова

РАССКАЗЫВАЯ о ходе реализа-
ции госпрограммы «Безопас-
ный город», руководитель сто-
личного департамента регио-
нальной безопасности Алексей 
Майоров озвучил вчера на прс-
сс-конференции интересный 
факт. Оказывается, уровень бе-
зопасности населенного пункта 
определяется не высокими по-
казателями работы правоохра-
нительных органов и не успеш-
ными отчетами властей, а мне-
нием жителей, которое они 
должны высказать в ответ на 
вопрос: «Считаете ли вы, что 
живете в безопасном городе, 
чувствуете ли себя защищенны-
ми вне своих квартир?»

Майоров утверждает, почти 
50 процентов москвичей на оба 
вопроса уверенно отвечают 
«да»: «Что касается лично моих 
оценок, думаю, что пока Моск-
ва до идеального уровня защи-
щенности недотягивает 20 про-
центов». 

В этом году городские власти 
пересмотрели свое отношение к 
программе безопасности. Рань-
ше, например, считалось, что 
чем больше в городе появится 
камер видеонаблюдения, тем 
лучше. И неважно, что денег на 
их оперативный ремонт не всег-
да хватало, поэтому камеры че-
рез одну не работали. 

Теперь чиновники рассужда-
ют иначе: вешать камеры мож-
но до бесконечности, но лучше 
одна работающая, чем пять ус-
тановленных за бюджетный 
счет «муляжей». Сегодня город 
гонится не за количеством, а за 
бесперебойной работой и пла-
тит подрядным организациям 
только за картинку.

Еще одна проблема для Мос-
квы — создание базы прибываю-
щих в столицу мигрантов. Она 
обойдется городу в миллионов 
50. 

Она позволит, говорит Майо-
ров, не просто переписать каж-

дого нового гастарбайтера, но и 
занести в базу в том числе и ре-
зультаты их дактилоскопии. 
Это важно, так как, по данным 
правоохранительных органов, 
до 51 процента всех городских 
преступлений совершают 
именно мигранты. Правда, 
большую часть правонаруше-
ний совершают приезжие из 
других городов России, а не жи-
тели дальнего зарубежья, кото-
рые с законом стараются боль-
ше дружить. 

«Мы пришли к пониманию, 
что следует внимательнее сле-
дить за предприятиями, кото-
рые просят у города квоты на 
иностранную рабочую силу», — 
заметил Майоров. В столице, 
похоже, зарождается новый 
бизнес: получив квоту, пред-
приятие тут же перепродает ее 
сомнительным фирмам. В ре-
зультате мигранты занимаются 
не тем, для чего их приглашали, 
и живут не там, куда приехали.

Настаивают власти и на том, 
чтобы работодатели хотя бы оп-
лачивали иностранным сотруд-
никам минимальную медицин-
скую страховку. Дело в том, что 
приезжие регулярно обраща-
ются за медпомощью, «съедая» 
средства, заложенные бюдже-
том только на москвичей.

Майоров также рассказал, 
что город потратил порядка 8 
миллиардов рублей из програм-
мы (весь бюджет ее в этом году 
составил чуть больше 13 мил-
лиардов) на создание 5 быстро-
возводимых пожарных частей 
на присоединенных землях. 

По словам чиновника, они 
начнут работать сразу после 
Нового года. А в 2013-м в городе 
столичные власти пообещали 
усилить безопасность на оста-
новках общественного транс-
порта. «ДТП, в которых постра-
дали пассажиры на остановках, 
в последнее время участились, 
— сказал Майоров. — Думаем, ог-
радить остановочные пункты 
барьерами». 

В будущем году 
в Москве власти 
могут усилить 
безопасность на 
остановках обще-
ственного транс-
порта
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В Большом зале
Консерватории прошла
премьера оратории
Бориса Гребенщикова
и Андрея Микиты
«Семь песен о Боге»

Песни о чем-то 
большем

Андрей Васянин

АВТОР идеи собрать песни БГ вместе, заслуженный ар-
тист России Алексей Пузаков, объединил для ее воплоще-
ния Российский национальный оркестр, Синодальный 
хор, Патриарший хор храма Христа Спасителя и хор из 
греческого города Салоники.

«Серебро Господа моего, серебро Господа — выше слов, 
выше звезд, вровень с нашей тоской...» — хор храма Хрис-
та Спасителя вел музыкальную фразу, без малого 30 лет 
назад сочиненную БГ на даче под Дюрсо, лирично и мощ-
но, поддержанный переливами арфы и многоголосьем 
скрипок. От знаменитой песни в сложносоставной сим-
фонической музыке остались только слова и мелодия. 

«Словеса Господня — словеса чиста, сребро разжжено 
... по высоте твоей умножил eси сыны человечeския»... 
Смысловые параллели стиха из 11 псалма со строками 
«Серебра Господа» и подсказали автору оратории вы-
строить эту ее часть по канонам знаменного распева. 
Умолк тенор солиста, скрипки же продолжили тему и вы-
вели хор на другой хит — трагическую «Еще один раз». 

Борис Гребенщиков всегда был человеком свободным, 
он свободно и по-своему сочинял и пел о Боге в поры, ког-
да на эту тему в нашей стране смотрели косо, не изменил 
своим принципам и в наше время. Когда на 40-летний 
юбилей «Аквариума» одно электронное СМИ предложи-
ло российским музыкантам создать свои версии люби-

мых народом песен, 
Московский Сино-
дальный хор остано-
вил свой выбор на 
лаконичном и рас-
певном «Соколе». И 
чем дальше руково-
дитель хора Алексей 
Пузаков и компози-
тор, автор кавер-вер-
сии Андрей Микита 
погружались в мате-
риал (исполненный 
хором и оркестром 
«Сокол» собрал в 

Сети десятки тысяч прослушиваний), тем больше им хо-
телось осваивать музыкально-философский материал БГ, 
показавшийся совершенно христианским по текстам и 
близким к русскому знаменному и романсовому распеву 
по духу. В итоге  были отобраны семь песен, их автор вы-
сказал музыкантам благодарное согласие, и Андрей Ми-
кита сел за партитуру. 

Не успела еще новость о премьере «Семи песен о Боге» 
облететь Москву, как вокруг нее разгорелся нешуточный 
скандал: не по уму ревностным православным показа-
лось кощунственным распространять в храмах города 
билеты на «антихристианский концерт», другим — прида-
вать лучшим песням «поколения дворников и сторожей» 
иное звучание, кроме оригинального. Но и тем и другим 
стоило бы послушать то, что получилось у авторов орато-
рии — и недоразумения отмелись бы сами собой..

Оратория — вещь цельная, исполняющаяся без пауз. 
Андрею Миките (к слову, ученику Нейгауза и Хреннико-

ва) она дала возможность подчеркнуть важнейшие, с его 
точки зрения, моменты текста и музыки Гребенщикова, 
аранжировав и проложив их авторскими симфонически-
ми фрагментами, бестекстовым пением солистов и суро-
вым звучанием греческого хора. Итог работы композито-
ра оказался удивительным: музыка меняла, усиливала 
смыслы давно знакомых, к которым ты уже и прислуши-
ваться перестал, строк «Обещанного дня», «Еще один 
раз», «Господу видней», «Дня радости». «Нечего желать и 
некем больше быть/ Здравствуй, это я» — акцентированно 
вступают хоры, взлетают ввысь ноты духовых, и ты уже 
отказываешься понимать эти слова как просто обраще-
ние людей друг к другу, тут что-то большее, чего наша 
мысль может и не охватить. А вот: «Почему внизу туча, /А 
надо мной ясно?/ Видимо, я плакал/ Совсем не напрасно» 
(небесную ясность неспешно раскрашивают виолончели, 
из глубины сцены переливаются в зал звуки арф) — да пол-
ноте, это уже песня не о соколе, а о том, что человек устал 
от своих бесконечных правд и резонов и рвется к высшей 
ясности! Рефлексия человека из «Господу видней» 
(«Можно ходить по-албански /По стенам, фонарям, по-
толкам /Можно гордиться тем, Что познал до конца пус-
тоту/ Гарантировать перерождение/С серебряной лож-
кой во рту») в симфонической версии превратилась в 
мощнейший гимн христианскому смирению.

В оратории были моменты, когда исходный материал 
подчинял себе его трактовку — так вышло с «Дубровс-
ким», которая и в устах Синодального хора, сопровожда-
емого барабанами и виолончелями, обрамленная гармо-
ниями храмовых распевов, все равно осталась рок-пес-
ней — ее хор после финальных оваций и исполнил для нас 
на «бис». Иные зрители в зале, среди которых встреча-
лись люди в подрясниках, даже подстукивали ногой в 
ритм и про себя пели о «небесном граде Иерусалиме» и 
«красивом, как иконостас» аэроплане. 

Ни один момент концерта не создавал проблем для 
слушателя — простые и лиричные мелодии Гребенщикова 
(главный герой вечера провел его в ложе, наблюдая за 
происходящим на сцене с расстояния в несколько мет-
ров, но на поклоны к публике почему-то не вышел) соеди-
нились в единое и совершенно гармоничное произведе-
ние. В самом классическом из классических музыкаль-
ных залов России в исполнении церковных хоров и сим-
фонического оркестра мы внимали современной русской 
реалистической музыке — в основе своей созданной и 
впервые исполненной под аккомпанемент фанерной ги-
тары в тесных кочегарках Питера. 

ВЫСТАВКА  Шедевр Якоба Йорданса был представлен после реставрации
в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Кто зашел к Сатиру в гости… 
Жанна Васильева

П
оказ полотна Якоба Йор-
данса «Сатир в гостях у 
крестьянина» (1620-е) в 

ГМИИ им. А.С. Пушкина не назо-
вешь выставкой одной картины. 
Потому что эта работа знамени-
того голландца как была в зале 
фламандской живописи XVII века, 
так там и осталась. Но ради того, 
чтобы увидеть ее такой (ну, или 
почти такой), какой ее видел ав-
тор, «самый фламандский» живо-
писец, после года бережной тера-
пии в реставрационной мастерс-
кой ГМИИ  (при поддержке Japan 
Tobacco International), в музей 
стоит прийти. 

К тому же «Сатир…» Йорданса 

—раритет с богатой родословной. 
В России он появился благодаря 
Екатерине II, которая купила кол-
лекцию Генриха фон Брюля (его 
имя увековечено в названии Брю-
левской террасы в Дрездене, где 
располагался дворец этого каби-
нет-министра двора Августа III). 
Среди других картин прибыла в 
Эрмитаж и работа Йорданса. В 
1930-м ее передали в ГМИИ. 

Сюжет встречи крестьянина с 
Сатиром, заимствованный из бас-
ни Эзопа, был весьма популярен в 
XVI—XVII веках. Его можно было 
найти и в сборниках гравюр, и в 
живописных полотнах. Любовь к 
Эзопу, видимо, шла рядом с любо-
вью к назидательности сюжета. 
История о том, как Сатир, понача-

лу приютивший крестьянина в 
лесу во время зимних холодов, не 
захотел дружить с ним, поскольку 
увидел его двуличие, эту дидакти-
ческую задачу вполне решала. Но 
дальше начались странности. В 
1617 году басня впервые была пе-
реведена на голландский язык. И в 
этом переводе уже Сатир являлся 
в гости в крестьянскую семью. 
Что он там забыл, было не совсем 
понятно, если исходить из началь-
ного варианта басни. Популярное 
раньше обличение двуличия явно 
стало не актуальным. Тем не ме-
нее художники с новым энтузиаз-
мом пишут эту воображаемую 
встречу. Только у Йорданса мож-
но обнаружить  семь картин на 
этот сюжет.  Получается, заказчи-

ки художника просто обожали 
этот сюжет. Спрашивается, поче-
му? 

Точный ответ вряд ли кто даст. 
Но наблюдательные знатоки Йор-
данса замечают, что, разыгрывая 
эту сценку в разных вариантах, 
художник повсюду подчеркивает 
ее эмоциональность, чуть не праз-
дничность. Не то чтобы скромная 
похлебка, на которую в басне дует 
крестьянин, превращается в пир 
горой. Нет, но пространство как-
то стремительно заполняется. 
Если на московском полотне — это 
кувшин под столом, то на картине 
в Мюнхене «в кадре» появляется 
и корова, и петух на какой-то пле-
тенке, и кошка с собакой, и мед-
ная посуда на стене… Трудно от-
делаться от мысли, что перед нами 
что-то вроде повседневной жан-
ровой сценки, которые так люби-
ли голландские мастера. А с дру-

гой стороны, нате вам — козлоно-
гий мыслитель, дитя природы. 
Словом, прямая отсылка к анти-
чным мифам, итальянским масте-
рам, Рубенсу, наконец. 

Похоже, оставив мудрость 
Эзопа школярам, художник со-
прягает скромные радости до-
машней жизни с вольным миром 
античного мифа, жизнелюбивого 
и полного страстей. Сатир, ко-
нечно, не Аполлон. Ну, так и крес-
тьяне не книгочеи Возрождения. 
Этот взгляд на бедную северную 
жизнь через призму южных, пыл-
ких мифов словно освещает их 
теплым солнцем, приподнимает 
над унылой прозой дней. А заод-
но — позволяет дать палитру пе-
реходных типов между воплоще-
нием человечности,  юной мате-
ри с дитем на руках, и странным 
лесным гостем,  получеловеком-
полуживотным. 

Надежда Сергеевна Кошкина,
заместитель заведующего Отделом реставрации, художник-
реставратор высшей категории,  руководила реставрацией картины 
Якоба Йорданса «Сатир в гостях у крестьянина».

«Все диктует  картина. Каждое полотно всякий раз требует своего подхода. Ме-

тод реставрации, естественно, определяется  индивидуальностью,  манерой 

письма художника. Якоб Йорданс, например, часто надставлял холсты. Причем 

мог это сделать спустя несколько лет после завершения одного из вариантов, и 

«дописывать» работу заново.  Полотно «Сатир в гостях у крестьянина» не ис-

ключение — выяснилось, что авторский холст состоит из пяти сшитых собой кус-

ков. 

При этом картина сохранилась удивительно хорошо. Она за 400 лет, конечно, 

пережила несколько реставраций, но полотно не было дублировано, то есть с 

тыльной стороны можно видеть сохранившийся авторский холст. И к счастью, 

нам сейчас тоже удалось сохранить его  первозданность.

Реставрация заключалась, по сути, в консервации картины, в укреплении кра-

сочного слоя. Кракелюр был приподнят, появлялись мелкие-мелкие выпады по 

всей поверхности. Был разработан метод укрепления красочного слоя,  укладки 

жесткого кракелюра. Потом уже мы работали с лаком, его регенерацией, вырав-

ниванием, тонированием… Я считаю, наша задача была успешно решена».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНФЛИКТ

Валерий 
Гергиев 
высказался о 
перспективах 
Мариинки

В ФОРМАТЕ 3 D
Ирина Муравьева

ПОВОДОМ для высказывания 
художественного руководителя 
Мариинского театра стало скан-
дальное письмо, отправленное 
артистами балетной труппы те-
атра министру культуры. Только 
что вернувшийся с гастролей 
Симфонического оркестра Ма-
риинского театра по Японии и 
Китаю Валерий Гергиев проком-
ментировал ситуацию. 

Об этом письме министру 
культуры Владимиру Мединс-
кому, в котором представители 
Мариинского балета обвиняли 
руководство театра в несоблю-
дении норм трудового законо-
дательства и системы оплаты 
труда, «РГ» писала от 15.11. 
2012. Содержание письма было 
растиражировано в интернет-
ресурсах, но до вчерашнего дня 
факт получения письма в ми-
нистерстве культуры никто не 
подтвердил. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Гергиев
директор и художественный 
руководитель Мариинского 
театра

— Я неделю назад услышал в Японии, 

что письмо министру культуры от-

правлено, но до сих пор не получено. 

Балетная труппа находится сейчас в 

Японии. Я встречался с артистами, 

был на спектакле «Лебединое озеро». 

И могу присоединить к своему мне-

нию мнение наших ведущих сил. Вол-

нения артистов, особенно молодых, 

связаны с тем, что им надо где-то 

жить. И даже самые щедрые зарплаты 

не дают благоприятных перспектив 

ни в Мариинском, ни в Большом теат-

рах, ни в оркестрах, где молодые му-

зыканты не могут за год-два собрать 

денег на квартиру. Но говорить об 

этом надо не через письма, а с губер-

натором, с президентом. И я этим за-

нимаюсь. У нас есть решения. Сейчас 

мы очень волнуемся. Страна нам де-

лает громадный подарок, и нам надо с 

этим подарком жить. По подсчетам 

финансового отдела, Мариинскому 

театру будут нужны более 1000 спе-

циалистов. Динамика работы будет 

повышаться. Сейчас у нас 760 вы-

ступлений в год. И мне тоже не хочет-

ся истязать коллектив театра, рабо-

тать едва ли не втрое больше, чем кол-

лектив Большого театра, и при этом 

наше финансирование чуть ли не 

вдвое уступает. С этим мириться не-

возможно. Письмо, если оно было 

или будет, я считаю понятным, но не 

подкрепленным никаким официаль-

ным разговором. Даже на уровне про-

фсоюза балета никакого открытого 

разговора не было. У меня была Дарья 

Павленко и еще пара ребят. Павленко 

лет десять назад называли в числе 

имен, которые прославят Мариинс-

кий театр. Сегодня труднее говорить 

о ней с такой уверенностью. Может, 

ее беспокоит меньшая занятость по 

сравнению с теми годами. Мы при-

ближаемся уже к открытию театра. 

Открытие театра произойдет 1, 2 и 3 

мая. Это мой план. Коллектив должен 

подойти и творчески и организацион-

но к такому громадному событию. Бу-

дет много гостей со всего мира. Мы 

планируем быть в числе мировых ли-

деров в использовании технологий. 

Договариваемся о сотрудничестве с 

режиссером Джеймсом Кэмероном. 

Записали в формате 3D «Щелкунчик», 

которые сейчас будут показывать в 

500 американских кинотеатрах. Ма-

риинский театр должен продолжать 

быть одним из крупнейших символов 

России. 

Премьера Фильм «Самозванец» как тест на жизнеспособность общества

Человек, 
который всех обманул 

Валерий Кичин

В
ыходящий на экраны 
фильм «Самозванец» в 
текущем кинорепертуа-
ре — аномалия. Он не 
вполне игровой и не сов-

сем документальный. Развязка из-
вестна с самого начала, а интрига 
не отпустит до самого конца. Ре-
альные персонажи — рядом с игра-
ющими их актерами. 

Нам рассказывают реальный 
случай бесследного исчезновения 
13-летнего Николаса Беркли из 
своего дома в Техасе. Пропал чело-
век и пропал, родственники пого-
ревали и смирились. Но через три 
года некий турист из Испании зво-
нит техасским копам: нашли, мол, 
тут пацана — ничего не помнит, ни-
чего не говорит, не ваш ли это Ни-
колас? И действительно, вроде Ни-
колас — радуются копы, и начина-
ется фантасмагория. Черноволо-
сого кареглазого 23-летнего пар-
нишу принимают за белобрысого 
голубоглазого 16-летнего паца-
ненка. Проводят через все рогатки 
и препоны высокоорганизован-
ной бюрократии, вручают вожде-
ленный американский паспорт и  
везут через океан в Техас, где его 

со слезами встречают сестра, мать 
и близкие родственники.

Рассказ идет от имени этого 
23-летнего парниши, и мы с само-
го начала знаем, что перед нами 
самозванец и что он нам расска-
зывает историю своего очередно-
го мошенничества и последующе-
го как бы прозрения. Лже-Никола-
са зовут Фредерик Бурдэн, и этот 
француз — тоже реальное лицо. Бо-
лее того, это он сам, реальный, в 
кадре рассказывает о себе так ар-
тистично, что нет сомнений: в 
урке дремлет артист и художник 
слова. И это его звездный час.

Здесь невероятно все. И как 
легко купились неподкупные 
стражи, оберегающие Америку от 
лишних понаехавших.  И как могла 
родная мать принять нелюдимого 
детину с черной щетиной за свое-

го белокурого ангелочка. Но — 
свершилось. Детина живет в се-
мье, кругом царит счастье, телеви-
дение льет слезы умиления, лже-
Николас раздает интервью. Пока 
не появится на горизонте частный 
детектив Чарли Паркер, который 
что-то чует и решает проверить... 
форму ушей. Форма ушей у нас та-
кая же же личная штука, как па-
пиллярный рисунок на пальцах... 
И она трагически не совпала. 

Но тогда зачем же так радостно 
купилась на обман семья? И детек-
тив начинает копать. Он уже дога-
дывается, что этот детина — не ина-
че как шпион-террорист. Освоит-
ся и вот-вот все вокруг станет 
взрывать...

Здесь умолкаю. Этот фильм ме-
тодически вытягивает из очевид-
ного факта цепочку невероятных 

тайн, как фокусник из рукава — 
гирлянду сосисок. Он держит в на-
пряжении, как любой классный 
триллер. Играет на невероятности 
событий, которые особенно пора-
жают, ибо случились в нашей не-
вероятной действительности.

Режиссер Барт Лэйтон исполь-
зует тот же прием реконструкции 
фактов, что так захватывающе ра-
ботает в канадском телесериале 
«Расследование авиакатастроф»: 
реальные участники дают свиде-
тельские показания — похожие на 
них актеры убедительно разыгры-
вают события, которые, понятно, 
в реальности никто не снимал. На-
пряжение в зале нарастает благо-
даря нехитрому и тоже классичес-
кому приему параллельного мон-
тажа: два события идут одновре-
менно, дополняя и комментируя 
друг друга, а точно выверенный 
ритм монтажа сообщает обычным 
действиям в кадре мощный, пос-
тоянно нарастающий саспенс.

Для российского зрителя в 
этом фильме есть не предусмот-
ренный авторами дополнитель-
ный сюжет. Мы привыкли к более 
нейтральному отношению граж-
дан к тому, что происходит. Точ-
нее, к равнодушию: моя хата с 

краю. А здесь настойчиво звучит 
мотив всеобщего неравнодушия — 
ко лжи, к фальши, к нарушению 
закона. Если вдуматься, именно 
это неравнодушие движет сюжет 
и фильма, и самой жизни. Не стре-
мись каждый из участников мно-
гоступенчатого следствия доко-
паться до истины, словно это важ-
нейшее дело его жизни, — и сегодня 
жил бы в счастливой семье счаст-
ливый самозванец, и никто бы не 
знал, что счастье построено на 
преступлении. Наблюдая за ходом 
этих событий, уникальных и ру-
тинных одновременно, воочию 
видишь, на чем стоит мироуст-
ройство в демократической стра-
не — на участии каждого в наведе-
нии порядка в общем доме. Вот это 
качество общества и поражает бо-
лее всего. А персонажи фильма его 
и не замечают, как мы не замечаем 
воздух, которым дышим. И обра-
щаем на него внимание, только 
когда он совсем уже отравлен ми-
азмами.

Фильм вытягивает из очевидного 
факта цепочку тайн, как фокусник 
из рукава — гирлянду сосисок.

Акцент

 Если вдуматься, именно 
неравнодушие движет сюжет 
и фильма, и самой жизни

«Дубровский» 
даже в устах 
Синодального хора 
и гармонияххрамо-
вого распева остал-
ся рок-песней 

Валерий Гергиев:  
Мариинский 
театр должен 
продолжать 
быть одним из круп-
нейших символов 
России

После года бережной реставрации полотно Якоба Йорданса вернулось в зал фламандских мастеров.

Музыка меняла, усиливала смыслы давно знакомых строк 
«Обещанного дня», «Еще один раз», «Господу видней»,  
«Дня радости».
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

— председателя Калужского областного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 10 декабря 2012 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявля-
ет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Суда по интеллектуальным 
правам.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 3 декабря 2012 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная документация 
выложена с 20.11.2012 г. на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Ремезова Екатерина Викторовна — тел. +7(34242)-9-56-49

Компания ОАО «Уралкалий»объявляет о проведении конкурса 
«Поставка кранов в 2016 году»

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная документация 
выложена с 20.11.2012 г. на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

Контакты исполнителя ОАРиЗО 
Гололобов Сергей Сергеевич — тел. +7(34242)-9-56-43

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ОАО «Уралкалий» 
объявляет о проведении конкурса 

«Закупка магистрального конвейера с верхней 
и нижней рабочей ветвью»

Уведомление об общественных 
обсуждениях 

Общество с ограниченной ответственностью «Ведучи»   
(ООО «Ведучи») в соответствии  с Федеральным законом  от 23 но-
ября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16 мая  
2000 года № 372, уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений (в форме опроса) материалов проектной документации 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду) 
по объекту «Всесезонный горнолыжный курорт «ВЕДУЧИ» (Эта-
пы №№1—6), расположенному по адресу: РФ, Чеченская Респу-
блика, Итум-Калинский район, село Ведучи.

Заказчиком строительства является ООО «Ведучи».
Проектная документация разработана  ООО «НПО «Мосто-

вик».
Материалы  оценки воздействия на окружающую среду разра-

ботаны  ЗАО «Экологическая безопасность промышленности, 
энергетики и транспорта» (ЗАО «ЭБПЭТ»).

Общественные обсуждения (в форме опроса) будут проводить-
ся в период с 26 ноября 2012 года по 25 декабря 2012 года. В течение 
этого периода в общественной приемной, расположенной по адре-
су: 366404, Чеченская Республика, с. Итум-Кали, ул. А. Кадырова, 
8, будут доступны материалы проектной документации (включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду) и опросные 
листы.

Опросные листы могут сдаваться в общественную приемную, 
расположенную по адресу: 366404, Чеченская Республика, с. Итум-
Кали, ул. А. Кадырова, 8, а также направляться по почте по адресу: 
105064, Москва, ул. Старая Басманная, дом 7, стр. 2, ЗАО «Эколо-
гическая безопасность промышленности, энергетики и транспор-
та», или по электронной почте по адресам:  info@ecoex.ru, tuschwn@
mail.ru, moscow@mostovik.ru. Телефон контактного лица: 
8(499)271-31-23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 

хозяйственной деятельности по строительству, 
размещению и эксплуатации Грушевского карьера на базе 
Грушевого месторождения цементного сырья (мергелей) 

Крымского района Краснодарского края»

ОАО «Лафарж Цемент» планирует строительство, размеще-
ние и эксплуатацию Грушевского карьера на базе Грушевого ме-
сторождения цементного сырья (мергелей) Крымского района 
Краснодарского края (Нижнебаканское сельское поселение) (да-
лее по тексту — «намечаемая хозяйственная деятельность»).

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является до-
быча полезных ископаемых в целях их переработки для произ-
водства цемента.

Заказчиком строительства завода и оценки воздействия на 
окружающую среду (далее по тексту — «ОВОС») является ОАО 
«Лафарж-Цемент» (119021, Россия, г. Москва, ул. Тимура Фрун-
зе, 11, корп.2, тел.: (495) 926-71-31, факс: (495) 926-71-30).

Примерным сроком проведения ОВОС является восемь меся-
цев с даты открытия общественной приемной (31.03.2012 года).

Администрация муниципального образования Крымский 
район является органом, ответственным за организацию обще-
ственного обсуждения в форме слушаний по материалам ОВОС 
намечаемой хозяйственной деятельности.

Техническое задание и предварительный вариант материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду доступны для рас-
смотрения и подготовки замечаний и предложений заинтересо-
ванных лиц по адресу: Краснодарский край, Крымский район, 
ст. Нижнебаканская, ул. Шевченко, 2 (тел. (86131) 2-82-29), с 
даты настоящей публикации и до 26 января 2013 года.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду будет доступен по вышеуказанному адре-
су в течение всего срока с момента утверждения последнего и до 
принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

С целью учета общественного мнения в течение 60 дней с даты 
настоящей публикации,  ежедневно с 8.00 до 17.00 с понедельни-
ка по пятницу, в письменном виде будут приниматься предложе-
ния и замечания.

Общественные слушания состоятся 25 декабря 2012 года, в 
14.00 по адресу: Краснодарский край, Крымский район, ст. Ниж-
небаканская, ул. Шевченко, 2, в зале заседаний администрации 
Нижнебаканского сельского поселения.

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«ПРОТОН – ПЕРМСКИЕ МОТОРЫ»

(местонахождение Общества: 614990, РФ, г. Пермь, 
Комсомольский проспект, 93)

Уважаемые акционеры!
17 декабря 2012 года в соответствии с ФЗ «Об акционерных об-

ществах» по инициативе Совета директоров проводится внеоче-
редное общее собрание акционеров ОАО «Протон-ПМ» в форме 
заочного голосования с предварительным направлением бюлле-
теней. 

Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен 
по состоянию реестра на 12 ноября 2012 года. 

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении изменений и дополнений в Устав ОАО 

«Протон-ПМ».
2. Об увеличении уставного капитала ОАО «Протон-ПМ» 

путем размещения дополнительных акций.
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней: 

125284, г. Москва, а/я 64, ЗАО «ИРКОЛ». 
При определении кворума внеочередного общего собрания 

ОАО «Протон-ПМ» учитываются бюллетени, полученные до 17 
декабря 2012 г. включительно.

Адрес по которому можно ознакомиться с информацией 
(материалами) к собранию: г. Пермь, ул. Саранская, дом 3, 2-й этаж, 
офис ОАО «Протон — ПМ», тел./факс: (342) 2113641. Информация 
(материалы) к собранию будет доступна с 27 ноября по 17 декабря 
2012 г. с 10.00 до 17.00 (в рабочие дни).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении 
предварительного квалификационного 

отбора и тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление внутрискважинного 
трактора и сопутствующих услуг.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на общедоступном веб-сайте 
компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в 
разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Текущие тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности ОАО «Концерн  

Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый адрес: 
109507, Москва, ул. Ферганская, 25, ИНН 7721632827,  
КПП 772101001, сообщает следующее.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком сформиро-
ваны материалы обоснования лицензии (МОЛ) эксплуатации 
энергоблока № 1 и МОЛ эксплуатации энергоблока № 2 Новово-
ронежской АЭС-2 (НВАЭС-2).

В период с февраля 2012 г. осуществляется проведение процеду-
ры оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации энер-
гоблоков № 1 и № 2 НВАЭС-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: городской 
округ — город Нововоронеж и Каширский муниципальный район 
Воронежской обл.

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация энер-
гоблоков № 1 и № 2 НВАЭС-2.

В соответствии с распоряжением главы городского округа — го-
род Нововоронеж от 09.11.2012 № 76 и Положением о порядке ор-
ганизации и проведения общественных обсуждений по материа-
лам обоснования лицензий на территории городского округа — го-
род Нововоронеж, утв. решением Нововоронежской городской 
Думы от 06.10.2011 № 182, общественные обсуждения МОЛ в фор-
ме «круглого стола» состоятся 28 декабря 2012 года в 15.00 
в здании Дворца культуры по адресу: Воронежская обл., г. Новово-
ронеж, площадь Ленина, 1. 

Органом, ответственным за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений, является администрация городского окру-
га — город Нововоронеж. 

Материалы обоснования лицензии эксплуатации доступны для 
ознакомления с 26.11.2012 г. по адресу: Воронежская обл., г. Ново-
воронеж, улица Курчатова, 14, здание Учебно-информационного 
центра Нововоронежской АЭС. Все заинтересованные лица, же-
лающие получить МОЛ на магнитном носителе, могут осуществить 
их запись на собственные магнитные носители по вышеуказанно-
му адресу до 28.12.2012.

Все граждане, организации (юридические лица), желающие 
принять участие в «круглом столе», должны не позднее 26.12.2012 
письменно зарегистрироваться лично (г. Нововоронеж, 
ул. Курчатова, 14, Учебно-информационный центр Нововоро-
нежской АЭС) или направив заявку по электронной почте 
(е-mail: nvaes-2@nvaes-2.ru).

В заявке на участие физического лица должно быть указано: фа-
милия, имя, отчество заявителя; адрес заявителя; тема выступле-
ния и (или) вопросы, в случае если заявитель желает выступить 
или у него есть вопрос по теме «круглого стола». В заявке на уча-
стие организации (юридического лица) должно быть указано: наи-
менование и место нахождения организации; список лиц от орга-
низации, желающих принять участие в «круглом столе»; темы вы-
ступлений и (или) вопросы, в случае если представители организа-
ции, указанные в заявке, желают выступить и (или) у них есть во-
просы по теме «круглого стола».

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности ОАО «Концерн  
Росэнергоатом» (Заказчик), юридический и почтовый адрес: 
109507, Москва, ул. Ферганская, 25, ИНН 7721632827,  
КПП 772101001, сообщает следующее.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Заказчиком сформи-
рованы материалы обоснования лицензии (МОЛ) эксплуатации 
энергоблока № 1 и МОЛ эксплуатации энергоблока № 2 Новово-
ронежской АЭС-2 (НВАЭС-2).

В период с февраля 2012 г. осуществляется проведение про-
цедуры  оценки воздействия на окружающую среду эксплуатации 
энергоблоков № 1 и № 2 НВАЭС-2.

Месторасположение намечаемой деятельности: городской 
округ – город Нововоронеж и Каширский муниципальный район 
Воронежской обл.

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация энер-
гоблоков № 1 и № 2 НВАЭС-2.

В соответствии с постановлением администрации Каширско-
го муниципального района от 12.11.2012 № 901 и Положением 
о порядке организации и проведения общественных обсуждений 
по материалам обоснования лицензий на территории Каширского 
муниципального района, утв. решением Совета народных депута-
тов от 23.12.2011 № 130, общественные обсуждения МОЛ в форме 
«круглого стола» состоятся 26 декабря 2012 г.  в 15 .00 по адре-
су: Воронежская область, с. Каширское, ул. Олимпийская, 1 (зал 
отдела по делам культуры и спорта администрации Каширского 
муниципального района). 

Органом, ответственным за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, является администрация Каширского муниципаль-
ного района Воронежской обл. Общественные обсуждения в форме 
«круглого стола» проводит оргкомитет, назначенный постановлением 
администрации Каширского района от 12.11.2012 № 901.

Материалы обоснования лицензии эксплуатации доступны для 
ознакомления с 23.11.2012 по адресу: Воронежская обл., с. Кашир-
ское, ул. Олимпийская, 3, здание Администрации Каширского му-
ниципального района. Все заинтересованные лица, желающие по-
лучить МОЛ на магнитном носителе, могут осуществить их запись 
на собственные магнитные носители  по вышеуказанному адресу в 
срок до 26.12.2012.

Все граждане, организации (юридические лица), желающие 
принять участие в «круглом столе», должны не позднее 24.12.2012 
письменно зарегистрироваться лично (с. Каширское, ул. Олим-
пийская, 3, здание Администрации Каширского муниципально-
го района) или направив заявку по электронной почте (е-mail: 
kashira_adm@mail.ru).

В заявке на участие физического лица должно быть указано: 
фамилия, имя, отчество заявителя; адрес заявителя; тема высту-
пления и (или) вопросы, в случае если заявитель желает высту-
пить или у него есть вопрос по теме «круглого стола». В заявке на 
участие организации (юридического лица)  должно быть указано: 
наименование и место нахождения организации; список лиц от 
организации, желающих принять участие в «круглом столе»; темы 
выступлений и (или) вопросы, в случае если представители орга-
низации, указанные в заявке, желают выступить и (или) у них есть 
вопросы по теме «круглого стола».

OАО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНВЕСТИЦИИ

Сергей Кисин
АСТРАХАНЬ

В БЛИЖАЙШИЕ RSTUVW XSV Y 
ZTYZS[\S ]^XSYZRZ`ZRZY СS-
YS`[Z^Z КbTj\U p]RSV \[YST-
V\`ZYb[Z TYqzS ZR[Z^Z 
V`\XX\Z[b ̀ ]pXS{. ЭVZ TZ|-
RbTV }]XWV\jX\~bV\Y[q{ 
���S~V RXU ̀ b|Y\V\U YTS{ 
�~Z[Z}\~\ ̀ S^\Z[b, ZV~`ZSV 
Y ~b�STVYS R`b{YS`ZY [ZYqS 
ZV`bTX\ \ TS^}S[Vq ̀ q[~b. 
Зb T�SV �S^Z �VZ p]RSV j`Z\T-
�ZR\VW, ̀ bTT~b|qYbSV ̂ ]pS`-
[bVZ` АTV`b�b[T~Z{ ZpXbTV\ 
АXS~Tb[R` Ж\X~\[.

— Для инвестиций наиболее при-
влекательными отраслями 
астраханской экономики послед-
ние годы являлись разработка 
недр, транспортно-
логистический и агропромыш-
ленный комплексы, судострое-
ние. Какая из них сегодня являет-
ся основным региональным драй-
вером?

— В последние годы на юге 
России появился новый центр 
добычи углеводородов и разра-
ботки морского шельфа. По сути, 
это целая нефтегазовая провин-
ция страны с впечатляющими 
разведанными и предварительно 
оцененными запасами: 4,7 трил-
лиона кубометров газа и около 
700 миллионов тонн нефти и 
конденсата. При этом потенци-
альные возможности недр Се-
верного Каспия еще не раскрыты 
полностью. Только 75 процентов 
начальных суммарных ресурсов 
углеводородного сырья на тер-
ритории Астраханской области и 
на шельфе Каспийского моря на-
ходятся в распределенном фон-
де, остальное только предстоит 
изучить.

Уже разведанные участки на-
чали показывать конкретный ре-
зультат. На месторождении име-
ни Юрия Корчагина недавно до-
быт первый миллион тонн нефти 
(паспортная мощность добычи 
— 2,5 миллиона тонн), а в освое-
ние этого месторождения компа-
ния «ЛУКойл» уже вложила по-
рядка 60 миллиардов рублей. В 
месторождение имени Владими-
ра Филановского собственник 
планирует инвестировать не ме-
нее 150 миллиардов рублей, при-
том что добыча на нем будет со-
ставлять не менее 6—6,5 миллио-
нов тонн в год. Первую нефть от-
туда мы ожидаем в 2015 году.

Обслуживать буровые будет 
крупнейшая международная 
нефте сервисная компания 
«Шлюмберже», которая в начале 
2013 года закончит в Астрахан-
ской области строительство про-
изводственной базы, предназна-
ченной как раз для обслужива-
ния бурового оборудования и 
техники для исследования недр 
на юге России и в странах Прикас-
пия. Важен и тот факт, что благо-
даря приходу компании «Шлюм-
берже» в регионе будет создано 
300 высокотехнологичных, а 
значит — высокооплачиваемых, 
рабочих мест.
— Что получит бюджет Астра-
ханской области от таких мас-
штабных инвестиций?

— Всего за ближайшие десять 
лет руководство «ЛУКойла» на-
мерено вложить в обустройство 
и разработку каспийских место-
рождений порядка одного трил-
лиона рублей. Пятая часть из них 
— налоги в бюджет. В том числе 
благодаря этому через пять лет 
годовой бюджет Астраханской 
области должен достичь, по 
моим расчетам, 100 миллиардов 
рублей.
— Не подсаживается ли Астра-
ханская область на «нефтяную 
иглу»?

— Напротив, активное разви-
тие топливно-энергетического 
комплекса стимулирует другие 
отрасли к действию. К тому же 
разработка каспийских место-
рождений связана с созданием 
высокотехнологичных произ-
водств по глубокой переработке 
углеводородов, которые смогут 
обеспечить комплексное и раци-
ональное использование пласто-
вой смеси с извлечением ценных 
компонентов.

Так что нефтегазовый кластер 
за счет открытия, исследования, 
обустройства и эксплуатации ме-
сторождений позволил диверси-
фицировать экономику целого 
региона. Он дал толчок развитию 
судостроения, стройкомплекса, 
портового хозяйства, АПК, ма-
лого бизнеса. В результате доля 

ТЭК в валовом региональном 
продукте Астраханской области 
снизилась до 12 процентов, в то 
время как в традиционных неф-
тегазовых регионах она состав-
ляет 50—60 процентов.

Более того, сегодня в регионе 
в качестве нового «локомотива» 
экономики начинает развивать-
ся целый инновационный блок. 
Раньше к инновациям в Астра-
ханской области имели отноше-
ние лишь несколько крупных 
предприятий. За последние годы 
у нас в этой сфере начали рабо-

тать 183 малых предприятия 
(еще в 2010 году их было всего 
42). Астраханская область нахо-
дится на третьем месте в России 
по кадровому потенциалу для 
центра «Сколково» и на седьмом 
— по охвату инновационными 
программами. Мы подписали со-
глашения с крупными инвест-
компаниями, венчурными фон-
дами, госкорпорациями Роснано 
и Внешэкономбанк.

Инновационным проектом 
под названием «Каспийский ло-
тос» фирмы «АстЛек» заинтере-
совались крупные российские 
предприятия. Уже стали извест-
ными работающий на аккумуля-
торах под управлением микро-
процессора гольфокар Констан-
тина Артемьева и воздушный ди-
сплей Максима Каманина. По-
тенциальными потребителями 
инновационных разработок 
астраханских специалистов яв-
ляются крупные компании из 40 
стран мира, в числе которых 
«Мегафон», «Л'Ореаль», «Сам-
сунг», «Аутодеск», «Перно Ри-
кар».

Так что Астраханская область 
живет не только на нефтяные 
деньги. Они стимулируют созда-
ние новых производств, рабочих 
мест, социальные программы. 
Нужно только своевременно и 
качественно выполнять заказы 
нефтяных компаний.
— Будут ли использоваться ин-
новационные разработки в осо-
бой экономической зоне 
промышленно-
производственного типа 
(ПОЭЗ), которая сейчас созда-
ется в Астраханской области?

— Создание особой экономи-
ческой зоны на территории На-
римановского района и Астраха-
ни — это стартовый проект круп-
номасштабного кластера, вклю-
чающего в себя инжиниринг, 
снабжение, строительство и про-
изводство и объединяющего су-
достроение, производство элек-
трооборудования, проектирова-
ние и другие сопутствующие от-
расли.

Для привлечения инвесторов 
мы планируем предоставление 
государственной поддержки в 
виде значительных льгот и пре-
ференций, обеспечения необхо-
димой инженерной инфраструк-
турой.

Исходя из опыта других реги-
онов, можно ожидать, что созда-
ние зоны позволит привлечь в 
регион в течение ближайших 20 
лет около 50 миллиардов рублей 

инвестиций и создать более пяти 
тысяч рабочих мест. С другой 
стороны, наличие особой зоны 
будет способствовать привлече-
нию заказов на верфи и сниже-
нию себестоимости самих судов.

Основные астраханские судо-
верфи уже загружены заказами 
как от российских нефтяников 
(«ЛУКойл»), так и от их казах-
ских и туркменских коллег.

За ближайшие 20 лет судо-
строительный кластер Астрахан-
ской области ждет масштабная 
модернизация, в результате чего 
он будет способен конкуриро-
вать с ведущими мировыми игро-
ками.
— В прошлом году астраханский 
АПК показал рекордные резуль-
таты (особенно в овощевод-
стве). В связи с этим в отрасли 
намечалось реализовать не-
сколько проектов по переработ-
ке. В какой стадии они сейчас на-
ходятся?

— В этом сезоне у нас будет 
урожай по валу даже немного 
больше, чем в прошлом, выра-
щивать астраханские сельхозто-
варопроизводители научились. 
Проблема в другом: как сохра-
нить произведенную продук-
цию, чтобы потом продавать 
можно было круглый год и по хо-
рошей цене? Ведь сейчас стреми-
тельно меняется структура рын-
ка овощной продукции. Если 
пять лет назад большая часть 
овощей реализовывалась на 
сельскохозяйственных рынках, 
то теперь торговля постепенно 

перемещается в гипер- и супер-
маркеты.

Но торговые сети предъявля-
ют жесткие требования к постав-
щикам, требуя, чтобы продукция 
была отсортирована, взвешена, 
при необходимости помыта, упа-
кована в картонную тару, сетки 
или пакеты.

Учитывая эти факторы, руко-
водство области сделало ставку 
на создание в регионе сети 
оптово-распределительных цен-
тров, предназначенных для заго-
товки, хранения, предпродаж-
ной подготовки и реализации 
сельскохозяйственной продук-
ции.

С 2011 года в области реали-
зуется ведомственная целевая 
программа «Создание оптовых 
распределительных центров на 
базе сельскохозяйственных 
снабженческо-сбытовых потре-
бительских кооперативов в 
Астраханской области на 
2011—2013 годы», в рамках ко-
торой были построены два цен-
тра: в Красноярском и Хараба-
линском районах. В этом году, в 
ноябре, будут введены в эксплуа-
тацию еще два: в Ахтубинском и 
Лиманском районах. С помощью 
этих центров сможем не только 
привлечь крупных заказчиков из 
других регионов России, но и 
оперативно реагировать на конъ-
юнктуру продовольственного 
рынка.

Другим направлением реше-
ния проблемы сохранения и реа-
лизации урожая является созда-

ние ряда современных овоще-
хранилищ. В 2011 году была при-
нята программа «Развитие ово-
щеводства, бахчеводства, карто-
фелеводства и овощеперераба-
тывающей промышленности в 
Астраханской области на 
2011—2013 годы». Результатом 
ее реализации стало то, что за два 
года общая емкость овощехра-
нилищ в Астраханской области 
возросла до 120 тысяч тонн еди-
новременного хранения сель-
скохозяйственной продукции, то 
есть почти вдвое.

Эти современные базы позво-
ляют сохранить выращенный 
урожай, минимизировать его по-
тери, поддержать качество про-
дукции и увеличить сроки ее реа-
лизации, а не продавать овощи 
осенью, оптом и по бросовым це-
нам.
— Недавно в Сочи прошел очеред-
ной международный инвестици-
онный форум. Ваша область была 
представлена на нем рядом ин-
тересных проектов. Каких дого-
воренностей в ходе форума уда-
лось достичь и какие перспекти-
вы наметить?

— Успехом форума считаю за-
ключенные соглашения с первы-
ми потенциальными резидента-
ми особой экономической зоны. 
Это ООО «НГК» — компания, ко-
торая занимается разработкой и 
производством узлов систем 
пневматического управления бу-
ровых установок, ООО «Компа-
ния Менеджмент Инновации Раз-
витие» (работы по строительству 
газотурбинных электростанций) 
и ОАО «Росшельф» — предприя-
тие, возводящее объекты судо-
строения для обустройства ка-
спийских месторождений.

Еще одним важным событием 
форума для нашего региона ста-
ло подписание соглашения с 
коммерческим банком «Строй-
кредит», который станет одним 
из инвесторов проекта по выра-
щиванию хлопка и производства 
продукции из него на террито-
рии Астраханской области. Банк 
готов вложить в начальную ста-
дию реализации проекта не ме-
нее 500 миллионов рублей. Этот 
проект появился совсем недав-
но, и специально для его реали-
зации было создано ООО 
«Астраханская хлопковая ком-
пания». В планах предприятия 
— поставить выращивание хлоп-
ка в Астраханской области на 
промышленные рельсы и нала-
дить его масштабное производ-
ство.

Капитал начинает действовать
В Астраханской области появились новые «локомотивы» экономики

В инновационной сфере 
Астраханской области 
за последние два года начали 
работать 183 малых 
предприятия

Александр Жилкин (слева), глава 
«Красных баррикад» Александр 
Ильичев и президент «ЛУКойла» 
Вагит Алекперов (оба в центре) 
изучают возможности астрахан-
ских судоверфей.

В этом сезоне в Астраханской области урожай больше, чем в прошлом.
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ФУТБОЛ РФС перенес матчи
чемпионата с декабря
на март

Зима наступит 
раньше

Артур Нанян

СРАЗУ два животрепещущих вопроса решают в эти дни 
наши футбольные власти. Сегодня Контрольно-дисцип-
линарный комитет РФС определит, кого и как наказать 
за срыв матча «Динамо» — «Зенит», а вчера на заседании 
бюро исполкома РФС меняли календарь. 

Любопытно, что вчерашнее заседание бюро исполко-
ма стало первым, которое проводилось под началом но-
вого президента РФС Николая Толстых. После двухчасо-
вого совещания было принято решение 19-й тур не тро-
гать, но матчи 20-го тура перенесены на 9—11 марта. Со-
ответственно, на неделю сдвигаются и все последующие 
туры. Чемпионат страны завершится таким образом 26 
мая. А финал Кубка России пройдет 1 июня, а не 26 мая, 
как планировали ранее.

Член бюро исполкома Михаил Гершкович в интервью 
корреспонденту «РГ» прокомментировал мотивы этого 
решения.

«Мы должны исходить только из интересов сборной. 
Последний матч национального первенства состоится 
у нас 19 мая, а 7 июня нашей команде предстоит сыграть 
с Португалией. Я не сказал бы, что перерыв будет такой 
уж большой, тем более что основная обойма сборников 
выступает в чемпионате России, соответственно тренер-
скому штабу будет несложно контролировать форму 
футболистов», — отметил Гершкович.

Что касается ситуации с матчем между «Динамо» 
и «Зенитом», когда игра была сорвана из-за брошенной 
с трибун петарды в голкипера «бело-голубых» Антона 
Шунина, то окончательное решение по применению сан-
кций будет принимать сегодня заседание контрольно-
дисциплинарного комитета, которое начнется в 11 утра 
в Доме футбола. «Динамо» требует технического пора-
жения для «Зенита», поскольку пиротехника прилетела 
на поле с гостевого сектора. Питерцы парируют, что ме-
тателя петард не поймали и наказывать надо хозяев поля, 
которые не смогли обеспечить безопасность. Руководи-
тели клубов премьер-лиги в экстренном порядке прове-
ли совещание и инициировали ряд поправок в регламен-
те. Итоги разбирательства мы узнаем уже сегодня. 

БАСКЕТБОЛ Победа над сербским клубом позволит ЦСКА досрочно обеспечить себе
выход во второй раунд Евролиги — ТОП-16

Армейцы против «партизан»
Илья Трисвятский

С
егодня ЦСКА в матче седь-
мого тура Евролиги при-
нимает на своей площадке 

в «Мегаспорте» сербский «Пар-
тизан». В случае победы «красно-
синие» досрочно гарантируют 
себе выход в следующий раунд 
соревнований — ТОП-16.

Игра ЦСКА пока далека от иде-
ала, тем не менее подопечные 
итальянского наставника Этторе 
Мессины дают результат и пер-
вая турнирная задача уже прак-
тически решена.

Своим мнением о нынешнем 
ЦСКА по просьбе «РГ» поделился 
чемпион мира-1982, дважды 
бронзовый призер Олимпиад, те-
лекомментатор и авторитетный 
эксперт Анатолий Мышкин.

Как считаете, общий рисунок ко-
мандной игры у обновленного 
ЦСКА уже есть?
АНАТОЛИЙ МЫШКИН: Буду говорить 
прямо — рисунка пока нет. Когда 
Этторе Мессина вернулся в ЦСКА 
после трех лет перерыва, он ска-
зал, что ему нужно время для со-
здания боеспособной команды. 
И я убежден, что Мессина, у кото-
рого в клубе неограниченный 
кредит доверия, своего в итоге 
добьется. Просто времени пока 
действительно прошло мало. 

Болельщики уже с ностальгией 
вспоминают команду образца 
прошлого сезона...
АНАТОЛИЙ МЫШКИН: Сравнивать ны-
нешний ЦСКА с тем коллективом, 
в котором были и Андрей Кири-
ленко, и Алексей Швед, уехавшие 
в НБА, — не надо. Нельзя этого де-
лать категорически. Сейчас со-
вершенно другая команда, и она 

в процессе построения. Как гово-
рят в самом клубе, у них «армейс-
кая кухня с итальянским пова-
ром». И он обязательно пригото-
вит что-то вкусненькое. Я лично 
в этом сезоне совершенно спо-
койно отношусь и к отдельным 
неудачам ЦСКА, и к неубедитель-
ным победам. Какие-то серьезные 
выводы можно будет делать толь-
ко на стадии ТОП-16. А вообще, 
уверен, что армейцы смогут про-
биться в «Финал четырех» Евро-
лиги.

Кстати, недавно председатель 
тренерского совета Российской 
федерации баскетбола Евгений 
Гомельский назвал Мышкина 
вполне подходящей кандидату-
рой на пост главного тренера жен-
ской сборной. Напомним, что 
наш собеседник уже был рулевым 
национальной команды (1992—
1993, 1996—1997 гг.), женский 
ЦСКА он неоднократно приводил 
к «золоту» чемпионата страны. 
Правда, сейчас Мышкин не готов 
комментировать тот факт, что его 
имя фигурирует в списке потен-
циальных кандидатов.

Возвращаясь к сегодняшнему 
матчу, отметим, что в первом кру-
ге ЦСКА в Белграде смог обыг-
рать «Партизан» только в допол-
нительное время — 76:71. Сейчас 
в группе «D» армейцы с одним по-
ражением идут на втором месте, 

уступая только испанской «Бар-
селоне». 

Аутсайдеры этой шестерки 
«Литувос Ритас» и «Партизан» от-
стают от ЦСКА на четыре победы. 
А поскольку в ТОП-16 выходит 
квартет лучших команд, то «крас-
но-синим» осталось сделать пос-
ледний шаг.

 Выступающие в группе «А» 
«Химки» завтра в Испании встре-
чаются с мадридским «Реалом». 
Подмосковные баскетболисты де-
лят с «королевским клубом» пер-
вое место, и этот матч станет 
борьбой за единоличное лидерс-
тво. В первом круге команда Ри-
маса Куртинайтиса дома одолела 
соперника с минимальным пре-
имуществом — 86:85.

Накануне в Барселоне состоя-
лись заседания Совета Евролиги 
и ее Ассамблеи. Президент ПБК 
ЦСКА Андрей Ватутин был пере-
избран в состав Совета акционе-
ров Евролиги. Техническая ко-
миссия выступила с предложени-
ем увеличить ширину площадки 
на 30 сантиметров с тем, чтобы 
между боковой линией и трехоч-
ковой дугой было больше про-
странства. Сейчас игрокам в уг-
лах площадки часто не хватает 
места, много заступов. Предложе-
ние техкомиссии Евролиги УЛЕБ 
будет обсуждаться с Международ-
ной федерацией баскетбола. 

НОВОСТИ

Тренера 
«Челси»
отправили 
в отставку

УВОЛЕН ПОСЛЕ 
РАЗГРОМА

Илья Зубко

В ЛОНДОНСКОМ «Челси» оче-
редная кадровая революция. 
Главный тренер Роберто ди  Мат-
тео, под чьим руководством «си-
ние» выиграли весной Лигу чем-
пионов, сегодня утром уволен со 
своего поста. 

Соответствующее заявление 
размещено на официальном сай-
те клуба. В сообщении говорится 
о том, что последние результаты 
команды были «недостаточно 
хороши», и владелец клуба «по-
чувствовал необходимость из-
менений для того, чтобы клуб 
двигался в правильном направ-
лении в решающем отрезке сезо-
на». 

Причины такого решения на 
поверхности — накануне «арис-
тократы» крупно проиграли 
в групповом раунде Лиги чемпи-
онов «Ювентусу» 0:3, и теперь 
рискуют не попасть в плей-офф. 
А в чемпионате Англии команда 
в последний раз побеждала аж 
20 октября. Главными кандида-
тами на освободившийся пост 
являются Рафаэль Бенитес, Хо-
сеп Гвардьола и Гарри Реднапп.

Отменен
матч
Лиги Европы
в Израиле

ВОЙНА ВМЕСТО 
ФУТБОЛА

Илья Трисвятский

РАБОЧАЯ группа УЕФА по чрез-
вычайным ситуациям приняла 
решение о переносе матча Лиги 
Европы между израильским клу-
бом «Хапоэль» (Кирьят-Шмона) 
и испанским «Атлетик» (Биль-
бао). 

Проведение этого матча ко-
манд группы «I» было заплани-
ровано на сегодня на стадионе 
в городе Хайфа, где футболисты 
из Кирьят-Шмоны принимают 
своих соперников по еврокубку.

В УЕФА решили, что напря-
женная обстановка в Израиле, 
связанная с военным конфлик-
том государства и палестинско-
го движения ХАМАС, сейчас не 
позволяет обеспечить должную 
безопасность участникам игры. 

Новая дата матча «Хапоэль» — 
«Атлетик» пока не определена. 
Обе команды имеют призрачные 
шансы на выход в следующий ра-
унд турнира. Если чешская 
«Спарта» сегодня возьмет хотя 
бы одно очко во встрече с «Лио-
ном» (Франция), то в проведе-
нии отмененного матча какой-
либо спортивный смысл будет 
отсутствовать.

«Магнитка» 
и «Трактор»
потерпели
поражения

НА ВОСТОКЕ 
БЬЮТ ЛИДЕРОВ

Владимир Ильин

ЛИДЕРЫ Восточной конферен-
ции чемпионата Континенталь-
ной хоккейной лиги магнитогор-
ский «Металлург» и челябинс-
кий «Трактор» вчера потерпели 
поражения на своем льду.

«Магнитка» не справилась 
с «Авангардом» — 1:2. Счет в мат-
че открыл форвард омичей Алек-
сандр Фролов, затем Игорь Вол-
ков удвоил преимущество гос-
тей, но вскоре защитник «Метал-
лурга» Сергей Гончар сократил 
отставание. В начале третьего 
периода «Авангард» не реализо-
вал буллит — Томаш Заборски не 
сумел перехитрить голкипера 
хозяев Ари Ахонена. За 77 се-
кунд до сирены магнитогорцы 
заменили вратаря шестым поле-
вым игроком, однако все усилия 
перевести матч в овертайм ока-
зались тщетными.

«Трактор» неожиданно про-
играл казахстанскому «Бары-
су» — 0:3, хотя неделю назад уве-
ренно победил этого соперника 
в Астане (6:3).

Результаты остальных вче-
рашних матчей на Востоке: 
«Амур» — «Металлург» Нк — 5:1, 
«Автомобилист» — «Югра» — 1:2 
(по буллитам), «Салават Юла-
ев» — «Спартак» — 4:1. 

Лига чемпионов Московский «Спартак» остался без еврокубков

Окно в Европу 
закрывается
Илья Соболев 

В
чера поздно вечером 
питерский «Зенит» 
провел ключевой для 
себя матч группового 
раунда Лиги чемпио-

нов против испанской «Малаги». 
Игра на стадионе «Петровский» 
завершилась после подписания 
номера в печать.

А накануне столичный «Спар-
так» потерял даже теоретические 
шансы продолжить борьбу в ка-
ком-либо из текущих клубных 
турниров Старого Света. 

Сначала по итогам поражения 
от «Барселоны» в «Лужниках» — 
0:3 растаяли последние надежды 
на выход в плей-офф Лиги чемпи-
онов, а немногим позже «Бенфи-
ка» лишила «красно-белых» 
и возможности зацепиться за 
Лигу Европы, обыграв дома шот-
ландский «Селтик» — 2:1.

«Спартак» был на пределе
«Спартаку», чтобы сохранить 

хотя бы математическую воз-
можность на выход в следующую 
стадию, нужно было побеждать. 
Другое дело, что вероятность вто-
рого поражения «Барселоны» 
кряду изначально стремилась 
к нулю. Поэтому было удивитель-
но видеть, как некоторые зрите-
ли начали покидать трибуны 
«Лужников» уже после первого 
тайма при счете 0:3, а по оконча-
нии встречи те, кто остался на 
своих местах, провожали «крас-
но-белых» свистом. 

— Не могу сказать, что недово-
лен работой команды. Игроки 
старались, — оценка действий по-
допечных главного тренера 
«Спартака» Унаи Эмери была бо-
лее объективной.

Только вот «сине-гранатовые» 
усилий соперника словно и не за-
метили, в один голос признава-
ясь, что проблем «Спартак» им 
не доставил. Дипломатичность 
проявил лишь наставник «Бар-
сы» Тито Виланова, да и то боль-
ше вспоминая встречу команд на 
«Камп Ноу».

— Я испытываю уважение 
к «Спартаку». Сегодняшняя по-
беда — скорее наша заслуга, чем 
слабость соперника. Повторюсь, 
«красно-белые» очень здорово 
действовали на «Камп Ноу».

Месси для фона
Те, кто пришел в «Лужники» 

посмотреть просто на «Барсело-
ну», внакладе точно не остались. 
Удивительно, к слову, насколько 
«Барса» эффектна на футбольном 
поле и неприметна в обыденной 
жизни. Вблизи каталонские звез-

ды кажутся еще меньше, чем на те-
леэкранах, а Тито Виланова напо-
минает учителя начальных клас-
сов сельской школы. Может поэто-
му, в этот раз смешанной зоне 
было гораздо спокойнее, по срав-
нению, например, с прошлогод-
ним визитом «Реала». Оживление 
вызвало лишь появление главного 
барселонского малыша — Месси, 
который в «Лужниках» отметился 
80-м голом в календарном году. 
Еще пять мячей, и Лео повторит 
«вечный» рекорд Герда Мюллера.

Чиркнув пару автографов, 
Месси проследовал в автобус, где 
уткнулся в телефон. Болельщи-
кам, впрочем, большего было 
и не надо: на фоне равно-
душного аргентинца фо-

тографировались даже полицейс-
кие.

При живой «Барселоне», спар-
таковцы вызывали, естественно, 
гораздо меньший интерес. Впро-
чем, этому обстоятельству они 
наверняка были рады. 

— Первый тайм мы провели не-
удачно, пропустили трижды. Это 
тяжелый удар, — виновато улы-
бался за всех Марек Сухи. — В пе-
рерыве тренер говорил, что у нас 
тоже были моменты, просто мы 
их не использовали.

«Бенфика» догнала 
«кельтов»

Спартаковцы еще не знали, 
что через пару часов «Бенфика» 
оставит их и без Лиги Европы, 
куда попадают с третьего места 
в группе. Португальцам, чтобы 
бороться за плей-офф, тоже была 

нужна победа, и они ее добыли. 
Правда, в соперниках у них был 
«Селтик». Шотландцам в нынеш-
нем розыгрыше турнира сопутс-
твует удача. Едва не повезло 
«кельтам» и в этот раз. Долгое 
время шотландцы героически 
удерживали выездную ничью, но 
ближе к концу встречи «Бенфи-
ка» все же дожала гостей — 2:1.

Тем не менее «Селтик сохра-
няет неплохие шансы на выход 
в плей-офф. Для этого в послед-
нем туре ему надо одолеть 

дома «Спартак» и ждать осечки 
от «Бенфики», которая отправит-
ся в гости к «Барсе».

«Шахтер» оскандалился
Что касается остальных собы-

тий игрового дня, помимо «Бар-
селоны» досрочно выход в следу-
ющую стадию оформили «Шах-
тер», «Бавария» и «Валенсия». 
Причем донецкий клуб не обо-
шелся без скандала.

В гостевом матче против ко-
пенгагенского «Нордшелланда» 
форвард «горняков» Луис Адриа-
но при счете 1:0 в пользу хозяев, 
забил гол, проигнорировав пра-
вила фэйр-плей, чем вызвал воз-
мущение скандинавов.

Как признались сами футбо-
листы «Шахтера», первый тайм 
они доиграли вполсилы, а уже 
после перерыва включили пре-

дельные скорости. Ре-
зультат — 5:2 в пользу гос-
тей.

Если «Шахтер» уже гаранти-
ровал себе место в 1/8 финала 
Лиги чемпионов, то «Челси», вы-
ступающий в той же группе, мо-
жет стать первым в истории дейс-
твующим победителем турнира, 
который не пробился через груп-
повой барьер. 

Англичане потерпели сокру-
шительное поражение в Турине 
от «Ювентуса» — 0:3, и теперь, 

чтобы выйти в плей-офф, им 
нужно не только самим выиг-

рать у «Нордшелланда» в послед-
нем туре, но и надеяться на побе-
ду «Шахтера» над «Ювентусом».

Результаты остальных мат-
чей: «Валенсия» — «Бавария» — 
1:1. БАТЭ — «Лилль» — 0:2, «Гала-
тасарай» — «МЮ» — 0:1, ЧФР — 
«Брага» — 3:1.

Один из новичков ЦСКА американец Дрю Николас пока не оправдывает 
возлагавшихся на него надежд.

Акцент

 На фоне Месси, который 
сидел в автобусе, уткнувшись 
в телефон, фотографирова-
лись даже полицейские
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МЕЖДУ ТЕМ
В матче третьего дивизиона студенческого чемпионата США атаку-
ющий защитник команды колледжа Гриннелл Джек Тэйлор умудрился 
набрать 138 очков. Он провел на площадке 36 минут из 40, реализовал 
27 из 71 трехочковых бросков, 7 из 10 штрафных и еще 52 раза был то-
чен с ближней и средней дистанции. Студенты Гриннелла в этой 
встрече выиграли у колледжа Файт Баптист Библ со счетом 179:104. 

Лига чемпионов. Группа G

И В Н П М О
«Барселона» 5 4 0 1 11—5 12

«Бенфика» 5 2 1 2 5—5 7

«Селтик» 5 2 1 2 7—7 7

«Спартак» 5 1 0 4 6—12 3

Лига чемпионов:
следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/4687

Лучший футболист мира 
Лионель Месси снова 
забил московскому 
«Спартаку» два мяча.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Василий
Березуцкий считает, что
матч «Динамо» — «Зенит»
правильнее доиграть

Не так страшны 
петарды

Илья Зубко, Илья Соболев

ВЧЕРА в редакции «РГ» побывал защитник футбольного 
ЦСКА и сборной России Василий Березуцкий. 

Полтора часа он отвечал на вопросы — иногда с юмо-
ром, а иногда и предельно серьезно. Но начали мы разго-
вор с самой «горячей» темы — скандала вокруг матча 
«Динамо» — «Зенит», судьбу которого решит в четверг 
Контрольно-дисциплинарный комитет РФС.

Как вы относитесь к тому, что происходит на трибунах? 
Дошли уже до того, что матчи срывают... 
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Я не вижу ничего страшного в том, что 
на фанатском секторе жгут пиротехнику. Таковы атрибу-
ты футбола: по всему миру взрывают и шашки, и файеры. 
Конечно, то, что произошло в Химках, очень неприятно. 
Но я не думаю, что из этого надо делать глобальные, жест-
кие выводы о том, что у нас творится ужас. Ничего страш-
ного в перфомансах я не вижу. Наоборот, когда жгут файе-
ры, мне это нравится. Только бы никому не навредило. 

За нарушения на трибунах надо сажать в тюрьму? 
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Нужен закон о болельщиках, который 
должен регламентировать такие случаи, чтобы подобного 
не происходило. Когда человек будет знать, что он может 
сесть в тюрьму за то, что нанес повреждения, то он этого 
уже не сделает. Говорят, в Химках были видеокамеры. На-
деюсь, этого человека найдут, и мы наконец увидим, как 
к хулигану применили жесткие санкции. 

Кто должен понести ответственность: «Динамо» или «Зе-
нит»? Каким, по-вашему, должно быть решение КДК? 
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Мое мнение такое, что этот матч дол-
жен быть доигран с 37-й минуты теми же составами при 
счете 1:0, причем как можно скорее. Но сделать это очень 
трудно: например, тот же Шунин какое-то время не смо-
жет играть. Если же следовать регламенту, футбольному 
закону, то он говорит о том, что в такой ситуации «Зени-
ту» должно быть присуждено техническое поражение. 

«Зенит» является прямым конкурентом ЦСКА за первое 
место. Техническое поражение питерцев вам на руку? 
ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ: Не хочется выигрывать чемпионат та-
ким образом. Наш президент Евгений Гинер всегда гово-
рит: такое чемпионство нам не нужно. Какое решение 
примет КДК, такое примем и мы. Но от себя надеюсь, что 
решение вынесут правильное и матч будет доигран. 

Продолжение беседы читайте в ближайших номерах «РГ».

Придя в редакцию «РГ», Василий Березуцкий первым делом 
изучил свежий номер.
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ВОПРОС ДНЯ

Часто ли вам бывает стыдно 
за других?
Александр Чумаков, 

вице-президент 
межрегиональной 
общественной экологической 
организации «Зеленый крест»

— К сожалению, такое бывает. 
Ведь у людей много пороков. Час-
то они в погоне за миражами тор-
гуют собой. И от этого становит-
ся очень за них обидно. Ведь рож-
дены все эти люди были совсем 
не для того. И чем успешнее чело-
век, тем больше у него соблазнов. 
Мы наблюдаем какой-то вал пот-
ребительства, который заставля-
ет забывать про заповеди и доби-
ваться успеха любым путем. Та-
кое случалось во все времена. Но 
до распада СССР в основе нашей 
жизни, по крайней мере, была ка-
кая-то идеология. 

Валерий Чигинцев, 
шоумен:

— Как гласит одна известная ис-
тина, не суди, да не судим будешь. 
Я стараюсь придерживаться 
именно такой точки зрения. Но 
иногда стыдно за других все-таки 
становится. Это случается, когда 
я вижу непрофессионализм со 
стороны некоторых коллег. Праз-
дничный бизнес легко доступен, 
здесь не требуется никаких ли-

цензий и образований, а порой, 
что самое страшное, опыта и ре-
путации. Кроме того, работать 
часто приходится с нетрезвой ау-
диторией. И тебе необходимо 
различными методами сглажи-
вать острые углы. Хотя прямого 
рукоприкладства в последние 
годы я уже не наблюдаю. Но в лю-
бом случае, неприличную ауди-
торию можно отшибить высокой 
ценой.     

Владимир Джанибеков, 
летчик-космонавт СССР, 
дважды Герой Советского 
Союза:

— Раньше такое случалось нечас-
то. А сейчас это чувство пресле-
дует меня непрерывно. Мельчает 
наш народ. Мы очень быстро те-
ряем что-то очень важное, я бы 
даже сказал главное в жизни, раз-
мениваясь на мелочи, игры, гла-
мур. Такая ситуация обусловлена 
многими причинами. Это целый 
клубок, который не разматыва-
ется, а, наоборот, набирает массу 
и объем. Раньше хоть и хватало 
негатива, но люди, тем не менее, 
жили совсем в других измерени-
ях. В Советском Союзе не были 
так обострены межнациональ-
ные отношения, тогда сохраня-
лись все народности, все культу-

ры и языки, маленьким народам 
помогали создавать свои слова-
ри. 

Галина Мазурская, 
художница, президент Фонда 
«Новое искусство»:

— Бывает скорее грустно. Говоря 
словами классиков, за отчизну 
обидно. У каждого человека свой 
путь, и нельзя брать на себя вину 
за все человечество. Но бывает 
грустно, что от одного человека, 
от одной крупинки зависит так 
много. А в культуре ситуация на-
пряженная. И своими благотво-
рительными акциями я пытаюсь 
через творчество поднять цен-
ность семьи. 

Дмитрий Ершов, 
врач-психотерапевт:

— В данном случае я бы уклонился 
от такого понятия, как стыд, и го-
ворил о некой неловкости, сожа-
лении. Такие эмоции испытывать 
мне случается, и они, увы, не ред-
кость. Это происходит, когда кто-
то не оправдывает моих ожида-
ний. А вот гордость за других у 
меня, к сожалению, бывает редко. 

Подготовил 
Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Острая полемика с близкими мо-
жет перерасти в скандал. Однако 
постарайтесь не доводить дело до 
точки кипения.

Телец 
Во второй половине дня вас ждет 
неожиданное известие, которое 
поможет решить многие пробле-
мы.

Близнецы  
Размолвки с любимыми, споры — 
только малая часть проблем это-
го дня. Но вечер исправит все не-
приятности.

Рак 
Если научитесь, несмотря на 
трудности, преодолевать пре-
пятствия, то достигнете успеха.

Лев 
Вашу спокойную семейную 
жизнь нарушат внезапные посе-
щения родственников и коллег. 
Отнеситесь к ним с пониманием.

Дева 
Подумайте о себе. Посмотрите 
внимательнее вокруг — вдруг 
ваше счастье и удача близко.

Весы 
Вы полны энергии. Если уверены 
в своей правоте, то не отступайте 
в этот день ни на йоту.  Только не 
нервничайте.

Скорпион 
Напряженный день. Не обостряй-
те отношений в семье и даже не 
пытайтесь разрешить все пробле-
мы одним действием. 

Стрелец 
Дела у вас идут на лад. Но сегодня 
стоит избегать случайных свя-
зей; не доверяйте малознакомым 
людям.

Козерог 
Вы сегодня излишне тревожны и 
необъективны. Преодолейте об-
стоятельства и перестаньте жить 
иллюзиями. 

Водолей 
Сегодняшний день для вас — про-
блемный. Постарайтесь даже не-
ожиданные потери принять как 
должное. 

Рыбы 
Не удивляйтесь пристальному 
вниманию к вам со стороны ру-
ководства: вы в последнее время 
успешно работаете. Но денег в 
долг сегодня брать не стоит.

ГОРОСКОП
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О цене доллара и нефти
Яков Миркин
www.rg.ru/art/694278
Ближайшее будущее теплоэнергетики за газом.  Так как 
он более дешевый и менее опасен для окружающей сре-
ды. Так что я думаю, что темпы прироста потребления 
газа будут выше, чем темпы роста потребления нефти. И 
к концу этого десятилетия можно ожидать отрицатель-
ную динамику по нефти. Таким образом, цены на «чер-
ное золото» существенно упадут, а цены на газ, наоборот, 
подскочат. Чтобы быть конкурентоспособным на миро-
вом рынке, необходимо срочно модернизировать техно-
логии добычи газа и исследовать новые месторождения, 
которых в России еще много. Это еще необходимо сде-
лать и потому, чтобы была возможность безболезненно 
заполнять дыры в бюджете, которые неизбежно появят-
ся из-за убытков нефтяной промышленности.
Сергей (экономист)

Переселение народов
Леонид Радзиховский
www.rg.ru/art/699742
Национальная идентичность — вопрос не «расово-биоло-
гический», а культурно-цивилизационный. Язык, куль-
тура, религия, историческое прошлое сплачивают людей 
в одну общность. Язык сам по себе еще не обеспечивает 
национального единения: существуют разные этносы, 
говорящие на одном и том же языке. Например, шотланд-
цы, ирландцы и валлийцы практически полностью пере-
няли английский язык, но англичанами себя не считают. 
Русская национальная культура, испытав закономерные 
вызовы глобализации и транснационализации, вряд ли 
сможет служить интегрирующим фактором. Религия… 
Русское православие, как воплощение русской нацио-
нальной идеи, вряд ли устоит перед натиском западных 
«либерально-демократических» ценностей. А карди-
нально противоположное осмысление общенациональ-
ной истории скорее раскалывает современное российс-
кое общество, нежели сплачивает его… Растущее число 
трудовых мигрантов определяется экономическим инте-
ресом работодателя, предпочитающего платить ниже ус-
тановленного прожиточного уровня «черным» налом, а 
отнюдь не о предпочтении растущего числа безработных 
русских быть «офисным планктоном». 
Альберт Иванов

Линза времени
Мария Городова
www.rg.ru/art/697840
Мария, я интуитивно ощущала, что Москва стала имен-
но такой — внешне красивой. Я последний раз была в со-
ветской Москве, и она меня ошеломила. Город был на-
много образованней, культурней, чем сегодня. А сейчас 
просто не хочется туда ехать, чтобы не разочаровывать-
ся. Возможно, Москве необходимо какое-то очиститель-
ное потрясение, нужны гуманные меры воспитания лю-
дей с детского возраста. Например, сегодня услышала, 
как Ренат Ибрагимов предлагал, чтобы в школах из реп-
родукторов на переменах звучала классическая музыка. 
Таких недорогих методик можно придумать массу, а на-
чать, наверное, следует все-таки с обуздания потока 
пошлости, льющегося из телевизора.
Медина 

ШтрафБАД
Елена Мишина
www.rg.ru/art/698472
Пищевые добавки — это не лекарства. Если действие ле-
карства изучается в среднем 20 лет, то лечебный эффект 
пищевых добавок вообще не проверяется. Нет никаких об-
ширных данных, статистики, демонстрирующих действие 
добавок. Вера в выздоровление как вера в альтернативную 
лекарственную терапию в противовес общепринятой су-
ществует и может давать результаты.
Алла
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Москва 0...+3, облачно

Санкт-Петербург +3...+3, облачно

Анадырь -7...-3, облачно

Архангельск -1...+3, дождь

Астрахань +1...+7, облачно

Благовещенск  -18...-11, облачно

Владивосток -3...0, снег

Волгоград -2...+4, облачно

Воронеж -1...+3, облачно

Екатеринбург -5...-5, снег

Иркутск -14...-5, облачно

Казань -2...+1, облачно

Калининград +2...+5, солнечно

Краснодар +3...+9, облачно

Магнитогорск -5...-1, солнечно

Мурманск 0...+2, облачно

Нижний Новгород -1...+3, снег

Новосибирск -8...-4, снег

Омск -10...-4, снег

Орел -1...+2, облачно

Оренбург -7...0, облачно

Пермь -6...-3, снег

Ростов-на-Дону -2...+7, облачно

Самара -2...+2, облачно

Сочи +8...+17, облачно

Ставрополь +1...+7, облачно

Тамбов -1...+2, солнечно

Тюмень -11...0, снег

Уфа -4...-3, снег

Хабаровск -15...-8, облачно

Челябинск -4...-5, снег

Чита -21...-6, облачно

Элиста -3...+7, солнечно

Южно-Сахалинск -6...-1, снег

Якутск -38...-32, облачно

Ярославль 0...+2, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Пасмурная погода все 
еще царит над Москвой и 
областью. Атмосферное 
давление составит 763 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики, наконец, обе-
щают ясный день. Атмос-
ферное давление — 760 
мм ртутного столба. 

СУББОТА
Ожидается, что выход-
ные также начнутся ясно. 
Давление атмосферы — 
757 мм ртутного столба.

Вот от таких устройств в ближайшем будущем будет зависеть наша безопасность. Андрэ 
Кудельски, глава швейцарской фирмы, носящей его имя, демонстрирует новую техническую 
разработку в области обеспечения безопасности — компактный электронный силиконовый 
чип.

СОБЫТИЕ 

21.11| ВТОРНИК

НА РОССИЙСКИХ дорогах в 
последнее время творится, мяг-
ко выражаясь, полная неразбе-
риха. Их плохое качество, безоб-
разное движение, многокило-
метровые пробки, гибель людей 
и многое другое уже давно вызы-
вает бурные дискуссии, но ка-
ких-то стоящих решений прини-
мается очень мало. Это недопус-
тимо. И особняком стоит вопрос 
о людях, которые садятся за руль 
пьяными. Я поддерживаю то, что 
принят закон об отсутствии ка-
ких-либо промилле в крови. Во-
первых, у каждого человека свой 
организм, и количество алкого-
ля, влияющего на сознание и не-
рвную систему, у каждого свое. 
Невозможно следить за тем, 
кому, сколько можно выпить пе-
ред тем, как сесть в машину. Поэ-
тому правила для всех едины. А 
во-вторых, мы сами это заслужи-
ли. Не было бы ежедневной гибе-
ли людей, несчастных детей, о 
которых я постоянно читаю в 
Интернете, не принимались бы и 
такие жесткие меры. 

Я знаю, что существует некий 
список совершенно безобидных 
продуктов, которые могут дать 
свой процент при пробе алкотес-
тером. Но, как я полагаю, их не-
много. И перед поездкой на авто-
мобиле вполне можно отказать-
ся от кваса, кефира или анало-
гичных продуктов. Все споры и 
конфликты появляются лишь из-
за того, что люди пытаются как-
то оправдать себя и получить 
личную выгоду. А ведь дело, по 
сути, даже не в промилле, а го-
раздо глубже. Человек, садясь 
пьяным за руль, понимает две 
вещи: то, что он может стать 
причиной ДТП, и то, что в случае 
необходимости он сможет отку-
питься. Делать послабления в 
данном вопросе — значит, в пос-
ледующем разрешить и бокал 
вина, и кружку пива, а вот это 
уже приведет к совершенно тра-
гическим последствиям.

Конечно, у нас принятие лю-
бого закона — это всегда палка о 
двух концах. У всех разные 
взгляды на вопросы, часто воз-
никают путаницы. Я сам сталки-
вался с этим, скажем, в законе об 
образовании. Но здесь речь идет 
о человеческих жизнях. А когда 
основная причина аварий за-
ключается в пьяных водителях, о 
каком разрешении на промилле 
может идти речь? Еще один важ-
ный момент — коррупционная 
составляющая. С одной стороны, 
возможность у пьяного отку-
питься, с другой стороны, бедо-
лаги, с которых собирают де-
ньги, а они и капли алкоголя в 
рот не брали. 

Одним словом, нужно одно-
временно бороться с двумя беда-
ми — пьяными автолюбителями и 
взяточниками. Среди гаишни-
ков, кстати, много порядочных 
людей, просто при приеме на ра-
боту нужно делать тщательный 
отбор, повышать зарплату и луч-
ше учить. Единственное, чем я 
поддерживаю депутатов, требу-
ющих отчет, согласно 7-й полосе 
«Российской газеты», так это в 
том, что промилле могут давать 
некоторые лекарства, без кото-
рых людям просто немыслимо 
жить. Если смогут урегулиро-
вать ситуацию так, чтобы не пос-
традали те, кто лечится, будет 
превосходно.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Денис Мацуев
Народный артист России

НАУКА Ученые записали «музыку» человеческого мозга
www.rg.ru/art/699948

МЕДИЦИНА  Изобретена «разговаривающая» перчатка 
для жертв инсульта
www.rg.ru/art/699468

ТЕХНОЛОГИИ  СМИ раскрыли название новой Mac OS X
www.rg.ru/art/700385

ИНТЕРНЕТ  Электронные билеты на поезд можно 
вернуть через Интернет
www.rg.ru/art/700190

ФОТОРЕПОРТАЖ  На Марсе найдено «нечто 
потрясающее»
www.rg.ru/art/700515

MOBILE Новости и статьи «РГ» в мобильном
m.rg.ru

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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